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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 01 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Víctimas de L12 aceptarán reparación de daño 
No se gana nada con encarcelar a exfuncionarios, dice abogad de familias afectadas 
por colapso; alistan denuncia penal contra constructoras 

 

 
Ahora va Sedena por las medicinas 
Dan a General dirección de Birmex 

 

 

Advierten riesgos para la economía global 
OMS. Preocupa al organismo la sobrerreacción mundial ante la variante ómicron   
 

 

IVA y petróleo impulsan ingresos del gobierno en los primeros 10 meses 
Presupuestarios suman 4.7 bdp en el periodo 
 

 
Claman por unir a Latinoamérica ante el fracaso neoliberal 
Un “modelo de desarrollo solidario”, la formula: Grupo de Puebla 
 

 
“Ya se consolidaron las bases del cambio”: Ramírez Cuevas 
A medio sexenio, pendientes en seguridad y crecimiento, dice el vocero presidencial; 
llama el mandatario a la concentración y aclara: “no son necesarios cubreboca ni 
certificados de vacunas” 
 

 
Habrá refuerzo para ancianos y maestros 
Vacunación Anticovid-19 
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Sin votación y en lo oscurito, la imposición en el CIDE 
A representantes del Consejo Académico les negaron la entrada y la auscultación 
interna fue ignorada; no registran rechazo de INE, Colmex… 

 

La Razón 
Van por dosis de refuerzo a mayores, pero se aletargan Patria y 
vacunación 
Altibajos en proyectos de inoculación  
 

 
Quiere negocio de gas, gasolina y diésel 
Nace la Pemex de la 4T 
 

 
Nuevos nombramientos, en Gobierno Federal 
Hoy, mensaje de Adán Augusto López 
 

 

Pemex voraz 
Nace filial de la petrolera controlará venta de gasolina, diésel, gas natural y Gas LP 

 

 

Tres años: popularidad y polarización  
“Yo tengo otros datos”, respuesta a críticas de la oposición  
 

   
Aumentan 6% casos de Covid-19, pero desestima López Gatell variante 
Ómicron  
Hugo López-Gatell 
 

 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 

 

El contrato oculto de Presidencia 

Miércoles 01 diciembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Nos comentan que hay un contrato que por más que se busca no aparece. Nos 
comentan que se trata del contrato que se hizo para que este miércoles se lleve 
a cabo el acto por el informe del presidente Andrés Manuel López Obrador con 
motivo del tercer aniversario de su gobierno. Ni vía la plataforma Compranet ni 
por la Plataforma Nacional de Transparencia aparece el contrato asignado para 
este evento. Nos hacen ver que el dato cobra interés, puesto que antes de la 
pandemia a quien se le adjudicaban de manera directa estos contratos era a la 
empresaria Yazmín Bolaños, conocida como “La contratista favorita de la 4T”, 
quien sumó más de 60 millones de pesos por estas adjudicaciones. ¿Será que 
el contrato es considerado asunto de seguridad nacional bajo el nuevo acuerdo 
presidencial y por eso no se da a conocer? Es pregunta. 
 
Alista 4T nueva compra de armas 
 
En los próximos días el gobierno federal lanzará una licitación para compra de 
armamento. Es el Servicio de Protección Federal el que informará sobre las 
características de esta compra. Nos recuerdan que la última adquisición fue a 
finales de agosto cuando la Secretaría de la Defensa Nacional destinó 15 
millones de pesos para la adquisición de 66 ametralladoras y fusiles con 
municiones y accesorios para dotar a sus tropas desplegadas en operaciones 
contra el crimen organizado. Destaca que en esa licitación la Sedena dejó fuera 
a las armadoras estadounidenses Barrett, y Colt’s, demandadas por México ante 
una Corte Federal de Boston por presuntamente proveer de armamento a los 
cárteles y otorgó el contrato a Dillon Aero Inc. ¿Será que estas armadoras 
intentarán de nueva cuenta hacer negocios con el gobierno que las tiene 
demandadas? Negocios son negocios. 
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Paridad de género en la Judicatura 
 
En 2022, nos explican, se abre la posibilidad de que la paridad de género llegue 
al Consejo de la Judicatura Federal (CJF). Hoy concluye el periodo del 
magistrado Jorge Antonio Cruz Ramos como integrante del CJF, y la asignación 
de quien lo suplirá corresponde al pleno de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación. De este modo, este órgano del Poder Judicial tendrá dos vacantes, la 
que deja la magistrada Loretta Ortiz Ahlf, designada ministra de la Suprema 
Corte, y la de don Jorge Antonio. La Asociación Nacional de Magistrados de 
Circuito y Jueces de Distrito ha pedido a la Corte analice la posibilidad de 
designar en el lugar del magistrado Cruz Ramos a una mujer. De este modo, si 
el Senado de la República envía también una candidata para suplir el puesto de 
Ortiz Ahlf, el Consejo podría quedar integrado por tres consejeras y tres 
consejeros, además del Presidente, que es el ministro Arturo Zaldívar, también 
presidente de la Corte. ¿Se logrará la paridad? 
 
Funcionarios federales se libran de rendir cuentas 
 
Hoy será la última comparecencia en el programa de la Cámara de Diputados 
por la glosa del Tercer Informe de Gobierno, y toca el turno al secretario de 
turismo, Miguel Torruco, quien comparecerá ante la comisión de Turismo. Sin 
embargo, hay funcionarios de la autollamada Cuarta Transformación que no han 
pasado por la Cámara. Faltan por rendir cuentas, el titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer; el director del IMSS, Zoé 
Robledo, y el propio secretario de Gobernación, Adán Augusto López, cuyas 
comparecencias fueron pospuestas “hasta nuevo aviso”, pero no hay fecha 
prevista. ¿Será que en estos casos la rendición de cuentas se irá a la 
congeladora? 
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La purificación exprés de Santiago Nieto y Arturo 
Herrera 

Miércoles 01 diciembre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Opositores y críticos del presidente López Obrador están cayendo en el mismo 
error que él. Han extendido un cheque en blanco a los despreciados por el 
obradorismo y los han transformado de villanos a héroes, de un plumazo. Esto 
puede ser un boomerang político. 
Desde hace años, a López Obrador se le reclama la fiereza con la que es capaz 
de fustigar a sus rivales y el candor con el que trata a sus aliados, aunque tengan 
los expedientes más negros. La máxima es sencilla: si te alineas conmigo, se te 
perdonan todos tus pecados. El ejemplo más escandaloso es Manuel Bartlett, 
considerado históricamente por la izquierda uno de los personajes más siniestros 
de la política, acusado de toda suerte de delitos, quien sin embargo ha 
encontrado abrigo en el presidente y los suyos… porque se pasó de su lado. Ya 
nada se dice de su pasado, y ahora en medio del debate de la contrarreforma 
energética, incluso lo glorifican como patriota confiable al que se le encomiendan 
los bienes nacionales. Como Bartlett, hay muchísimas figuras más a nivel 
nacional y local que obtienen indulgencia plenaria y santificación inmediata por 
el puro hecho de sumarse a eso que apodan “4T”. 
En la esquina de enfrente al presidente AMLO están cometiendo el mismo error. 
En las últimas semanas se ha registrado la purificación exprés de dos de los más 
cercanos colaboradores del primer mandatario: Santiago Nieto y Arturo Herrera. 
Amplios sectores de la oposición y la opinión pública crítica del presidente los 
han perdonado, embellecido, dotado de virtudes que aparentemente estaban 
escondidas y colocado en el pedestal de las víctimas de los abusos del 
obradorato. 
Esos mismos sectores consideraban hasta hace unos días que Arturo Herrera 
era simplemente un tomador de notas de la voluntad presidencial, un funcionario 
público de perfil mediano que no tenía personalidad ni voz propia, un secretario 
de Hacienda incapaz de decirle que no a su jefe y que su llegada al Banco de 
México implicaba una lesión a su autonomía, el sometimiento de la institución a 
los caprichos del presidente.  
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Ahora resulta que, después de que el presidente lo humilló públicamente al 
retirarle la nominación a la gubernatura del Banco de México, Arturo Herrera 
tiene todos los talentos que no tenía hace dos semanas. 
Lo mismo sucede con Santiago Nieto. El hombre que hasta hace unos días era 
algo así como el arma política favorita del presidente, el ejemplo más nítido del 
uso de las instituciones para fines electorales y personales, el garrote 
amenazador del régimen contra cualquiera que se atreviera a cuestionarlo, es 
hoy elogiado como un eficiente funcionario que tuvo resultados espléndidos en 
la Unidad de Inteligencia Financiera, que combatió toda suerte de males y que 
fue víctima de un atropello de un presidente que abusa sistemáticamente del 
poder y que lo castigó nomás por casarse en un pueblito guatemalteco. 
Probablemente la verdad sobre estos dos personajes, como muchas otras 
veces, se encuentre a la mitad del camino. Pero en lo que se encuentra, la 
purificación exprés ya se dio… a cambio de nada: Santiago Nieto y Arturo 
Herrera no se han pasado a las filas de la oposición ni de la crítica. Y en una de 
esas, López Obrador los rescata, los reacomoda… y ya van a estar purificados. 
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Consulta de revocación: sin pasión, sin recursos, 
sin firmas 

Miércoles 01 diciembre 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

El panorama para la realización de la Consulta Popular para la Revocación de 
Mandato, que según la ley debe realizarse en 2022, el próximo 10 de abril, según 
acordó el INE, cada vez se ve más incierto. El ejercicio inédito de democracia 
directa, que nació viciado de origen al ser propuesto y promovido por el mismo 
presidente al que se pretendería revocar el mandato y no por petición de los 
ciudadanos, no ha logrado despertar en los votantes el mismo entusiasmo y 
pasión con el que lo promueven los morenistas y la misma Presidencia de la 
República. 
A pesar del fuerte despliegue de Morena con la instalación de carpas y mesas 
receptoras en toda la República, especialmente en la Ciudad de México, y con 
todo y mañas y trucos, como llamarlo “consulta de ratificación” en vez de 
revocación, el partido gobernante y el gobierno están teniendo problemas para 
obtener la cantidad de firmas necesarias y el ritmo para su obtención ha 
resultado muy lento, al grado de que apenas se llevan recabadas, según el último 
corte del INE, 600 mil firmas, cuando la ley establece que se requieren casi 3 
millones para reunir el 3% del listado nominal de electores. 
Faltan ya 25 días para que venza el plazo para reunir los 2.85 millones de firmas 
necesarias para convocar a la Consulta Popular y preguntarle a los mexicanos 
si quieren que se le revoque el mandato al presidente López Obrador, por 
“pérdida de confianza” o si debe continuar en el cargo hasta el final de su 
mandato en 2024. La respuesta de los ciudadanos no partidistas ha sido apática 
ante la petición de firmas para un ejercicio que, además, según el presupuesto 
solicitado por el INE, nos costaría a los mexicanos casi 4 mil millones de pesos, 
para instalar 162 mil casillas en todo el territorio nacional donde se recibirían las 
respuestas de los ciudadanos, el mismo despliegue que para la última elección 
federal de junio pasado. 
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Si el 25 de diciembre no están recabadas y validadas por el Consejo General del 
INE las firmas necesarias que marca la ley, no se podría realizar el ejercicio de 
revocación de mandato, un escenario que algunos empiezan a prever como 
posible porque, además, la Consulta Popular de abril próximo también está 
afectada por el tema presupuestal, pues la Cámara de Diputados decidió 
recortarle al INE 5 mil millones de pesos del presupuesto solicitado para 2022 y 
en donde se contemplaban los recursos necesarios para dicha consulta. 
Tanto el presidente López Obrador como la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, y todos los funcionarios y legisladores de la 4T, aseguran que “el 
INE sí tiene recursos suficientes para organizar la revocación” y sugieren, sin 
mayor análisis sobre su viabilidad financiera, que el instituto disponga de 
fideicomisos etiquetados para prestaciones laborales o que genere ahorros de 
los gastos “superfluos y onerosos” de sus consejeros electorales. 
A la incertidumbre por los recursos y la apatía ciudadana, se le suma el boicot 
de la oposición que, de nueva cuenta, como lo hizo con la llamada “consulta 
popular para enjuiciar los expresidentes” está llamando a hacerle el vacío al 
ejercicio promovido e impulsado por el presidente y por su partido. Los opositores 
aseguran que, más que un interés de impulsar la democracia directa con este 
ejercicio, lo que buscan López Obrador y Morena es un resultado de “ratificación” 
que sería utilizado políticamente y manipulado para hacer campaña y decir que 
“la mayoría de los mexicanos apoya y ratifica al gobierno y a las políticas 
lopezobradoristas”, todo con miras a las ocho elecciones de gobernador entre 
2022 y 2023 y a las elecciones presidenciales de 2024. 
A partir de mañana y considerando que empieza ya la temporada decembrina y 
las vacaciones de fin de año, a los promotores de la Consulta de Revocación de 
Mandato les quedarán si acaso dos semanas para intensificar la recaudación de 
firmas para alcanzar la cifra de 2.85 millones de ciudadanos, identificados 
legalmente, que soliciten la realización de este ejercicio constitucional y 
democrático que por primera vez tendría lugar en México. Veremos si la 
estructura electoral de Morena, incluidos los llamados Servidores de la Nación, 
que son también parte de la estructura política del partido gobernante, a pesar 
de ser funcionarios públicos, logran el cometido y alcanzan las firmas necesarias 
y validadas. De lo contrario, habrá alguien que se enojará y mucho en Palacio 
Nacional. 
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NOTAS INDISCRETAS… 
 
No sólo el presidente tiene una apuesta política muy alta en torno a la 
Revocación de Mandato. También la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ha 
mandado a sus mejores operadores políticos y electorales (los mismos que 
perdieron estrepitosamente las pasadas elecciones de junio en la CDMX) a 
promover, con todo, la consulta popular y a lograr que en la capital del país haya 
“una cifra récord de participación” en este ejercicio que tanto le importa a su jefe 
político. La idea de Sheinbaum y de sus estrategas de campaña es que si logran 
que en la Ciudad de México sea exitosa la consulta de revocación y que salgan 
a participar millones de capitalinos, se pueda así borrar el fuerte golpe electoral 
que tuvo su gobierno y la propia Jefa en los comicios capitalinos de este año 
donde se perdieron a manos de la alianza opositora nueve alcaldías y la mayoría 
del Congreso local, además de que Morena retrocedió en su votación incluso en 
sus principales bastiones del oriente de la ciudad. Así que hay de apuestas a 
apuestas en la próxima consulta en donde, como en la ruleta, se puede ganar 
todo, pero también se podría perder el resto… A propósito de la jefa de Gobierno, 
ayer el senador exmorenista Germán Martínez le puso el cascabel al gato, al 
afirmar que, si mañana Claudia Sheinbaum aparece en el templete del acto 
masivo en el Zócalo, al lado del presidente López Obrador, se estaría haciendo 
el “destape oficial” de la próxima candidata presidencial de Morena. “Si en el 
Zócalo hay templete y suben a Claudia y no a Ricardo Monreal ni a Marcelo 
Ebrard, es un destape. Que digan con toda claridad, sin cobardías si es el 
destape de Sheinbaum para empezar a contar los actos de precampaña por los 
recursos públicos que se puedan usar”, dijo el legislador y exdirector del IMSS 
en este gobierno. Luego, como si se tratara de nado sincronizado, el senador y 
aspirante aludido por Germán, Ricardo Monreal, le respondió a los reporteros a 
pregunta expresa y en tono jocoso: “¿Y si le levanta la mano, qué?”, le 
preguntaron los periodistas en el Senado. “Y si le levanta la mano (AMLO a 
Sheinbaum) nos acercaremos para que también nos levante a nosotros la mano”. 
“¿No los tiene muy olvidados a usted y a Marcelo?”, le insistieron y el zacatecano 
respondió: “No, yo me siento tranquilo, yo no me siento querido y apapachado 
por mi esposa”, completó entre carcajadas Monreal. ¿Será que suben a la jefa 
al templete y hay destape?... Los dados mandan Escalera doble. Mejora el tiro. 
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Krauze, los Meyer y el CIDE 

Miércoles 01 diciembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Hace diez años, a propósito del Premio Nacional de Historia 2011, Enrique 
Krauze dedicó a Los dos Meyer un cálido texto de su relación con ellos y las 
cualidades de Jean y Lorenzo, quienes “no sólo comparten, sin ser parientes, el 
mismo apellido, y el hecho curioso de haber nacido el mismo mes del mismo año 
(febrero de 1942)”, aunque “su idea de la historia es muy distinta…”. 
Homologados patronímica y vocacionalmente, ambos historiadores están hoy 
enfrentados por sus opuestas conductas ante el atropello del gobierno al Centro 
de Investigación y Docencia Económicas mediante la imposición de un director 
sectario y ajeno a la institución. En tanto que a Jean (su obra La Cristiada es un 
imprescindible de historia mexicana) le indigna la marranada cometida contra el 
CIDE, Lorenzo se prestó a darle su apoyo al esquirol José Antonio Romero 
Tellaeche, pese al repudio de la comunidad estudiantil y docente. 
En su respaldo al paro, 150 integrantes de la Asamblea Académica Permanente 
del Centro expresaron así su zozobra: “Nos inquieta el conflicto de interés por 
parte del Grupo de Auscultación Externa, en el que participaron amigos y 
coautores del doctor José Antonio Romero como el doctor Lorenzo Meyer y la 
doctora Alicia Puyana Mutis. Este comité fue la única instancia en el proceso que 
apoyó la candidatura del doctor Romero…”. 
Lejos de guardar distancia del poder político, el aludido fue activista de la 
implantación del nuevo gerifalte, a pesar de que se violó el Estatuto General del 
Centro (artículo 30), que precisa los procedimientos para tan importante 
designación. 
Con el conocimiento directo del abuso por ser ahí profesor e investigador 
emérito, Jean Meyer supone que una de las causas fue que el CIDE se manifestó 
contra la desaparición de los fideicomisos y tiene claro que la comunidad 
apoyaba mayoritariamente al político (morenista por cierto) Vidal Llerenas, quien 
al menos, a diferencia de Romero, es respetuoso de la institución, en tanto que 
Romero la ha calumniado asegurando que “se corrompió”. 
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Por lo mismo, es probable que los expertos de Estudios Jurídicos del Centro 
recurran al amparo de la justicia federal y demuestren las violaciones a la 
normatividad y el avieso conflicto de interés en los oficialistas apoyos de Lorenzo 
y la señora Puyana. 
Volviendo a Krauze, sus afinidades intelectuales, liberales y libertarias lo han 
mantenido ligado al admirable Meyer francés pero, en su texto de hace diez 
años, escribió: “Cicerón dice que la política suele separar a los amigos. Nos 
ocurrió a Lorenzo y a mí (…). El estudio de las relaciones de México con las 
potencias había exacerbado su nacionalismo. Sus artículos periodísticos lo 
perfilan como el último ideólogo de la Revolución Mexicana, una extraviada 
Revolución nacionalista y social, cuya esencia moral Lorenzo quisiera recobrar” 
(y ahora en su versión cuatroteista, añado yo). 
“En cuanto a Jean, nuestra amistad se ha perpetuado en la de nuestros hijos…”, 
celebra su perspicaz ex amigo. 
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Los abrazos y el futuro de la seguridad 

Miércoles 01 diciembre 2021 / Carlos Puis, Columna Duda Razonable  

Ayer en su comparecencia frente a la Comisión de Seguridad de la Cámara de 
Diputados, la secretaria de Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez, dijo que la 
política de seguridad del gobierno basada en la frase "abrazos, no balazos" ha 
dado resultados. 
“Hemos dejado atrás las incursiones reactivas. Este Gobierno no afecta a la 
población civil. La política de 'abrazos no balazos' es sinónimo del uso de la 
inteligencia”. 
Habló también del número de cuentas bancarias congeladas, de los detenidos 
por delincuencia organizada y de los que, entre ellos, son lo que llaman “objetivos 
criminales generadores de violencia”. 
Dijo también que la estrategia de seguridad se ha consolidado y que no son 
promesas, sino “hechos”. 
Presumió la eficiencia en la creación de la Guardia Nacional y su crecimiento, 
así como la infraestructura de la que le ha dotado y de las mesas de coordinación 
en todo el país. Habló, por supuesto, de la popularidad de la Guardia en todas 
las encuestas. 
Fue un informe a tres años de iniciado este gobierno y la nueva estrategia en el 
mismo tono del que escucharemos hoy en el Zócalo, igual al que hemos 
escuchado desde diciembre del 2018. 
Todo está bien. Vamos bien y mejor. Todo funciona como lo planeado y por lo 
tanto lo seguiremos haciendo de la misma manera. 
Sabemos que los datos se pueden leer de muchas maneras y no hay duda que 
al menos en homicidios existe una contención del crecimiento que vimos en los 
últimos años del peñismo, pero las magnitudes siguen siendo escandalosas. 
Conocemos todos los días de zonas del país en las que el gobierno de facto es 
alguna organización criminal, póngale el nombre que guste, y que, entre otras 
cosas, por eso el derecho de piso, es decir el impuesto privado a actividades 
cotidianas, es el delito más extendido en el país en los últimos años. 
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Escuchando a la secretaria me quedo con la idea de que se combate a un crimen 
del pasado y no al de hoy en día. Porque las organizaciones criminales son 
rápidas para cambiar de actividad y de estrategia mientras que el gobierno —
éste y otro— se aferra a políticas públicas y maneras de enfrentarlos decididas 
desde un escritorio, anunciadas desde el púlpito y como en otras cosas, 
imposibles de modificar. 
Y pienso que es por esto que, si no hay algunos cambios, los próximos tres años 
podríamos ver la seguridad seguir deteriorándose. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 
 

Panorama Nacional 
 
 

Estoy muy contento con los resultados en materia de seguridad en la 
CDMX: AMLO (El Universal, Perla Miranda, Alberto Morales, Pedro Villa y Caña y Salvador 

Corna, p. web). 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, elogió la estrategia de 
seguridad de la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, y 
aunque se siguen cometiendo diversos delitos “no es como antes”.  
Recordó que antes la Ciudad de México tenía la fama de que había robos, asaltos, 
asesinatos, pero se “logró que cuando se puso violento el país muchos llegaron a vivir 
en la capital, ahora es lo mismo, no quiere decir que (la CDMX) sea el paraíso, es muy 
bella la Ciudad, pero sigue habiendo delincuencia, violencia, pero no como era antes”. 
AMLO "contento" con resultados en seguridad en CDMX 
En la mañanera de este martes, la cual se llevó a cabo en el Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento, el mandatario federal dijo que Claudia Sheinbaum tiene buena 
coordinación institucional y que la estrategia local está dando resultados positivos ante 
el descenso de diversos delitos, como el robo de vehículo con violencia y homicidios. 
“La Jefa de Gobierno está aquí todos los días, en la mañana, y ella encabeza las 
reuniones de Seguridad con todos los funcionarios del Gobierno de la Ciudad y eso 
ayuda mucho y vamos a seguir trabajando de esa forma de manera coordinada. Nos 
estamos ayudando mutuamente, yo estoy muy contento con los resultados en materia 
de seguridad (en la CDMX)”.  
Elogia perseverancia de Sheinbaum 
Andrés Manuel López Obrador recordó que durante su administración como Jefe de 
Gobierno recibieron la capital con 120 delitos promedio en robo de vehículos y se redujo 
a 78, esto se debe a que había robo de “bochos” por lo que se decidió sacarlos de 
circulación.  Agregó: “Esto requiere de perseverancia de estar todos los días, eso es lo 
que hace Sheinbaum, trabajo coordinado, profesionalismo, acción territorial que donde 
vive la gente se tenga presencia eso es muy importante, cero corrupción y cero 
impunidad e inteligencia”. El presidente de México adelantó que se van a incrementar 
los elementos de la Guardia Nacional en la Ciudad de México, y se prevé que a nivel 
nacional lleguen a 140 mil elementos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/estoy-muy-contento-con-los-resultados-en-
materia-de-seguridad-en-la-cdmx-amlo) 
 

“Se analiza aplicar dosis de refuerzo anti-Covid” (El Universal, Perla Miranda, 

Alberto morales, Pedro Villa y Caña y Salvador Corona, p. web). 
El gobierno de México analiza la aplicación de una dosis de refuerzo de las vacunas 
Covid-19, por lo que el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que se cuenta 
con las dosis suficientes para llevar a cabo un plan en este sentido, pero la prioridad es 
completar la cobertura con las primeras dos dosis. 
“Lo tenemos contemplado, no se había anunciado porque hay mucha alarma con la 
nueva variante, y quisimos actuar con prudencia para no infundir miedo, pero es parte 
del plan que se tiene. Se va a continuar la vacuna con los jóvenes, en su momento se 
va a decidir sobre los niños y vamos a iniciar pronto ya la dosis de refuerzo para adultos 
mayores. No tenemos escasez de biológicos, tenemos para una, dos y tres aplicaciones, 
no nos faltan antígenos porque destinamos 40 mil millones de pesos”, expuso. 
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El Presidente comentó que también a los docentes y personal educativo que fueron 
inmunizados con el biológico CanSino recibirán otra dosis: “Se van a reforzar, hay 
algunas vacunas que de acuerdo a las investigaciones necesitan ese refuerzo, pero no 
va a tardar mucho, tenemos vacunas para todo el plan”. 
Destacó que a los adolescentes de 15 a 17 años se les aplicará la vacuna de Pfizer 
debido a que es la que ha sido aprobada para su uso de emergencia en esta población: 
“Tenemos suficientes vacunas y vamos a proteger a la gente, porque eso es lo más 
importante, que estemos vacunados, eso está demostrado, el que la vacuna no sirva 
ante la nueva variante como llegaron a decir, eso no está demostrado, es una volada”, 
dijo. Para llegar a las comunidades más apartadas del país, López Obrador señaló que 
se aprovechará el pago de la pensión a adultos mayores en zonas lejanas para aplicar 
la inoculación: “Estamos hablando de que nuestro país tiene unas 80 mil pequeñas 
comunidades, ahora que se va a pagar la pensión se aprovecha para vacunar, esto es 
lo prioritario, atender el rezago, llegar a todos lados y no confiarnos”, indicó. 
El Jefe del Ejecutivo federal explicó que lo que ocurre con la variante ómicron se debe 
a que la distribución de las vacunas a nivel mundial ha sido desigual y a que el 
mecanismo COVAX sólo ha repartido 5% de todas las vacunas aplicadas. 
“Las vacunas no llegaron a África, de cada 100 inmunizados, en África se ha inoculado 
a seis en promedio, no es que sea terrible la nueva variante, es que se abandonó a los 
pobres del mundo como suele pasar. Se creó el mecanismo COVAX para entregar 
vacunas, para que los países pobres contaran con dosis y resulta que al día de hoy ese 
mecanismo ha distribuido sólo 5%, es una vergüenza, 95% son vacunas de los grandes 
laboratorios, empresas farmacéuticas. Nosotros queremos que no se quede nadie sin 
proteger, luego se empezó con los jóvenes y no se descarta el refuerzo para adultos 
mayores”, expuso. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-analiza-aplicar-dosis-de-refuerzo-anti-
covid) 
 

Reúnen a exlíderes de Iberoamérica para festejar a AMLO (El universal, Ariadna 

García, p. web). 
En un foro organizado por Morena, expresidentes iberoamericanos de izquierda 
cerraron filas con el presidente Andrés Manuel López Obrador en torno a temas como 
la revocación de mandato, la soberanía energética, la lucha contra la corrupción y el 
neoliberalismo. Afirmaron que, con su llegada al poder, el Mandatario no sólo cambió a 
México sino también a América Latina. 
En el marco de los festejos de Morena por el tercer aniversario del inicio de este 
gobierno, la expresidenta de Brasil, Dilma Rou- sseff, así como los exmandatarios de 
España, José Luis Rodríguez Zapatero; de Colombia, Ernesto Samper; de Ecuador, 
Rafael Correa, y de Paraguay, Fernando Lugo, celebraron la intención de que se realice 
un ejercicio de revocación de mandato en México. 
En el conversatorio A 3 años del triunfo. Encuentro internacional por las causas de los 
pueblos, organizado por la dirigencia nacional de Morena, Dilma Rousseff dijo que la 
transformación que promueve López Obrador es retomar un gobierno no neoliberal y 
que enfrenta a la corrupción. 
“La soberanía de un país depende de sus recursos que son para su pueblo”, destacó. 
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Sobre la revocación de mandato, la política brasileña aplaudió que sea desde el poder 
que se promueva este ejercicio: “Que un presidente vaya con su pueblo a preguntar: 
¿Continuamos o paramos?, es tener respeto por la soberanía popular, por la soberanía 
intrínseca al carácter de la democracia, antes de ser interrumpida por el neoliberalismo”, 
indicó. El expresidente de Ecuador, Rafael Correa, felicitó a López Obrador y a Morena. 
La noticia en 2018 de que ganó Andrés Manuel, dijo, fue buena para México y América 
Latina en general: “Pasamos momentos difíciles, pero el triunfo del progresismo será 
nuestro”, mencionó. 
Correa, quien vive exiliado, advirtió a Morena que se debe tener cuidado del contrapoder 
que se llega a representar en los medios de comunicación, que cuentan, señaló, 
historias que van más allá de la verdad. 
El exmandatario de Colombia, Ernesto Samper, se refirió a la corrupción que se ha 
vivido en la región. El problema fue cuando el mercado entró en el Estado, porque llegó 
el neoliberalismo y ello generó corrupción, precisó. 
Sin embargo, agregó, se ha comenzado a vivir el fin de presidentes empresarios: 
“Recuperemos el concepto del servicio público, lo nuestro es el eje social”, dijo. Sobre 
la revocación de mandato, aplaudió que sea López Obrador quien lo promueva. Ello, 
aseveró, es revolucionario. 
El paraguayo Fernando Lugo sub- rayó que López Obrador llegó para cambiar las cosas 
e imponer una democracia popular. 
José Luis Rodríguez Zapatero apuntó que hoy la sociedad mexicana ve a un Presidente 
que se preocupa por el pueblo y no por defender intereses de poderosos. México ha 
dado dos pasos que deben defenderse: el convocar a una gran alianza latinoamericana 
a través de la Celac, uniéndose con Brasil, y apelar a la fuerza progresista, indicó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reunen-exlideres-de-iberoamerica-para-
festejar-amlo) 
 

Senadores avalan sancionar hasta con 15 años de cárcel el robo de 
vacunas (El Economista, Rolando Ramos, p. web). 
A la persona que robe vacunas e insumos médicos de instituciones públicas o lo haga 
a través de alguien más se le aplicará de uno a nueve años de prisión y una multa de 
cien a mil veces la Unidad de Medida y Actualización (UMA); si se trata de un servidor 
público la pena será de cinco a quince años de prisión y la multa de trescientas a tres 
mil veces la UMA. 
Esto, de acuerdo con la reforma a la Ley General de Salud para sancionar el robo de 
vacunas aprobada por el pleno de la Cámara de Senadores por 81 votos, diez en contra 
y una abstención. 
El decreto fue remitido a la Cámara de Diputados para su revisión y eventual ratificación 
o modificación. 
Las enmiendas al artículo 462 Bis 1 precisan que a quien "se apodere de forma indebida 
de una o más vacunas que sean propiedad de las instituciones que constituyan el 
Sistema Nacional de Salud o aquellas incluidas en el Programa de Vacunación Universal 
o destinadas a acciones ordinarias o extraordinarias de vacunación", o "de algún 
medicamento o de alguna ayuda funcional considerada como tal dentro de los insumos 
para la salud", o lo haga a través de otra persona, se aplicará de uno a nueve años de 
prisión y una multa de cien a mil veces la UMA. 
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El artículo 462 Bis 2 establece que se aplicará una pena de tres a diez años de prisión 
y una multa de trescientas a tres mil veces la UMA a quien robe vacunas que tengan 
como propósito la inmunización en contra de un agente patógeno. 
A la misma sanción se hará merecedor quien robe "medicamento o alguna ayuda 
funcional cuando sea de uso esencial durante la acción extraordinaria en materia de 
salubridad". Y si la persona que cometa tales delitos es servidora pública, "se le aplicará 
una pena de cinco a quince años de prisión y una multa de trescientos a tres mil veces 
la UMA". El decreto aprobado detalla en la exposición de motivos las razones por la que 
urge sancionar el robo de vacunas y medicamentos mediante la creación de un marco 
normativo lo más preciso posible. Durante la pandemia de la Covid-19, refiere, el robo 
de medicamentos se disparó 82.5% sólo en el 2020, y el valor en el mercado negro 
puede alcanzar más de 1,500 millones de dólares. 
De acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP), el robo al sector farmacéutico en el país representó el año pasado 
el 5% del total de dicho delito, abunda el dictamen. 
Y que en lo que va de 2021, la Cofepris ha emitido cuatro alertas sanitarias por robo de 
medicamentos y seis por falsificación, y que en dos semanas se robaron vacunas 
Antiinfluenza del IMSS y 38,000 cajas de fármacos especializados, incluidos 
oncológicos, del almacén de Novag Infancia. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Senadores-avalan-sancionar-hasta-con-15-
anos-de-carcel-el-robo-de-vacunas-20211130-0143.html) 
 

Habría más asesinatos sin nuestra estrategia: Rosa Icela (El universal, Manuel 

Espino y Antonio López, p. web). 
“Abrazos, no balazos” es sinónimo de inteligencia y ha permitido que no haya más 
decesos de inocentes, así defendió esta política presidencial la secretaria de Seguridad 
y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez. 
Al comparecer ayer ante la Cámara de Diputados, afirmó que la detención de 2 mil 553 
criminales de siete grupos, como el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva 
Generación, y el aseguramiento de 13 mil 638 millones de pesos al crimen organizado 
en los primeros tres años del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
son logros por el uso de inteligencia y de operativos estratégicos sin afectar a la 
población, con lo que se dejaron atrás las incursiones reactivas. 
“Este gobierno no afecta a la población civil, las fuerzas de seguridad no se usarán 
contra el pueblo ni caeremos en el imperdonable error de culpar a las víctimas de su 
propia muerte. La política de abrazos, no balazos es sinónimo del uso de la inteligencia. 
Abrazos, no balazos nos ha permitido que no haya más decesos de personas 
inocentes”, opinó. 
Ante legisladores de la Comisión de Seguridad Pública, Rodríguez Velázquez señaló 
que, en esta administración, no sólo se persigue a los objetivos criminales generadores 
de violencia, también se afecta su estructura delincuencial mediante la incautación de 
sus bienes y recursos económicos, que es donde más les duele. 
“En este tenor, la Unidad de Inteligencia Financiera bloqueó 44 mil 603 cuentas 
bancarias vinculadas con el crimen organizado y aseguró 13 mil 638 millones de pesos 
porque a la delincuencia no sólo se le enfrenta con operativos sino donde más les duele: 
en la cartera” expresó. 
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La funcionaria indicó que, con la estrategia de abrazos, no balazos ha disminuido la 
mayoría de los delitos, como el robo de combustible, secuestro y el robo a negocio, entre 
otros. Sin embargo, admitió que no han podido revertir el estancamiento en niveles altos 
de las cifras de víctimas de homicidio doloso en el país, que en la primera mitad del 
sexenio suman 100 mil 242, según registros del Sistema Nacional de Seguridad Pública. 
“Nos falta bajar contundentemente el homicidio porque se contuvo, la espiral que venía 
hacía arriba en esta administración se contuvo, si no hubiéramos seguido esta estrategia 
fueran más altos los índices. Nosotros esperamos tener mejores resultados con la 
activación de la Guardia Nacional, que es un organismo que no teníamos al principio de 
esta administración. Se está consolidando”, comentó. 
Ante las críticas a la estrategia de abrazos, no balazos de diputados de la oposición, 
Rodríguez Velázquez reviró que la paz se construye con más abrazos, con más 
cordialidad, civilidad y con más hermandad. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/habria-mas-asesinatos-sin-nuestra-estrategia-
rosa-icela) 
 

Designa gobierno federal a militar al frente de Birmex (El Economista, Redacción, 

p. web). 
El Gobierno federal dio a conocer el nombramiento de nuevos directores generales del 
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado (ISSSTE) 
de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex) y de Nacional Financiera 
(Nafin) y del Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext), adscritos a la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
En un comunicado, la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador 
reveló que Pedro Mario Zenteno Santaella, será el nuevo director general del ISSSTE, 
en sustitución de Luis Antonio Ramírez Pineda, quien a su vez se hará cargo ahora de 
la dirección de Nafin y Bancomext. 
En tanto, el General de División De Estado Mayor de la Secretaría de la Defensa 
Nacional, Jens Pedro Lohmann Iturburu fue designado como el nuevo director general 
de Birmex, en sustitución de Zenteno. 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, fue el encargado de dar 
posesión de estos cargos a los servidores públicos. 
¿Quién es el nuevo director general del ISSSTE? 
Pedro Zenteno Santaella es médico cirujano homeópata egresado del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) especializado en geriatría. 
Del 2000 a 2005, el funcionario originario de la Ciudad de México, fue director general 
de Administración en la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal. 
De 2012 a 2014, el también exdiputado, fue dirigente del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) en el Estado de México, instituto político del que fue presidente del 
Comité Ejecutivo Estatal de 2014 a 2015. 
También fungió como director general de la Unidad de Administración y Finanzas del 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) a finales de 2018.  
El 6 de septiembre de 2020 asumió como director general de Laboratorios de Biológicos 
y Reactivos de México (Birmex). 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Gobierno-de-AMLO-anuncia-cambios-de-
titulares-de-ISSSTE-Birmex-y-Nafin-20211130-0139.html) 
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SHCP reportó subejercicio de 174,138 mdp a octubre (El Economista, Belén 

Saldívar, p. web). 
El gasto del sector público registró, de enero a octubre de este año, un ligero 
subejercicio, es decir, se gastó menos de lo programado, de acuerdo con el Informe 
sobre las Finanzas y la Deuda Pública de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP). Los datos revelaron que en los primeros 10 meses del año, se ejerció un gasto 
de 5 billones 137,577 millones de pesos, lo que significó un aumento anual de 5.0%, el 
mayor que se da para un periodo similar desde el 2018, cuando aún bajo el gobierno de 
Enrique Peña Nieto el gasto creció 5.3 por ciento. 
Sin embargo, se reportó un ligero subejercicio en el periodo. Hacienda, a cargo de 
Rogelio Ramírez de la O, esperaba que el gasto fuera de 5 billones 174,138 millones de 
pesos, es decir, el subejercicio presentado fue de 36,561 millones de pesos. 
Este subejercicio se explicó por la parte del gasto no programable, el cual considera los 
recursos para el cumplimiento de obligaciones, como el pago de deuda y el dinero que 
se transfiere a los estados y municipios en donde se ejercieron recursos por 775,330 
millones de pesos en el periodo. Lo anterior fue 1.2% más que el gasto que se ejerció 
en el mismo rubro el año pasado, pero 34,525 millones de pesos menos, ante menores 
recursos que se destinaron a las participaciones en los estados, así como a los adefas. 
Asimismo, el costo financiero de la deuda fue menor en 42,387 millones de pesos a lo 
esperado. De enero a octubre, se ejercieron 499,551 millones de pesos, 6.8% menos 
que el año pasado. En el caso del gasto programable, el cual se destina a proveer bienes 
y servicios públicos a la población a través de las dependencias de gobierno, fue por un 
total de 3.8 billones de pesos, 7.5% más que el año pasado. 
Además, en este tipo de gasto se ejercieron 40,351 millones de pesos más a los 
programados para enero a octubre del 2021. 
Mayor gasto social  
En la parte de desarrollo social, la Secretaría de Hacienda reportó que la protección 
social tuvo un gasto de poco más de 1.02 billones de pesos de enero a octubre de este 
año, lo que significó un crecimiento de 4.1% anual. “El gasto en protección social 
representó, en promedio para enero-octubre de 2019-2021, 26.4% del total del gasto 
programable, porcentaje mayor al registrado durante las administraciones previas 
(18.4% en el periodo de 2013-2015 y 18.1% en el 2007-2009), en línea con el objetivo 
de fortalecer y ampliar la red de protección social”, destacó la dependencia. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/SHCP-reporto-subejercicio-de-174138-
mdp-a-octubre-20211201-0007.html) 
 

INE se “pone sus moños”, acusa Morena al no poder devolver 650 mdp de 
prerrogativas (El Universal, Ariadna García, p. web). 
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, acusó al Instituto Nacional Electoral 
(INE) de “ponerse sus moños”, al decir que no es posible a la devolución de 650 millones 
de pesos de prerrogativas. 
Por ello, dijo, es que el partido está ya en diálogo con la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, para saber de qué manera se puede hacer la devolución del dinero. 
La dirigencia nacional de Morena se comprometió a devolver la mitad de sus 
prerrogativas correspondiente al 2021 (800 millones de pesos), para destinarlo a la 
compra de vacunas en contra del Covid-19. Sin embargo, hasta septiembre pasado, 
Morena solamente había devuelto 150 millones de pesos. 
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Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, envió una comunicación al INE en la que 
pidió un número de cuenta para hacer el depósito de 650 millones de pesos. Sin 
embargo, el INE le indicó que no es posible hacer la devolución mediante depósito, toda 
vez que existe una reglamentación que se debe cumplir. 
“El INE ahora se pone sus moños, es como ellos dicen, sin embargo, nosotros tenemos 
los recursos para devolverlos”, dijo Mario Delgado en entrevista, luego de participar en 
la reunión inaugural de la sesión del Grupo de Puebla. 
Delgado Carrillo expuso que se llevan a cabo consultas con la Secretaría de Hacienda 
para determinar cómo se devolverá el dinero. 
“Pero nosotros vamos a cumplir en diciembre, cumpliendo con el ejercicio fiscal, (vamos 
a devolver), los 800 millones en los que nos comprometimos”, advirtió. 
Para que un partido devuelva dinero al INE, mismo que se va a la Tesorería de la 
Federación, debe avisar al instituto para que se le descuente de la ministración que de 
manera mensual se le deposita. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-se-pone-sus-monos-acusa-morena-al-no-
poder-devolver-650-mdp-de-prerrogativas) 
 

Pemex quiere todo: crea empresa para recuperar mercado de combustibles 
(El Sol de México, Luis Carriles, p. web). 
El Consejo de Administración de Petróleos Mexicanos (Pemex) autorizó la creación de 
una empresa filial de comercialización nacional, que directamente le reporta a la 
Dirección General, hoy a cargo de Octavio Romero Oropeza, y entrará en funciones a 
partir de este 1 de diciembre. La autorización de esta filial comercial divide al país en 
seis regiones diferentes de acuerdo con su tamaño de ventas, comercio internacional y 
peso específico en las estadísticas de Pemex. 
Las regiones son: 

• Noreste 
• Noroeste 
• Occidente 
• Centro 
• Valle de México 
• Sur 

La comercializadora tendrá cuatro subdirecciones. La de Inteligencia de Mercado que a 
su vez tiene tres gerencias; la subdirección de ventas de petrolíferos -en donde estás 
las regiones mencionadas- la subdirección de ventas de gas y petroquímicos y la 
subdirección de abasto. La nueva filial estaría también en la capacidad de importar y 
exportar productos de Pemex o de terceros utilizando su propia infraestructura o con la 
que tenga contrato. El objetivo final es tener la capacidad de que, por volumen de ventas 
y capacidad logística, se pueda determinar los precios al menudeo. 
La filial busca aprovechar el tamaño que tendrían como empresa para poder controlar 
el precio con el control de la oferta y la demanda en las diferentes regiones, así como la 
logística necesaria para la atención del mercado interno; de hecho, las importaciones 
de producto estarán concentradas en la Subdirección de Abasto cuyo objetivo es 
controlar y programas el abasto diario por producto, origen, destino y medio de 
transporte. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/pemex-crea-nueva-empresa-para-
comercializar-todos-sus-productos-7545976.html) 
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Sheinbaum destaca reducción de delitos de alto impacto en CDMX frente a 
AMLO (El universal, Salvador Corona, p. web). 
Durante la mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, la jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, dio un balance de la evolución de la 
incidencia delictiva de los delitos de alto impacto y destacó que la capital del país pasó 
de un promedio diario de 169 delitos a 99 del 2019 a la fecha, lo que significa una 
reducción del 41%.  
Destaca evolución del homicidio en la capital 
La mandataria capitalina comentó que la evolución del homicidio doloso de enero de 
1997, el año que deja la Jefatura de Gobierno el actual presidente Andrés Manuel López 
Obrador, llegó a 1.8 el promedio diario de homicidios, después mantiene la tendencia 
Marcelo Ebrard, el actual canciller del Gobierno de México, y a partir del 2014 y 2015 
comienza una tendencia al alza hasta mayo del 2019.  
“A partir de entonces con una estrategia coordinada con el Gobierno de México hemos 
logrado una reducción de casi cinco homicidios que llegamos en el mes de mayo de 
2019 a 2.5 a la fecha de noviembre (2021)”, aseguró la Jefa de Gobierno.  
Alcaldías con mayor índice de homicidios 
Destacó que las alcaldías con mayor homicidio son Gustavo A. Madero, Iztapalapa y 
Cuauhtémoc, sin embargo, han tenido reducciones en la incidencia delictiva, y reconoció 
que estas demarcaciones están dentro de los 50 municipios de mayor violencia en el 
país. Mientras tanto sobre el robo de vehículo con violencia la capital se encuentra en 
4.3 delitos promedios diario, y sin violencia 13.9 en los delitos diarios- . 
Sheinbaum Pardo comentó que la Ciudad de México tiene como Eje de Gobierno cero 
agresiones y más seguridad que incluye atención a las causas, más y mejor policía, 
inteligencia e investigación y coordinación.  
“En cuanto atención a las causas además de todos los programas del Gobierno de 
México, que quiero decir que van a ascender a 30 mil millones de pesos de inversión en 
programas sociales del Gobierno de México a la Ciudad, estamos muy agradecidos”.  
Sobre el programa Si Al Desarme, Sí a la Paz, Sheinbaum comentó que han logrado 
recaudar 100 mil 100 armas a cambio de recursos, además se han construido 
universidades, preparatorias, y los programas Barrio Adentro y Pilares. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/sheinbaum-destaca-reduccion-de-delitos-
de-alto-impacto-en-cdmx-frente-amlo) 
 

Paquete Económico 2022: CDMX apuesta por transporte público (El Universal, 

Redacción, p. web). 
El Congreso de la Ciudad de México recibió el Proyecto del Paquete Económico 2022 
que asciende a 234 mil 88 millones de pesos, en el que la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum Pardo, prioriza acciones y programas tendientes a mejorar la movilidad, ya 
que destinará un total de 26 mil 694 millones 510 mil 709 pesos para el Sistema de 
Transporte Colectivo (STC) Metro, Metrobús, Servicio de Transportes Eléctricos (STE) 
y la Red de Transporte de Pasajeros (RTP). 
En contraste, organismos autónomos como el Instituto Electoral de la Ciudad de México 
(IECM) y el Tribunal Electoral (TECDMX) sufrieron recortes por un monto total de 410 
millones 276 mil 544 pesos, respecto a lo que ejercieron en este año. 
Sin embargo, el impacto real asciende a 909 millones 797 mil 531 pesos que le negaron 
respecto a la propuesta de gasto que realizaron para 2022. 
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En el caso de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) y la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México, fueron los órganos que salieron beneficiados por ampliación 
presupuestal, ya que recibirán un aumento de 12 millones 682 mil 723 pesos y 104 
millones 306 mil 811 pesos, respectivamente, en comparación a lo que ejercieron este 
año. Uno de los principales medios que recibirá más dinero el próximo año es el Metro, 
que tendrá una ampliación de 3 mil 746 millones 568 mil 722 pesos. 
De acuerdo con el proyecto que analizarán los diputados capitalinos en los próximos 
días, el STC recibiría el orden de 18 mil 828 millones 440 mil 719 pesos, en comparación 
a los 15 mil 81 millones 871 mil 997 pesos aprobados para 2021. 
Estos recursos serán destinados para continuar con la ampliación de la Línea 12 del 
tramo Mixcoac-Observatorio. También para la supervisión de las obras de reforzamiento 
y se ejecutará la rehabilitación de curvas en la conocida Línea Dorada. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/paquete-economico-2022-cdmx-apuesta-
por-transporte-publico) 
 

Víctimas de L12 aceptarán reparación del daño (El Universal, Redacción, p. web). 
Un grupo de 20 familias de víctimas de la Línea 12 del Metro aceptará apegarse a la 
reparación del daño que solicitaron los 10 exfuncionarios imputados en el expediente 
por el colapso del tramo elevado el pasado 3 de mayo, como parte del mecanismo de 
solución de controversias para evitar un juicio, señaló el abogado Cristopher Estupiñán, 
quien representa a los afectados. 
“Nosotros ya comparecimos al Ministerio Público para informar que estamos de acuerdo 
con escuchar y participar en estos mecanismos. Que es lo que la fiscal propuso para las 
empresas. 
“No ganamos nada con ver a ocho imputados con más de 70 años tras las rejas, o 
desahogando un proceso penal [largo] y luego con puros funcionarios, cuando sabemos 
que aquí los responsables son las empresas. Por qué quieren [la fiscalía] llevar a 
mecanismos de solución a las empresas que ni siquiera se han acercado [a las víctimas] 
y no llevarlos a una imputación cuando están todos los elementos para imputarlas”, 
expuso. 
Previo a la audiencia por la Línea Dorada, que se realizará el viernes y de la cual prevén 
solicitar una nueva prórroga al Juez de Control, el litigante adelantó que se encuentra 
lista la denuncia penal en contra de las firmas constructoras Carso, ICA y Alstom por los 
delitos de homicidio, lesiones y daños a la propiedad, todos culposos, pues dicho 
consorcio no fue imputado por ninguna responsabilidad en el expediente CI-
FICUH/STCMP/UI-3 C/D/00045/05-2021. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, comentó que ya comparecieron ante el Ministerio 
Público de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) para informar que están de acuerdo en 
escuchar a los imputados Enrique Horcasitas Manjarrez, Juan Antonio Giral y Mazón, 
Moisés Guerrero Ponce, Juan Carlos Ramos Alvarado y Enrique Baker Díaz, por 
nombrar algunos exfuncionarios, como parte del mecanismo alternativo. 
Lo anterior implica que se derive a la Unidad de Mediación en donde iniciarán el proceso 
para la justicia alternativa, es decir, un mecanismo de solución de controversias 
contenido en la Ley de Justicia Alternativa del Poder Judicial de la Ciudad de México, 
en donde se busca la mediación entre las partes involucradas para llegar a un acuerdo 
y se decrete la suspensión del juicio. 
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Estupiñán añadió que luego de haber comparecido ante el Ministerio Público, se 
anexaron fojas al expediente en donde la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas 
(Ceavi) capitalina informó que sus representados no estaban interesados en iniciar con 
las mediaciones. 
El abogado consideró que esto muestra el contubernio entre las autoridades para que 
las víctimas no lleguen a una verdadera justicia alternativa y sean expuestas a un juicio 
de varios años. 
En el expediente se puede leer que la Ceavi argumentó que sus representados, es decir, 
una treintena de víctimas, había referido al organismo no participar en la mediación: 
“Nos han manifestado nuestros representados que por el momento no están interesados 
en someterse al inicio del mecanismo alternativo, señalando que, si dicha situación 
cambiara, acudiremos a hacerlo del conocimiento de esta representación social (sic)”. 
Ante esto, Estupiñán contó que buscó a una de las víctimas que le fue retirada durante 
la audiencia pasada y que ahora están bajo la representación de la Ceavi para saber 
por qué no había aceptado iniciar el proceso de mediación, por lo que ésta le señaló 
que nunca se lo consultaron. 
“No hay una justicia pareja, ni intervención pareja, está siendo a modo y no se les está 
informando a las familias lo que está sucediendo”, aseguró el litigante. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/victimas-de-l12-aceptaran-reparacion-del-
dano) 
 

Ómicron llega a América Latina a través de Brasil (El Universal, Agencia, p. web). 
Bruselas. - El gobierno del estado de Sao Paulo confirmó ayer dos casos positivos de la 
nueva variante de coronavirus ómicron, los primeros en Brasil y en América Latina, en 
viajeros que llegaron desde Sudáfrica. 
Aún no se ha confirmado si los contagiados habían recibido vacunas anti-Covid. Brasil 
cerró sus fronteras aéreas desde este lunes a seis países de África (Sudáfrica, 
Botsuana, Suazilandia, Lesoto, Namibia y Zimbabue) para evitar la propagación de 
ómicron. 
En los Países Bajos, el Instituto de Salud y Medio Ambiente (RIVM) reveló que las 
muestras de pacientes que datan del 19 y 23 de noviembre contenían la variante. El 24 
de noviembre las autoridades sudafricanas informaron a la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) de la existencia de la mutación. Japón también anunció su primer caso el 
mismo día en que entró en vigor la prohibición de todos los visitantes extranjeros. El 
paciente fue identificado como un diplomático de Namibia que había llegado 
recientemente de su tierra natal. 
Alerta a no vacunados 
La Organización Mundial de la Salud (OMS) desaconsejó viajar a las personas de riesgo 
no vacunada, pero estimó que las prohibiciones de los desplazamientos impuestas por 
los países “no impedirán” la propagación de la nueva variante. 
“Las prohibiciones generales de viajar no impedirán la propagación internacional” de 
esta mutación, estimó la OMS en un documento técnico, aunque recomendó “a las 
personas que no tienen buena salud o que corren el riesgo de desarrollar una forma 
grave” de Covid-19, no vacunadas, que “pospongan el viaje”. 
Ante los temores surgidos por la nueva cepa, el director de la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus, pidió “calma” e instó a los Estados 
miembros a una respuesta “racional” y “proporcional”. 
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El responsable de la institución dijo comprender “la preocupación de todos los países 
por proteger a sus ciudadanos”; sin embargo, expresó su inquietud por el hecho de que 
varios países “implanten medidas generales y brutales que ni están fundadas en 
pruebas ni son eficaces de por sí, y que no harán más que agravar las desigualdades”. 
Desde que Sudáfrica señaló la aparición de esta variante la semana pasada, muchos 
países cerraron sus fronteras a las personas procedentes de África austral, suscitando 
la indignación en la región. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/omicron-llega-america-latina-traves-de-brasil) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Acuerdo de AMLO, un riesgo para el istmo (El Universal, Alberto López, p. web). 
Miércoles 01 diciembre 2021 
Oaxaca, Juchitán. - Representantes de organizaciones ambientales, activistas 
defensores de derechos humanos, del territorio y de los recursos naturales del Istmo de 
Tehuantepec condenan y rechazan el acuerdo anunciado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, que establece que los proyectos de infraestructura que realiza 
su administración deben considerarse de seguridad nacional. 
Los pueblos indígenas del sur de Oaxaca, en donde se ejecuta un conjunto de grandes 
proyectos en el marco del Programa para el Desarrollo del Istmo de Tehuantepec que 
engloba al Corredor Interoceánico, no permitirán que ese acuerdo viole sus derechos, 
expresan por separado dirigentes sociales. 
Para el coordinador regional del Comité Nacional para la Defensa y Conservación de 
Los Chimalapas, Miguel Ángel García Aguirre, en el mensaje del Presidente “se percibe 
un tono similar al del expresidente Gustavo Díaz Ordaz, del PRI represor”. Y advierte 
que se corre el riesgo de que suspenda las garantías individuales en caso de protestas. 
“Sólo falta que el actual gobierno reviva el artículo 145, que existió en el Código Penal 
de 1968, y nos convierta en disolutos”, dice extrañado de intelectuales que se dicen de 
izquierda y que no dimensionan los riesgos de este acuerdo. 
En el Istmo, asegura el defensor ambiental, dicho decreto se va a encontrar una 
“resistencia indígena muy fuerte”, porque el panorama es “terrible y peligroso”, y abre 
las puertas para la suspensión de garantías y la violación de los derechos humanos ante 
protestas campesinas, como bloqueos y mítines, hasta llegar a la represión. 
El escenario, añade, es peligroso para el Istmo y para todo lugar del país donde haya 
megaproyectos. 
Faltas a las leyes y convenios 
Para Betina Cruz Velázquez, representante de la Asamblea Popular por la Defensa de 
la Tierra y el Territorio del Istmo, con dicho acuerdo, las consultas y las Manifestaciones 
de Impacto Ambiental (MIA) pasarán sin problemas, no serán obligatorias, y con ello se 
violan la Constitución, leyes reglamentarias y convenios internacionales. 
Precisa que el acuerdo atropella derechos de los indígenas, y por eso, los defensores 
de la tierra y del territorio alistan amparos y controversias, con la finalidad de impedir 
que prosperen esas “políticas autoritarias” que atentan contra las libertades. 
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Según información del propio gobierno federal, el Plan para el Desarrollo del Istmo 
contempla la modernización del Tren Transístmico; la construcción de un gasoducto 
desde Jáltipan, Veracruz, a Salina Cruz, Oaxaca; la modernización de los puertos 
comercial y petrolero de Coatzacoalcos y Salina Cruz, y la instalación de 10 parques 
industriales, entre otras megaobras. 
La preocupación de activistas y defensores del territorio de los pueblos del Istmo sobre 
estas obras es mayúscula, sobre todo porque la inversión federal prevista para 2022 en 
el área del Corredor Interoceánico supera los 10 mil millones de pesos, recursos cuyo 
ejercicio debe transparentarse. 
Y porque la mayor parte de esos megaproyectos que se ejecutan en el Istmo aún no 
terminan sus procesos de consulta, que dejaron inconclusos el Ferrocarril del Istmo de 
Tehuantepec (FIT), la Procuraduría Agraria y la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) desde marzo de 2020, amparados por la suspensión de 
asambleas por la pandemia. Mientras tanto, las obras del tren, por ejemplo, continúan 
pese al rechazo de comunidades ayuujk y campesinos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/acuerdo-de-amlo-un-riesgo-para-el-istmo) 
 

Conflicto agrario municipal ha frenado avance de la carretera Oaxaca-
Puerto Escondido: AMLO (Revista Proceso, Pedro Matías, p. web). 
Martes 30 noviembre 2021 
Oaxaca. - Por un conflicto agrario entre los municipios de Sola de Vega y San Vicente 
Coatlán, se ha detenido el avance de la carretera Oaxaca-Puerto Escondido, reconoció 
el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
“Solo nos falta liberar 13 kilómetros que están en San Vicente Coatlán, entonces, no 
quieren que se trabaje para concluir. Ya estuve yo con ellos, se portaron bien y llegamos 
a un acuerdo de buscar una solución, pero el problema no es la carretera sino un asunto 
agrario, un conflicto de límites entre Sola de Vega y San Vicente Coatlán, que viene de 
tiempo atrás”. 
Mientras tanto, “no quieren que se trabaje para concluir, ya estuve yo con ellos, se 
portaron bien y llegamos un acuerdo de buscar una solución con una propuesta muy 
generosa”, agregó el mandatario federal durante su tradicional conferencia mañanera 
que se realizó en Oaxaca el lunes. 
“Ya Alejandro (Murat) tiene la encomienda para visitarlos de parte mía para llevarles una 
propuesta y arreglar en definitiva el conflicto, es una propuesta mucho muy generosa 
para los dos pueblos, entonces, si hay buena voluntad, si hay buena fe, se va a resolver 
en diciembre, antes de que termine el año, vamos a poder terminar esos 13 kilómetros 
que es lo que nos impide avanzar y de esa forma sí vamos a inaugurar en agosto (de 
202) la carretera”. 
Insistió en que “no es un asunto del derecho de vía, es un conflicto agrario (porque) 
autoridades en 2003 resolvieron que la tierra en disputa es de Sola de Vega, 20 mil 
hectáreas, pero ya fue una resolución del Poder Judicial, cosa juzgada, pero los de San 
Vicente, por donde va a pasar el camino, no aceptan el fallo y entonces, para que sean 
escuchados atendidos, no dejan pasar, no permiten la construcción de la carretera, que 
no tiene que ver con lo otro, pero tenemos que buscar la conciliación y el acuerdo”. 
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Por lo pronto, se “les va a llevar una propuesta de parte nuestra, Alejandro y otras 
autoridades Adelfo Regino (titular del INPI), EL subsecretario de comunicaciones Jorge 
Nuño, va el Procurador Agrario para ver si podemos firmar ya un acuerdo definitivo, y 
provecho para decirles que yo voy a firmar el acuerdo para cumplir todos los 
compromisos”, puntualizó. 
(https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/11/30/conflicto-agrario-municipal-ha-
frenado-avance-de-la-carretera-oaxaca-puerto-escondido-amlo-276665.html 
Información también disponible: 
 

- Lío agrario impide avance de supercarretera a la Costa: AMLO (Oro 

Noticias, Jaime Guerrero, p. web). 
Martes 30 noviembre 2021 
Oaxaca. - El presidente, Andrés Manuel López Obrador, reveló que la disputa de 
extensiones de tierra entre Sola de Vega y San Vicente Coatlán, -pese a ser un caso ya 
juzgado en los tribunales agrarios- ha entrampado el avance de la supercarretera a la 
Costa. Por ello, el gobernador, Alejandro Murat Hinojosa, tiene la encomienda de 
visitarlos de parte de él, para llevarles una propuesta “muy generosa” y arreglar en 
definitiva el conflicto este mes de diciembre. 
En la conferencia de prensa mañanera, realizada en la 28 Zona Militar, ubicada en Santa 
Lucía del Camino, exhortó a los habitantes de Sola de Vega y de San Vicente Coatlán, 
a llegar a una conciliación para liberar 13 kilómetros que están en poder de San Vicente 
Coatlán. 
De acuerdo al mandatario federal, no quieren que se trabaje para concluir la carretera, 
por ello sostuvo un diálogo con las partes y se buscará una solución escuchándolos. 
Acompañado del gobernador de Oaxaca, aclaró que el problema no es la construcción 
de los 13 kilómetros de carretera, sino un asunto agrario, un conflicto de límites entre 
Sola de Vega y Coatlán, de años atrás que ha derivado en la pérdida de vidas. 
Anunció entonces que Murat Hinojosa, tiene la encomienda para visitarlos como enviado 
de él, para llevarles una propuesta y arreglar en definitiva el conflicto. 
López Obrador destacó que si hay buena voluntad y buena fe está seguro de que se va 
a resolver en diciembre, antes de que termine el año y así se podrá terminar los 13 
kilómetros, que es lo que nos impide avanzar, y de esa forma inaugurar en agosto la 
carretera. El mandatario federal recalcó que no es un asunto del derecho de vía, es un 
conflicto agrario. 
Refirió que autoridades agrarias en el 2003 resolvieron que la tierra en disputa es de 
Sola de Vega, 20 mil hectáreas, a través de una resolución del Poder Judicial; sin 
embargo, los de San Vicente Coatlán, no aceptan el fallo y entonces para que sean 
escuchados, atendidos, no dejan pasar, no permiten la construcción de la carretera. Sin 
embargo, dijo que su gobierno tendrá que buscar una la conciliación y el acuerdo. 
Además de la propuesta que hará Murat Hinojosa, destacó que asistirá el director del 
INPI, Adelfo Regino; el subsecretario de Comunicaciones, Jorge Nuño y personal de la 
Procuraduría Agraria, para firmar un acuerdo definitivo a cuyo acto tiene programado 
asistir para firmar el acuerdo y cumplir todos los compromisos. 
 
 
 
 

https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/11/30/conflicto-agrario-municipal-ha-frenado-avance-de-la-carretera-oaxaca-puerto-escondido-amlo-276665.html
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López Obrador afirmó que seguirá apoyando a Oaxaca, como apoya a todo el país, a 
todas las comunidades, rehabilitando la refinería de Salina Cruz y en materia de la 
educación, salud, trabajando de manera coordinada con el gobernador Murat Hinojosa. 
https://www.ororadio.com.mx/2021/11/lio-agrario-impide-avance-de-supercarretera-a-
la-costa-amlo/) 
 

Glifosato divide a gabinete y empresarios acusan al Conacyt (Excélsior, José 

Yuste, Columna Activo Empresarial, p. web). 
Miércoles 01 diciembre 2021 
El Consejo Nacional Agropecuario (CNA), que reúne a los principales empresarios del 
sector, donde están los grandes exportadores, se le fue a la yugular al Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Para los empresarios, el Conacyt es parcial y hasta 
tendencioso en el tema del glifosato. Consideran que traen una cruzada ideológica 
contra el producto, al cual el Conacyt lo clasifica de “un herbicida tóxico de las tareas 
agroproductivas en el medio rural de nuestro país”. 
Juan Cortina, presidente del Consejo Nacional Agropecuario, es claro en su defensa del 
glifosato: es un herbicida usado por 180 países, entre ellos los más desarrollados. Los 
empresarios sienten que no se está permitiendo buscar otras alternativas y los 
exportadores se quedarán sin herbicidas. Obviamente, para el Conacyt la historia es 
distinta: el glifosato debe desaparecer por ser cancerígeno y perjudicial. 
Para justificar la desaparición del glifosato, el Conacyt, junto con la Procuraduría 
Agraria, buscan realizar una encuesta nacional, donde, supuestamente, se preguntará 
a cinco millones de productores agrarios sobre el herbicida 
CNA: ENCUESTA DEL CONACYT ES TENDENCIOSA 
Para el CNA, la encuesta del Conacyt y de la Procuraduría Agraria es tendenciosa, 
carece de rigor metodológico. 
El CNA recuerda que ya existe la Encuesta Nacional Agropecuaria, levantada por el 
Inegi y Agricultura, por lo tanto, levantar una nueva sería ocioso, saldría caro y es sólo 
para justificar el ir contra el glifosato sin tener una alternativa realista. 
El sector empresarial del campo, uno de los principales exportadores dentro del T-MEC 
a Estados Unidos, se encuentra en pie de guerra ante la andanada de medidas de la 
4T. Los empresarios acusan a la 4T de querer tumbar la productividad en el campo y de 
que ni siquiera podría levantar a los pequeños productores. 
(https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/glifosato-divide-gabinete-y-empresarios-
acusan-al-conacyt/139434 
Información también disponible: 
 

- Cuestionan objetividad de consulta sobre glifosato (Reforma, Redacción, 

p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) cuestionó la utilidad y falta de rigor de la 
encuesta sobre prácticas agrícolas y usos del herbicida glifosato en el campo mexicano, 
que encabezarán Conacyt y la Procuraduría Agraria, pues la mayor parte de la muestra 
corresponde a productores de autoconsumo. 
"Se advierte un sesgo en la encuesta anunciada por el Conacyt, ya que un 70 por ciento 
de los productores a los que pretende entrevistar son pequeños propietarios, que 
producen exclusivamente para el autoconsumo y que no usan herbicidas. 

https://www.ororadio.com.mx/2021/11/lio-agrario-impide-avance-de-supercarretera-a-la-costa-amlo/
https://www.ororadio.com.mx/2021/11/lio-agrario-impide-avance-de-supercarretera-a-la-costa-amlo/
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/glifosato-divide-gabinete-y-empresarios-acusan-al-conacyt/139434
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"El CNA considera que el ejercicio que se pretende realizar debería enfocarse al 30 por 
ciento de los ejidatarios y propietarios rurales que generan los excedentes de productos 
agropecuarios para su comercialización en el mercado, que producen el 80 por ciento 
de la producción agrícola y que sí emplean paquetes tecnológicos que incluyen el 
glifosato", manifestó el organismo.  
Asimismo, aseguró que la encuesta es inviable, pues contempla la participación de 5 
millones de agricultores y 700 entrevistadores, cuando el rigor científico exige sólo un 
muestreo del que se derive información representativa de la población a estudiar.  
El CNA recordó que ya se cuenta con la Encuesta Nacional Agropecuaria (ENA), 
realizada por el Inegi y la Secretaría de Agricultura y Desarrollo (Sader), en 2019, la cual 
está apegada a los lineamientos de la Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO) y partió de una muestra de más de 3 millones 600 
mil unidades de producción, con un soporte conceptual y estadístico conforme a 
recomendaciones internacionales y que ya incorpora elementos de interés como el uso 
de herbicidas. Finalmente, el organismo acusó que la encuesta no involucra a la Sader, 
además de que su metodología no es clara aun cuando pretende buscar una alternativa 
al herbicida, en lugar de recurrir a un debate científico. 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&u
rlredirect=/cuestionan-objetividad-de-consulta-sobre-glifosato/ar2306216 
 

- Descalifica el CNA encuesta sobre uso del glifosato que efectuará el 
Conacyt en el agro; es sesgada e inviable, dice (La Jornada, Redacción, p. 

web). 
Martes 30 noviembre 2021 
El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) cuestionó la utilidad y la objetividad de la 
encuesta convocada por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la 
Procuraduría Agraria sobre prácticas agrícolas y usos del herbicida glifosato en el 
campo mexicano, pues ya existe la Encuesta Nacional Agropecuaria (ENA), elaborada 
por el Inegi y la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) en 2019. 
Advirtió que la encuesta anunciada esta sesgada, ya que 70 por ciento de los 
productores a los que pretende entrevistar son pequeños propietarios, que producen 
exclusivamente para el autoconsumo y que no usan herbicidas. 
En un comunicado sostuvo que este ejercicio debería enfocarse al 30 por ciento de los 
ejidatarios y propietarios rurales que generan los excedentes de productos 
agropecuarios para su comercialización en el mercado, que producen 80 por ciento de 
la producción agrícola, y que sí emplean paquetes tecnológicos que incluyen el glifosato. 
Dijo que “es notable la inviabilidad” de este ejercicio estadístico que pretende hablar con 
más de 5 millones de agricultores echando mano de sólo 700 entrevistadores, cuando 
para llevarla a cabo con rigor científico se requeriría sólo un muestreo del que se derive 
información representativa de la población que se quiere estudiar. Agregó que la ENA 
incorpora elementos de interés como el uso de los herbicidas, de tal manera que el 
Conacyt podría hacer preguntas pertinentes sobre su uso sin necesidad de otra 
encuesta, en la que “extraña que no participe el Inegi, instancia especializada en este 
tipo de ejercicios”. 
 
 
 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/cuestionan-objetividad-de-consulta-sobre-glifosato/ar2306216
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/cuestionan-objetividad-de-consulta-sobre-glifosato/ar2306216
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Señaló que el Conacyt “evidencia desconocimiento de la realidad del campo mexicano 
al no reconocer que sin el uso de herbicidas simplemente no se podrá mantener y 
aumentar la productividad”. El CNA hizo un llamado para que el Conacyt “se concentre 
en apoyar a centros de investigación para encontrar alternativas al glifosato, 
económicamente viables y que superen todas las ventajas que tiene el uso responsable 
y el manejo adecuado de este herbicida”. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/11/30/politica/descalifica-el-cna-encuesta-
sobre-uso-del-glifosato-que-efectuara-el-conacyt-en-el-agro-es-sesgada-e-inviable-
dice/) 
 

“Los asesoré, jamás hubo estafa; la acusación es falsa”, responde titular 
de la PA (Presencia, Alex Cazarín, p. web). 
Martes 30 noviembre 2021 
Veracruz, Los Chapas. - El titular de la Procuraduría Agraria (PA) Víctor Manuel 
Velásquez Rivera, negó que haya incurrido en una acción fraudulenta junto con otros 
dos abogados más en contra de campesinos tramitándoles escrituras irregulares de 
terrenos nacionales como lo señaló Miguel Ángel Álvarez Jiménez, quien encabeza el 
movimiento de regularización de tierras en el poblado Emiliano Zapata. 
Entrevistado en su oficina de la PA por PRESENCIA Sureste, Velásquez Rivera, dijo 
que las denuncias en su contra más bien se tratan de un conflicto entre ejidatarios y 
ahora buscan involucrar a funcionarios de esta dependencia.  
El funcionario agrario reconoce que ciertamente los asesoró hace 20 años sobre la 
regularización de terrenos que luego de ser analizados resultaron ser tierras nacionales, 
por lo que al percatarse de que no se podía prescribir –hace 10 años— se dejó de lado 
el caso, hasta ahora que “resucita” con esa acusación, sostuvo. 
“Es un asunto que ya data de más de 20 años, desde que un servidor asumió la 
titularidad de la Procuraduría Agraria de Las Choapas, es un asunto álgido, porque hubo 
ahí dos fallecidos, los hermanos Gómez Mendoza, por un conflicto de tierras de ellos 
mismos. “Los terrenos que tienen en posesión son nacionales, el ejido Emiliano Zapata, 
cuando se midió se detectó que el sobrante era de terrenos nacionales, se regularizó lo 
del ejido y lo demás quedó pendiente, no entró al ser terrenos nacionales. 
“Los campesinos hijos de ejidatarios empezaron un proceso ante Reforma Agraria hoy 
SEDATU, vía terrenos nacionales, conozco bien el asunto; desde hace 20 años hubo 
dos grupos de campesinos los cuales se disputaron más de 200 hectáreas, el otro grupo 
que surgió después, llamado ‘Los Arroyos’, pretendían regularizar esas 200 hectáreas 
sobre el ejido Emiliano Zapata, lamentablemente ya había un expediente abierto, el de 
Emiliano Zapata y ahí comenzó el conflicto”, indicó. 
El titular de la dependencia, afirma que él estuvo en medio del conflicto al ser una 
dependencia del gobierno que debe mediar en este tipo de situaciones, pero en ningún 
momento se habló de otra situación a la que ya se sabía, que los terrenos no podían ser 
prescritos a través del tiempo ya que no eran terrenos baldíos sino con dueño, en este 
caso el Gobierno Federal. 
(https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=185813&s=3) 
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Edil de Ayutla entrega tierras y mitad del manantial a Tamazulápam; 
comuneros denuncian nuevas amenazas (Educa Oaxaca, Redacción, p. web). 
Martes 30 noviembre 2021 
Oaxaca. - Pese a que no cuentan con el aval de comuneras y comuneros afectados, 
sobre quienes la Procuraduría Agraria en Oaxaca recomendó respetar sus derechos 
sobre la tierra y ni siquiera porque el presidente Andrés Manuel López Obrador se negó 
a firmar como testigo, el sábado 27 de noviembre las autoridades de San Pablo y San 
Pedro Ayutla y Tamazulápam del Espíritu Santo ejecutaron el acuerdo al que llegaron 
para disolución de la mancomunidad, mediante trabajos de brecheo y deslinde, y 
entregando el área del único manantial de Ayutla a Tamazulápam. 
Según los posesionarios de Ayutla afectados, quienes piden omitir su identidad ante el 
temor a represalias, tanto el edil como el representante de Bienes Comunales los han 
estado amenazando tanto en las asambleas donde expresan su inconformidad como en 
los altavoces del pueblo, informa El Universal. 
“Toda la semana se la pasaron amenazándonos, diciendo en el altavoz del municipio 
que, si no acudimos hoy, no entraríamos en el padrón de comuneros, aunque sabemos 
que no tienen autoridad para eso”. Reiteraron que no están conformes con el acuerdo y 
que esto se ha expresado en las asambleas, donde se ha exigido el respeto a la 
posesión de sus tierras y advertido que no permitirán que se entreguen a Tamazulápam. 
Cabe recordar que el acuerdo fue impulsado por políticos de Morena y del PRI, sin 
consultar a la asamblea de Ayutla. Esto después de que, en 2017, Tamazulápam se 
posesionó en un ataque armado en el único manantial de sus vecinos y luego dinamitó 
el sistema hidráulico que llevaba el agua a Ayutla. 
(https://www.educaoaxaca.org/edil-de-ayutla-entrega-tierras-y-mitad-del-manantial-a-
tamazulapam-comuneros-denuncian-nuevas-amenazas/) 
 

Ejidatarios del Valle de Guadalupe se integran a la Comisión Vitivinícola 
(Zeta Tijuana Lorena Lamas, p. web). 
Martes 30 noviembre 2021 
Baja California, Ensenada. - Un grupo de ejidatarios del Valle de Guadalupe interrumpió 
la sesión donde se instaló la Comisión para el Desarrollo Integral de los Valles 
Vitivinícolas Zona Norte, para exigir ser parte de ésta y aseguraron que por años no se 
les ha tomado en cuenta. 
Este martes 30 de noviembre se llevó a cabo la sesión en el Centro Social, Cívico y 
Cultural Riviera, con la intención de conformar la comisión y cumplir con lo que señala 
el Reglamento de Zonificación y Usos de Suelo para el Programa Sectorial Urbano 
Turístico de los Valles Vitivinícolas de la Zona Norte. 
Los ejidatarios dijeron ser los fundadores del Valle de Guadalupe y que en el gobierno 
priista de Marco Antonio Novelo Osuna, cuando se aprobó el reglamento, no participaron 
en la elaboración de los artículos. 
Los ejidatarios tienen sus tierras en las delegaciones de San Antonio de las Minas, El 
Porvenir y Francisco Zarco. 
En respuesta, el alcalde de Ensenada, Armando Ayala Robles, explicó que esa era una 
de las intenciones de actualizar el reglamento. 
“No se trata de polarizaciones, sino de mantener un acercamiento entre el gobierno, las 
empresas y diversos sectores, de ser aliados, de dar facilidades y oportunidades que 
generen empleos”, refrendó. 
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En tanto que Elvia Martínez Santos, coordinadora general de Gabinete en el XXIV 
Ayuntamiento, informó que la Comisión para el Desarrollo integral de los Valles 
Vitivinícolas de la Zona Norte, tiene como objetivo establecer las medidas de 
observación que indica el Decreto 279. 
Este fue publicado el pasado mes de julio en el Periódico Oficial del Estado de Baja 
California. 
El gobierno municipal inició mesas de trabajo para crear un programa integral 
compuesto por las áreas de Administración Urbana, Ecología, Protección Civil, 
Comercio, Servicios Públicos e Infraestructura y ha realizado acciones de inspección y 
acercamiento con empresarios del sector. 
La coordinadora de Gabinete detalló que se ha cumplido con las labores de inspección, 
dictámenes de suelo u emisión de licencias ambientales en distintas modalidades para 
regularizar diversas empresas dentro del Valle de Guadalupe para darle ordenamiento 
sustentable. 
Lamentó que anteriormente no se realizaron mesas de trabajo entre los interesados, por 
lo que Comisión de Desarrollo Urbano que preside llevará a cabo un análisis del 
reglamento 
para actualizar los artículos conforme a las necesidades de toda la comunidad. 
La Comisión para el Desarrollo integral de los Valles Vitivinícolas de la Zona Norte, 
estará ahora integrada por: 
Armando Ayala Robles, presidente municipal de Ensenada 
Olga Marcela Valdez Melgoza, regidora 
Sergio Alejandro Ayala Laveaga, 
Jorge Díaz Gutiérrez, director de Administración Urbana, Ecología y Medio Ambiente 
José Luis Virgilio Garibay Ruiz, director del IMIP 
Laura Alcalá Martínez, delegada de Francisco Zarco 
Fátima Mendoza Sanabia, delegada de El Porvenir 
Miguel Ángel Piña Aguilar, delegado de San Antonio de las Minas 
Arturo Espinoza Jaramillo, secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano del Estado 
Fernando Felipe Sánchez Galicia, jefe del Distrito 001 en Ensenada de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural 
Miguel Ángel Rodríguez Todd, Conagua 
Mónica Juliana Vega Aguirre, subsecretaria de Desarrollo Sustentable del Estado 
Margarita Ceniceros Ramírez. Procuraduría Agraria 
Abril Sarabia Huerta, secretaria del Campo y Seguridad Alimentaria 
Mónica Lacavex Berumen, vicerrectora UABC, campus 
(https://zetatijuana.com/2021/11/ejidatarios-del-valle-de-guadalupe-se-integran-a-la-
comision-vitivinicola/) 
 

Milpillas, presa de conflictos (NTR Periodismo Crítico, Raúl Ortega, p. web). 
Martes 30 noviembre 2021 
Zacatecas. - No hay posibilidades de continuar con los trámites para iniciar la 
construcción de la presa Milpillas en Jiménez del Teul, mientras no cesen los conflictos 
políticos y sociales en las comunidades El Potrero y Chichimequillas, coincidieron Víctor 
Manuel Reyes Rodríguez, director de la Conagua, y Luis Fernando Maldonado Moreno, 
ex titular de la SAMA. 
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El ex secretario de Agua y Medio Ambiente explicó que se cumplió con el pago de hasta 
50 mil pesos por hectárea; sin embargo, “los ejidatarios de Atotonilco y El Potrero 
pretendían recibir 1 millón de pesos, luego de que pseudolíderes sociales les dijeran 
que la construcción de la presa les habría de afectar”. 
De acuerdo con fuentes de SAMA, destaca el ejido Atotonilco como un lugar primordial 
por su ubicación dentro del proyecto, pues es en este lugar donde se construirá la 
cortina, camino de acceso, planta de bombeo y zona de campamento en una superficie 
de 41.5 hectáreas. El acuerdo original por estos predios fue el pago de 12 mil pesos por 
hectárea afectada y al final se dieron 5 mil pesos por cada una; sin embargo, el acta de 
asamblea no fue aceptada en el Registro Agrario Nacional (RAN) porque 
supuestamente fueron detectadas irregularidades en el comisariado ejidal. 
Las fuentes no precisaron cuáles son estas anomalías, pero explicaron que grupos 
políticos no permitieron que se efectuara la asamblea para regularizar pagos y actas 
correspondientes; señalaron por el bloqueo al Observatorio de Conflictos Mineros del 
Estado de Zacatecas, con Grecia Rodríguez como vocera. 
Agregaron que en el ejido El Potrero se realizaron las asambleas ejidales y convenios 
de ocupación previa debidamente fundamentados de acuerdo y con el apoyo de la 
Procuraduría Agraria; en éstas se determinó el pago de 50 mil pesos por hectárea en 
un total de 125.7. No obstante, en el cambio de mesa de asamblea, los nuevos dirigentes 
se negaron a llevar las actas ante el notario por las presiones políticas de la zona, a 
pesar de que, según se informó, el dinero por la indemnización se pagó. 
Maldonado Moreno precisó que los ejidatarios de estas comunidades pretendían cobrar 
hasta 1 millón de pesos por hectárea para permitir la continuidad del proyecto: “ya se 
tenían los permisos y lo necesario para iniciar la obra”. 
Asimismo, afirmó que gobierno del estado tenía la facultad del uso de la fuerza para 
evitar que se detuviera la obra, puesto que las actas de las asambleas ejidales fueron 
firmadas, aunque no notariadas. El titular de la Secretaría de Agua y Medio Ambiente 
durante el quinquenio de Alejandro Tello Cristerna celebró el llamado del presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, para reactivar la construcción de presa. 
El ex funcionario estatal especificó que la anterior administración dejó un avance de 94 
por ciento para arrancar el proyecto, “pero la gente de Atotonilco y El Potrero se echaron 
para atrás en la venta de los terrenos. (…) Ahora corresponde al gobierno de David 
Monreal Ávila negociar con los ejidatarios y lograr algún acuerdo”. 
(http://ntrzacatecas.com/2021/11/30/milpillas-presa-de-conflictos/) 
 

Golpe a la mafia agraria: fallo a favor de colonos de Vista Alegre (Diario de 

Yucatán, Ángel Noh Estrada, p. web). 
Martes 30 noviembre 2021 
Yucatán, Mérida. - La magistrada del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 34, Lilia Isabel 
Ochoa Muñoz, propinó otro golpe a la mafia agraria al dictar una sentencia favorable a 
vecinos de los fraccionamientos Del Arco y Vista Alegre. 
En resolución que emitió hace dos semanas, la abogada Ochoa declaró improcedente 
la restitución de tierras que demanda el núcleo agrario Chuburná. 
Mediante ese proceso, el ejido de Chuburná, asesorado por una exfuncionaria de la 
Procuraduría Agraria, exigía dinero a los propietarios de casas en ambos 
fraccionamientos para no continuar los juicios.  
 

http://ntrzacatecas.com/2021/11/30/milpillas-presa-de-conflictos/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
La lucha jurídica comenzó en 2017, con las demandas de los ejidatarios de Chuburná. 
Una primera sentencia del TUA, entonces a cargo de Antonio Luis Betancourt Sánchez, 
benefició a la parte actora y los colonos interpusieron el recurso de revisión. 
Evidencia la actividad de una mafia 
La magistrada Ochoa Muñoz llegó a Yucatán en junio de 2017. En los primeros meses 
de este año exhibió la actividad de una mafia de la que también forma parte personal de 
oficinas del ramo agrario. En nuevo revés para la mafia agraria que opera en Yucatán, 
el Tribunal Unitario Agrario (TUA) del Distrito 34, con sede en Mérida, declaró 
improcedentes las demandas del ejido de Chuburná contra vecinos de los 
fraccionamientos Del Arco y Vista Alegre, que desde 2017 se enfrentaban a la amenaza 
de perder sus casas. La resolución del tribunal es consecuencia de un recurso de 
revisión que interpusieron los colonos ante una primera sentencia favorable al núcleo 
agrario de Chuburná, que reclamó la restitución de la superficie donde hoy se asientan 
esos fraccionamientos. Ante ese recurso, el Tribunal Superior Agrario, ubicado en 
Ciudad de México, revocó el fallo inicial en junio de 2019 y ordenó al Tribunal Unitario 
en Yucatán que repusiera el procedimiento.  
La nueva resolución fue dictada hace dos semanas por la magistrada Lilia Isabel Ochoa 
Muñoz, quien en junio de 2019 se hizo cargo del Tribunal del Distrito 34 en sustitución 
de Antonio Luis Betancourt Sánchez, involucrado en ese entonces en varias denuncias 
que motivaron protestas frente a la sede de la dependencia. 
La sentencia que motivó el recurso de revisión de los vecinos fue precisamente del 
abogado Betancourt. 
En su resolución, la magistrada Ochoa Muñoz expone antecedentes del caso y amplios 
conceptos jurídicos. Son dos los puntos medulares de la sentencia: 

o 1) Es improcedente la restitución de tierras que demanda el núcleo agrario 
Chuburná. 

o 2) Se absuelve a los demandados de las prestaciones reclamadas. 
(https://www.yucatan.com.mx/merida/golpe-a-la-mafia-inmobiliaria-fallo-favor-colonos-
vista-alegre-los-arcos) 
 

“Me pidió vender 20 hectáreas para ‘legalizar’ el resto”: Ejidatario (Presencia, 

Alex Cazarín, p. web). 
Martes 30 noviembre 2021 
Veracruz, Las Choapas. - De nueva cuenta, ejidatarios realizaron señalamientos contra 
el titular de la Procuraduría Agraria de Las Choapas, Víctor Manuel Velásquez Rivera. 
Los campesinos Armando Díaz López y Vicente Díaz López, forman parte de los 61 
campesinos que esperan contar con las escrituras de terreno en estatus de “terrenos 
nacionales”, es decir, que son propiedad del Estado. 
Armando Díaz López, dio a conocer que, de los 61 ejidatarios, 15 lograron “de alguna 
forma” obtener escrituras de terrenos que no son legales al no ser reconocidos 
plenamente por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU). 
Sin embargo, esta adquisición de escrituras detiene el proceso de los 46 campesinos 
que llevan más de 20 años luchando por regularizar estas tierras, por lo que se está 
gestando un conflicto que no terminará bien sin la intervención de SEDATU y una 
investigación correspondiente. 
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“… Necesitamos que cancelen sus documentos, por parte de SEDATU tienen 
conocimiento de cómo lo hicieron y con quién, también de cómo los engañaron a los 
compañeros, necesitamos que resuelva este problema la SEDATU, porque no nos 
quedaríamos con los brazos cruzados”, dijo preocupados en entrevista con el periodista 
Roberto Morales Ayala. 
Señaló tajantemente que el titular de la Procuraduría Agraria, Velásquez Rivera, tiene 
mucho que ver en la entrega de escrituras a los 15 ejidatarios, pues a él incluso le invitó 
a unirse, pero este declinó a la invitación. 
“Llevamos más de 20 años gastando dinero y que nos hagan esta ‘jugada’ no se vale, 
por ahí quiero que se sepa hasta la Ciudad de México esta situación. El licenciado Víctor 
Velásquez Rivera, tiene que ver como resuelve este problema porque sabemos que está 
metido en este rollo (la entrega de escrituras que no son reconocidas por SEDATU), y 
lo digo porque me invitó para hacer lo mismo que hicieron los otros compañeros, pero 
le dije que era de pensarse. 
Díaz López, también afirmó que incluso se le sugirió, por parte del titular de la P.A, Víctor 
Manuel Velásquez Rivera, que vendiera 20 hectáreas de los 60 que tiene para pagar el 
supuesto trámite.  
(https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=185812&s=3) 
 

Sector Agrario 
 
 

Supervisa Sedatu avances del Programa Nacional de Reconstrucción en 
Chiapas (Gob.mx, Secretaría de desarrollo Agrario Territorial y urbano, Comunicado 540/2021, p. 

web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Chiapas, Tuxtla Gutiérrez. - Funcionarios de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), supervisaron los avances del Programa Nacional de 
Reconstrucción (PNR) en los municipios de Acapetahua, Arriaga, Comaltitlán, Huixtla, 
Mapastepec, Pijijiapan, Tapachula y Tonalá que sufrieron afectaciones con los sismos 
de 2017. “Es importante verificar en territorio los avances de reconstrucción, tener 
contacto directo con los encargados de obra y conocer las problemáticas que puedan 
presentarse durante el proceso”, declaró el subsecretario de Ordenamiento Territorial 
de la Sedatu y comisionado Nacional para la Reconstrucción, David Cervantes Peredo. 
Al encabezar la gira de trabajo, Cervantes Peredo, informó que la rehabilitación del 
centro de salud 3 NB en el municipio de Mapastepec forma parte del PNR del ejercicio 
2021 con un monto de inversión mayor a 12 millones de pesos (mdp); por otro lado, en 
el municipio de Tapachula, la Escuela Secundaria Federal No. 1 Constitución, cuenta 
con una inversión de más de 9 mdp para su reconstrucción. 
Durante el recorrido de supervisión, la directora de la Comisión Nacional de Vivienda 
(Conavi), Edna Vega Rangel, destacó que en la localidad el Soconusco del municipio 
de Acapetahua se han rehabilitado 96 viviendas, con una inversión total de 8 mil mdp. 
Los funcionarios federales supervisaron los avances de la reubicación del centro de 
salud 1 NB en la localidad de La Gloria, en el municipio de Arriaga, el cual cuenta con 
un monto de inversión mayor a los 5 mdp. 
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También revisaron los trabajos en la Escuela Primaria Emiliano Zapata, en Arriaga, la 
cual fue atendida con recursos del PNR 2019 en una primera etapa de reconstrucción, 
y en 2021 es atendida en una segunda etapa que consiste en equipamiento de 
inmobiliario escolar, con un monto cercano a los 782 mil pesos. 
En estos trabajos de supervisión, también participó Jorge Angel Marcos, coordinador 
territorial de la Conavi; José Antonio Aguilar Castillejos, delegado federal de Programas 
Integrales de Desarrollo en Chiapas; Hypatia Fuentes Suarez, subcoordinadora para la 
Reconstrucción en el estado de Chiapas; y Gonzalo Moguel, director regional de los 
programas para el Bienestar en el estado. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/supervisa-sedatu-avances-del-programa-nacional-
de-reconstruccion-en-chiapas) 
 

Fonatur, INAES e IICA capacitan a emprendedores del sureste para reforzar 
proyectos de economía social (Gob.mx, Fondo Nacional de Fomento al Turismo, 

Comunicado 58/2021, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Yucatán, Seyé. - Con la presentación de planes de negocios de más de 40 empresas 
enfocadas en reforzar la economía social de los estados de Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo,  concluyó el diplomado de formación “Chacáh 
2021”, en el marco del proyecto “Soluciones TerritorialESS  dinamización de los 
territorios rurales y desarrollo económico inclusivo en la Ruta del Tren Maya”, el cual es 
fruto del convenio entre el Fondo Nacional de Fomento al Turismo ( Fonatur), el Instituto 
Nacional de la Economía Social (INAES) y  el Instituto Interamericano de Cooperación 
para la Agricultura  (IICA). “Chacáh” tiene el objetivo: por un lado, fortalecer a las 
empresas de la economía social mediante la realización de los proyectos de inversión 
generados de forma participativa con sus socios y socias, y por el otro, la generación y 
fortalecimiento de capacidades que permanezcan en los territorios. 
El subdirector de Vinculación del Tren Maya, Gabriel Arellano, explicó que las empresas 
y cooperativas, en las que destacan el turismo comunitario, artesanías y apicultura, se 
verán impulsadas con la vinculación que se tendrá con los diversos actores de la banca 
de desarrollo y social que conocerán sus planes de negocios.  
“Son actividades fundamentales para el territorio y que se vienen desarrollando desde 
hace tiempo, sin embargo, se busca que puedan detonar el desarrollo y bienestar en 
sus comunidades, teniendo las condiciones idóneas para ser parte de los beneficios del 
Tren Maya cuando inicie operaciones”, dijo. 
Por su parte, el director del IMJUVE, Guillermo Rafael Santiago Rodríguez, destacó la 
labor realizada por los 31 Nodos Territoriales, jóvenes becarios del propio IMJUVE, y la 
importancia de la participación de las juventudes en los proyectos y procesos 
transformadores como lo es el Tren Maya.  Les invitó a seguir involucrados en 
actividades comunitarias y fortaleciendo la economía social y solidaria en sus territorios.  
Juan Manuel Martínez Louvier, director del INAES, explicó que para plantear acciones 
a futuro y pensar en proyectos de incidencia con gran impacto a largo plazo, se debe de 
construir y crear de manera colaborativa desde la economía social y solidaridad, pues 
es uno de los caminos que permiten tener acciones concretas para generar bienestar 
local y permitir desarrollo pertinente y adecuado a las comunidades. 
(https://www.gob.mx/fonatur/prensa/fonatur-inaes-e-iica-capacitan-a-emprendedores-
del-sureste-para-reforzar-proyectos-de-economia-social) 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/supervisa-sedatu-avances-del-programa-nacional-de-reconstruccion-en-chiapas
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/supervisa-sedatu-avances-del-programa-nacional-de-reconstruccion-en-chiapas
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/fonatur-inaes-e-iica-capacitan-a-emprendedores-del-sureste-para-reforzar-proyectos-de-economia-social
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/fonatur-inaes-e-iica-capacitan-a-emprendedores-del-sureste-para-reforzar-proyectos-de-economia-social


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

Inversión de 3 mil 500 mdp para caminos rurales en 2022, informa 
presidente en Oaxaca (Gob.mx, Presidencia de la Republica, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Oaxaca. - Durante la inauguración del camino de concreto hidráulico de 11.5 km a esta 
cabecera municipal, el presidente Andrés Manuel López Obrador informó que el 
gobierno federal invertirá tres mil 500 millones de pesos el próximo año para continuar 
el programa: “Hicimos un compromiso de que cuando termine el gobierno que encabezo 
no va a quedar una cabecera municipal sin un camino como este.” 
En el segundo punto de su gira por Oaxaca, el primer mandatario indicó que continuará 
la construcción de los 200 caminos restantes que significan más de tres mil kilómetros, 
equivalente a la distancia entre Acapulco y Tijuana. 
Acompañado por los presidentes municipales de San Jerónimo Taviche, Santos 
Martínez Hernández, y de San Pedro Taviche, Macedonio Días Palma, el presidente 
agradeció a las comunidades por la ejecución de esta obra que pertenece a las dos 
demarcaciones regidas por el sistema de usos y costumbres: 
“Es un homenaje a las mujeres, a los hombres de San Jerónimo Taviche y San Pedro, 
porque hicieron su camino. Es una demostración de que se puede gobernar con el 
pueblo, que el pueblo puede ser el gobierno, porque esa es la democracia: gobierno del 
pueblo, para el pueblo y con el pueblo.” Luego de informar que está garantizado el 
presupuesto del próximo año para programas sociales y que el monto autorizado en 
materia de salud aumenta en alrededor de 50 mil millones de pesos, dijo que el gobierno 
federal continúa trabajando para garantizar medicamentos hasta en la unidad médica 
más apartada y se han superado dificultades para obtenerlos: 
“Acabo de dar a conocer un acuerdo, ni siquiera es un decreto, ni siquiera es una 
iniciativa de ley. ¿Y saben para qué saqué ese acuerdo? Para que al interior del mismo 
gobierno no se tarden tanto los trámites y que entre todos sigamos empujando el 
elefante”. El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis 
Días Leal, señaló que próximamente informará los avances del Programa de 
Pavimentación de Caminos de Acceso a Cabeceras Municipales que ya empezó a 
replicarse en Guerrero a partir de la experiencia positiva con las comunidades de 
Oaxaca. El subsecretario de Infraestructura de la SICT, Jorge Nuño Lara, informó que 
con la construcción del camino de concreto hidráulico a San Jerónimo Taviche se 
generaron 271 empleos directos y 407 indirectos y se benefician mil 750 habitantes por 
la reducción del tiempo de recorrido de 40 a 15 minutos con inversión total de 49.45 
millones de pesos. 
(https://www.gob.mx/presidencia/prensa/inversion-de-3-mil-500-mdp-para-caminos-
rurales-en-2022-informa-presidente-en-oaxaca) 
 

Los pueblos indígenas participan en la transformación de México con sus 
caminos artesanales de concreto (Gob.mx, Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, 

Comunicado 71/21, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Oaxaca. - El Gobierno de México a través de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT) y el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), ha logrado 
avanzar este año en los hechos con el Programa de Pavimentación de Caminos a 
Cabeceras Municipales, gracias a la coordinación con las autoridades indígenas de 133 
municipios del estado de Oaxaca. 
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Al acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador en la inauguración del tramo 
de 11.5 kilómetros de camino de concreto hidráulico desde la supercarretera federal 175 
Oaxaca – Puerto Escondido, hasta la cabecera de San Jerónimo Taviche, el director 
general del INPI, Adelfo Regino Montes, dijo que con esta obra se cumple el principio 
de que es posible construir la modernidad desde abajo 
Expresó que esto se constata porque al mismo tiempo que se realiza la supercarretera 
de Oaxaca a Puerto Escondido, los pueblos indígenas realizan sus caminos de concreto 
que los enlazan con esa importante vía de comunicación. 
“Con este hecho podemos ver con claridad el contraste de las políticas y acciones 
implementadas por los gobiernos pasados, en que lamentablemente se hacían 
supercarreteras en territorios de los pueblos indígenas, sin que éstos fueran tomados 
en cuenta y mucho menos fueran beneficiados.” 
Subrayó que esa es la historia que se está cambiando, porque hoy la voz y el 
pensamiento de los pueblos y comunidades indígenas se escucha y participan 
activamente en su desarrollo y bienestar, como sucede en el programa de caminos 
pavimentados en que son los primeros beneficiarios de las obras y servicios públicos. 
Mujeres y hombres plasman su herencia ancestral 
Regino Montes refirió que en este tramo las mujeres y los hombres de Taviche han 
plasmado toda su experiencia y han seguido las enseñanzas de sus antepasados 
zapotecos, quienes construyeron grandes obras en la región de Valles Centrales de 
Oaxaca, como el centro ceremonial sagrado de Monte Albán. 
“Estoy seguro de que todo el sudor, sacrificio y esfuerzo que han dejado en esta obra 
es la mejor herencia que pueden dejar a las futuras generaciones para que esta sea una 
tierra de bienestar y esperanza.” 
Agradeció a los habitantes de los 133 municipios de Oaxaca que a lo largo del territorio 
estatal se encuentran construyendo sus caminos de concreto, administrando los 
recursos públicos de manera directa y generando empleos para sus habitantes. 
(https://www.gob.mx/inpi/prensa/los-pueblos-indigenas-participan-en-la-
transformacion-de-mexico-con-sus-caminos-artesanales-de-concreto-289261) 
 

Ejidatarios piden mover punto de extracción de Agua Saludable (El Siglo de 

Torreón, Fabiola P. Canedo, p. web). 
Martes 30 noviembre 2021 
Coahuila, Torreón. - Ejidatarios de la zona ribereña del Nazas piden mover el punto de 
extracción de la obra de Agua Saludable para La Laguna (ASL) unos metros abajo a 
cambio de desistir en los amparos que han presentado en contra del proyecto. 
Elizabeth Estrada Macías, de la Contraloría Ciudadana del Agua en la Comarca 
Lagunera, dijo que participaron en asambleas de los ejidos 21 de Marzo, La Goma y 
San Jacinto, que acordaron ya firmar el convenio con el Gobierno federal respecto a la 
zona de estiaje del agua de su concesión, que son 71 millones de metros cúbicos (Mm3) 
al año, a cambio del desistimiento de los amparos. 
"Ya hay un acuerdo, me consta, ayer se celebraron otras dos asambleas", comentó, "la 
propuesta de la Contraloría es que se tenga un plan integral, que contemple la 
sobreexplotación del acuífero, que haya una recarga inducida para ayudarle a los 
mantos, que se haga la erradicación de todos los pozos irregulares que hay, es parte de 
la agenda de nosotros".  
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Señaló que otro punto es que se revise la zona de extracción, pues se detectó en los 
ejidos que en el punto original hay un sabino de 700 años que debería salvarse, por lo 
que se buscará estudiar algunas propuestas que sean procedentes para bajar las obras 
algunos metros. 
Estrada Macías dijo que hace unos días estuvieron en Mexicali viendo los sistemas de 
telemetría, que tienen medición en tiempo real de las extracciones en los pozos de agua 
subterránea y que es lo que se ha solicitado en distintas ocasiones para la región 
lagunera, como una medida de control para evitar la extracción inmoderada e ilegal del 
acuífero Principal. "Yo creo que sí se puede, cuando menos, impulsar aquí un programa 
piloto de medición telemétrica, que es en tiempo real, y en el centro de comando se 
sabe exactamente el agua que se va entregando", comentó. 
(https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2033466.ejidatarios-piden-mover-punto-
de-extraccion-de-agua-saludable.html) 
 

Ejidatarios exigen atención en el Registro Agrario Nacional en Torreón (El 

Siglo de Torreón, Fabiola P. Canedo, p. web). 
Martes 30 noviembre 2021 
Coahuila, Torreón. - Un grupo de ejidatarios bloqueó la avenida Abasolo, entre 
Comonfort y García Carrillo, para exigir atención en el Registro Agrario Nacional (RAN), 
pues señalan que no hay citas disponibles y que se han excusado en la pandemia por 
COVID-19 para no dar el servicio al público. 
Los inconformes permanecieron por espacio de una hora en la vialidad y fue necesario 
el apoyo de la Policía Municipal y la Estatal para resguardar el área y desviar el tráfico 
vehicular. 
Señalaron distintas problemáticas que han enfrentado por la falta de servicio e indicaron 
que se les pide realizar la cita por internet, pero no han logrado acceder a un espacio. 
María de Lourdes Morales, del ejido Coyote, dijo que acudía a recoger un título de 
propiedad de la casa de sus papás, que desde el año pasado se le iba a entregar, pero, 
a causa de la pandemia, se suspendió la atención y no ha podido hacer una cita 
mediante el sistema de internet. 
"Hay mucha gente que no tenemos acceso, que no tenemos ni celular, hay zonas donde 
no tenemos señal ni nada", comentó, "salió la encargada, Virginia Macías, pero dice que 
necesitamos un representante legal ante notario para que nos atiendan, ¿de dónde 
vamos a pagar eso? Ellos deben atender al pueblo, es una institución de gobierno". 
Antonio Rodríguez, del ejido Corona, dijo que ya tenía tres años y, a la fecha, no se le 
ha atendido. "Somos ejidatarios, venimos hasta acá pagando pasajes o de 'ride', sin 
comer, ya tengo tres años viniendo para arreglar aquí pero no me resuelven nada", 
expresó. César Martínez, abogado litigante que representa a los ejidos de San Pedro y 
Francisco I. Madero, señaló que hay gente que ha batallado ya por varios años para 
conseguir una cita y consideró indignante que no se le permita el acceso a la oficina 
pública ni se les atienda por parte del personal. 
(https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2033407.ejidatarios-exigen-atencion-en-
el-registro-agrario-nacional-en-torreon.html) 
 
 
 
 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2033466.ejidatarios-piden-mover-punto-de-extraccion-de-agua-saludable.html
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Constituyen el ejido Nueva Mieleras en Zaragoza (Vanguardia MX, Nazul Aramayo, 

p. web). 
Martes 30 noviembre 2021 
Coahuila. - Luego de una lucha por su tierra que se prolongó más de 50 años, los 
habitantes del ejido Nueva Mieleras obtuvieron una resolución del Tribunal Superior 
Agrario que los dotó de 40 mil hectáreas en el municipio de Zaragoza, en el norte del 
estado. “El motivo de estar aquí en el Registro Agrario Nacional es porque ahorita nos 
acaban de entregar oficialmente la primera acta registrada del primer Comité del 
Comisariado Ejidal, ya nos entregaron credenciales, ya tenemos el registro del ejido, ya 
tenemos todo lo necesario”, señaló Javier Hernández Marrufo, comisariado ejidal del 
nuevo centro de población ejidal llamado Nuevo Mieleras. 
Asimismo, explicó que desde 1966 un decreto presidencial expropió tierras de un rezago 
agrario que tenía 264 mil hectáreas, con las cuales se dotó a los ejidos Santa Eulalia y 
Nuevo Progreso, que se constituyeron en 1968, mientras que la solicitud de Nuevo 
Mieleras quedó pendiente. 
Hernández Marrufo detalló que el 28 de julio de este año el Tribunal Superior Agrario 
resolvió dotar a Nueva Mieleras de 40 mil hectáreas, y este lunes 29 de noviembre el 
Registro Agrario Nacional les entregó la papelería correspondiente para constituirlos 
como ejido. “Ahora el siguiente paso es ir a tomar posesión de nuestras tierras”, sostuvo 
el comisariado ejidal. 
Señaló que la lucha por la tierra se dilató más de 5 décadas por asuntos de corrupción, 
ya que hubo familias de terratenientes en Acuña que se apoderaron de los predios con 
escrituras falsas. 
Esto también generó conflictos entre los ejidatarios de Nuevo Mieleras y Santa Eulalia, 
de acuerdo con Javier Hernández Marrufo, algunos compañeros del ejido vecino fueron 
manipulados. 
(https://vanguardia.com.mx/coahuila/constituyen-el-ejido-nueva-mieleras-en-zaragoza-
YA1233625) 
 

Rompen camino rural por conflicto agrario en Oaxaca (Reforma, Cesar Martínez, 

p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Oaxaca. - Debido a un conflicto agrario, habitantes de Magdalena Tequisistlán, en el 
Istmo de Tehuantepec, Oaxaca, trozaron un camino rural pavimentado por el Gobierno 
federal. La vía era la única entrada y salida de Asunción Tlacolulita, por lo que sus 
habitantes quedaron incomunicados. 
El camino formó parte del "Programa de Pavimentación de Caminos a Cabeceras 
Municipales", de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. 
"Hacemos un llamado al Gobierno de la República y al Gobierno del Estado para que 
intervengan de manera inmediata y pongan un alto a esta serie de agresiones en contra 
de nuestra gente", indicaron los pobladores afectados. 
"Responsabilizamos categóricamente a este grupo de comuneros de cualquier tipo de 
agresión que puedan sufrir nuestras familias de Asunción Tlacolulita". 
El camino trozado también lleva a otras comunidades, como San Juan Alotepec, Santa 
María Zapotitlán, San José Chiltepec, San Matías Petacaltepec, Candelaria, Santa 
Lucía, San Pedro y San Miguel Ecatepec. 
 
 

https://vanguardia.com.mx/coahuila/constituyen-el-ejido-nueva-mieleras-en-zaragoza-YA1233625
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"Estas acciones representan un ataque a las vías de comunicación que perjudica el libre 
tránsito de alimentos y medicinas para nuestras familias, conformadas en su mayoría 
por personas de la tercera edad", agregaron los pobladores de Tlacolulita. 
Como ocurre en varias zonas de Oaxaca, Tequisistlán y Tlacolulita mantienen un largo 
conflicto agrario, en este caso por 250 hectáreas. 
De acuerdo con los pobladores de Tlacolulita, el camino fue cortado ayer por un grupo 
minoritario de habitantes de Tequisistlán. 
(https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&
urlredirect=/rompen-camino-rural-por-conflicto-agrario-en-oaxaca/ar2306297) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Establece Agricultura medidas fitosanitarias para la importación segura de 
papa fresca para consumo o industria (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo 

Rural, Comunicado B535/Ciudad de México, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) 
informó que subió al Módulo de Consulta de Requisitos Fitosanitarios para la 
importación de mercancías de origen vegetal, la Hoja de Requisitos para la importación 
de tubérculos de papa fresca para consumo o uso industrial, con lo cual se amplía el 
alcance geográfico para la comercialización de este producto en el territorio nacional. 
El organismo de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural explicó que la 
publicación de la Hoja de Requisitos Fitosanitarios abre la posibilidad de que los 
interesados en exportar papa fresca para consumo o uso industrial a México presenten 
sus solicitudes e inicien la aplicación del Plan de Trabajo, con el propósito de que 
puedan comercializar su producto a partir del próximo ciclo de cosecha, estimado para 
mediados del 2022. 
Puntualizó que la determinación es derivada de las decisiones del Poder Judicial de 
nuestro país, en torno a que la importación de tubérculos de papa para consumo, 
procedente de los Estados Unidos de América (EUA) es válida, en función de lo 
establecido en los artículos 54, 55 y Noveno Transitorio del Reglamento de la Ley 
Federal de Sanidad Vegetal. 
Estrictas medidas fitosanitarias para proteger el campo mexicano 
La autoridad sanitaria de México reiteró el compromiso de la Secretaría de Agricultura 
de cumplir puntualmente el mandato del artículo tercero de la Ley Federal de Sanidad 
Vegetal, que ordena sustentar legal y científicamente todos los acuerdos establecidos 
para el intercambio comercial de productos agrícolas entre países. 
Derivado de lo anterior, las medidas fitosanitarias aplicadas para la importación de papa 
cumplen con las normas, directrices y recomendaciones nacionales e internacionales, 
cuyo propósito es garantizar la sanidad de las plantas del campo mexicano. 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/rompen-camino-rural-por-conflicto-agrario-en-oaxaca/ar2306297
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Explicó que tal como sucede con todos los productos agroalimentarios que ingresan a 
México, los técnicos del Senasica realizaron un Análisis de Riesgo de Plagas, con la 
finalidad de determinar si es procedente o no la importación. Una vez autorizada, en la 
Hoja de Requisitos se establecen las medidas fitosanitarias que los interesados deben 
aplicar al producto para mantener un nivel adecuado de protección para la producción 
nacional de alimentos. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/establece-agricultura-medidas-fitosanitarias-
para-la-importacion-segura-de-papa-fresca-para-consumo-o-industria-289262) 
 

Brindará ExpoFertilizantes asesoría y capacitación gratuita sobre nutrición 
de suelos para agricultores del sur-sureste del país (Gob.mx, Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado B534/Ciudad de México, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Ciudad de México. - La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural realizará, en 
coordinación con el gobierno de Veracruz y la Asociación Nacional de 
Comercializadores de Fertilizantes (Anacofer), la primera edición de ExpoFertilizantes, 
un espacio que ofrecerá capacitación en el manejo del insumo y los suelos y brindará 
asesoría para acceder a financiamiento. Mediante coordinación interinstitucional y 
alianza público-privada, la feria promoverá el acceso a fertilizantes a través de compras 
consolidadas para quienes no son beneficiarios del programa Fertilizantes para el 
Bienestar, pero que tienen necesidades sobre el particular. 
En conferencia de prensa, la directora general de Suelos y Agua de Agricultura, Areli 
Cerón Trejo, informó que los productores podrán visitar la exhibición de insumos, 
participar en seminarios y jornadas de capacitación y conocer nuevos e innovadores 
productos amigables con el ambiente. Todos los servicios, asesorías y capacitaciones 
serán gratuitas para los productores. 
Detalló que en el evento que se celebrará del 8 al 10 de diciembre en Exhacienda de 
San Francisco Toxpan, Córdoba, Veracruz, se presentarán tecnologías y prácticas 
sustentables para la nutrición vegetal en campo, lo que impulsará mayor productividad 
y sustentabilidad, en pro de fortalecer la seguridad alimentaria. 
Otro objetivo, dijo, es facilitar compras consolidadas con el apoyo de aliados como 
Anacofer, Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) y Financiera 
Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND), así como de 
los agremiados de la Asociación de Bancos de México, siempre en coordinación con los 
tres niveles de Gobierno. 
Cerón Trejo aseguró que esta iniciativa permitirá dar certidumbre a las y los productores 
en el acceso a este insumo de relevancia para la productividad y reducir costos de 
producción, mitigando el efecto inflacionario en la canasta básica como lo ha instruido 
el secretario Víctor Villalobos Arámbula. Resaltó que la invitación es para productores 
de la región sur sureste, con la finalidad de que conozcan opciones de fertilizantes, se 
acerquen a los talleres y puedan obtener precios preferentes, además de interactuar 
con áreas especializadas en esquemas de financiamiento, créditos y seguros, todos 
indispensables para el buen desarrollo del campo. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/brindara-expofertilizantes-asesoria-y-
capacitacion-gratuita-sobre-nutricion-de-suelos-para-agricultores-del-sur-sureste-del-
pais) 
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Garantizan productores abasto de flor de Nochebuena para esta temporada 
decembrina: Agricultura (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

B533/Ciudad de México, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Ciudad de México. - La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que para la 
presente temporada decembrina se prevé una producción de 16 millones 951 mil plantas 
de Nochebuena, con el cultivo en 257 hectáreas del país, por lo que está garantizado el 
abasto de esta flor, representativa de la época navideña. El titular de Agricultura, Víctor 
Villalobos Arámbula, destacó el potencial de la floricultura nacional y llamó a la población 
a que adquiera las flores en los mercados locales y tianguis, con el fin de impulsar a los 
pequeños comercios y a los agricultores que ponen los productos del campo a nuestro 
alcance. Resaltó que los productores plantan los esquejes en el mes de mayo, ya que 
el cultivo tarda aproximadamente ocho meses y se cuenta con más de 30 variedades 
que destacan por sus colores: rojo, amarillo, rosa, blanco, rayado y marmoleado. 
De acuerdo con datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), 
de la producción total obtenida en 2020, Morelos participa con seis millones 550 mil 
plantas; Michoacán con tres millones 895 mil; Ciudad de México, tres millones 652 mil; 
Puebla, dos millones 169 mil; Jalisco, un millón 733 mil; Estado de México, 830 mil, y 
Oaxaca, 17 mil. En ese mismo año, en el estado de Morelos, los municipios de 
Cuernavaca y Yautepec, registraron tres millones 671 mil plantas, cifra que equivale al 
19.5 por ciento del total nacional y más de la mitad de lo que se produce en la entidad 
(56 por ciento). En 2020, México exportó esquejes y plantas de Nochebuena que cifraron 
mil 255 kilogramos y 19 mil 768 dólares por su venta. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/garantizan-productores-abasto-de-flor-de-
nochebuena-para-esta-temporada-decembrina-agricultura) 
 

Promover producción del cacao permitirá mejorar las condiciones de vida 
de los agricultores (Cámara de Diputados, Boletín No. 0601, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
El presidente de la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad, diputado Jorge 
Ernesto Inzunza Armas (PAN), mencionó que es necesario promover la producción del 
cacao de alta calidad mediante cultivos sustentables, a fin de mejorar las condiciones 
de vida de los agricultores y dar a México reconocimiento a su cadena de suministro. 
Durante el Panel “Plan de Impulso de Cacao y Chocolate”, el legislador indicó que el 
cacao es uno de los principales productos de consumo a nivel mundial, aunque a 
diferencia del café, se produce en los países en desarrollo y se transforma en los 
industrializados, lo cual le da un valor agregado al producto que nos devuelven; es decir, 
“lo consumimos a un precio muy superior a lo que nosotros lo vendemos”, agregó. 
Ante ello, subrayó la necesidad de promover apoyos dirigidos a los productores de 
cacao, ya que han desaparecido los programas que impulsaban su labor. 
“Generalmente se daban a través del Instituto Nacional de la Economía Social o del 
Instituto Nacional del Emprendedor, pero han desaparecido instituciones que contenían 
recursos para apoyar a los productores”.   
A su vez, la promovente de este plan, la diputada María Teresa Rosaura Ochoa Mejía 
(MC) señaló que México tiene como desafió recuperar el liderazgo y reconocimiento 
mundial en la producción de cacao, así como lograr el autoabastecimiento de 120 mil 
toneladas anuales; estados como Veracruz y Nayarit tienen un potencial en la materia 
que se debe explorar.  
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Expuso que el país se encuentra situado en el lugar número 11 de la escala de 
producción mundial, con el 0.8 por ciento, seguido de Colombia que representa el dos 
por ciento, en comparación con Costa de Marfil que produce el 45 por ciento, situándose 
en primer lugar. “Desde la Cámara de Diputados he impulsado acciones legislativas, 
como un exhorto a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural para fortalecer la 
producción nacional e industrial del cacao como parte de la reactivación económica del 
país. Asimismo, en la discusión del Presupuesto de Egresos 2022, solicité un 
incremento de 31.6 millones de pesos para el impulso del cultivo de cacao en el 
programa Sembrando Vida”, compartió la legisladora. 
(https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/promover-
produccion-del-cacao-permitira-mejorar-las-condiciones-de-vida-de-los-
agricultores#gsc.tab=0) 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Mariguana ‘para todos’: Lanzan el Plan de Tetecala para despenalizar 
siembra y consumo de cannabis (El Financiero, Verónica Bacaz, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Morelos, Tetecala. - Integrantes de colectivos cannábicos de seis estados firmaron el 
Plan de Tetecala para despenalizar el consumo, siembra y transporte de marihuana. 
Los grupos a favor de la despenalización se concentraron en dicho municipio para signar 
este acuerdo y de esta forma permitir que los campesinos tengan acceso a mayores 
ganancias por el cultivo de esta planta.  
Al respecto, Alejandro Vello Arellano explicó que los estados que se sumaron a este 
plan son: Morelos, Oaxaca, Puebla, Sinaloa, Nayarit y Guerrero, pero dijo que podrían 
adherirse más entidades y así poder hacer eco en el Senado. 
“Hay interés genuino de varios colectivos, aunque somos un poco celosos del tema ya 
que muchos tienen intereses económicos y no se unen por un verdadero cambio para 
los campesinos y el pueblo de Tetecala”, señaló Vello, presidente y vocero de la 
Asociación de Pueblos Unidos del Sur de Morelos. 
El también activista reiteró que, con la siembra, traslado e industrialización de la 
mariguana, se pretende que la ley no solo beneficie a las grandes empresas y políticos, 
sino también a los campesinos y que las ganancias se ‘estanquen’ en intermediarios, 
pues actualmente no cuentan con los recursos para pagar los permisos. 
La firma del Plan de Tetecala se llevó a cabo en el jardín La Ceiba en el que los 
productores llevaron semillas, plantas nativas y demás derivados de la marihuana, en 
representación de cada estado, con el fin de conocer la mariguana nacional desde su 
semilla hasta su cosecha “con el fin de unir esfuerzos, para lograr una regulación justa 
para todos”, detalló. 
Al lugar asistieron organizaciones campesinas, un visitador de la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Morelos (CDHEM), el Colectivo Artistas Legales, la Cooperativa 
Campesina Cannabica de Tetecala, entre otros. 
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Y es que, mediante la comercialización y cultivo de la marihuana, se pretende 
incrementar los ingresos de las familias de la zona sur poniente del estado que tienen 
altos índices de pobreza y de esta manera hacer de Tetecala un destino turístico 
cannabico, con consumidores responsables, visión histórica y económica para dicha 
localidad, a nivel mundial. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/11/29/mariguana-para-todos-lanzan-el-
plan-de-tetecala-para-despenalizar-siembra-y-consumo-de-cannabis/) 
 

Denuncia Pueblos Unidos ‘impuestos de guerra’ del CJNG a campesinos 
(Excélsior, Agencia, p. web). 
Lunes 29 noviembre 2021 
Michoacán. - Las extorsiones a los agricultores de aguacates en el occidente de México 
han llegado a tal grado que 500 vigilantes de un grupo de autodefensas conocido como 
Pueblos Unidos se congregaron el sábado para pedir ayuda a la policía. 
Los vigilantes realizaron una protesta en la localidad de Nuevo Urecho, en el estado 
occidental de Michoacán, armados con fusiles AR-15 y de otro tipo, así como con una 
variedad de escopetas. Señalaron que los cárteles de la droga como Los Viagras y el 
Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) han estado cobrando a los agricultores de 
aguacate unos “impuestos de guerra” de alrededor de 2 mil 500 dólares por hectárea 
(mil dólares por acre). Hartos de las extorsiones y los secuestros, agricultores y 
granjeros de la zona formaron el grupo en 2020, el cual, según ellos, tiene cerca de 3 
mil miembros. Varios fuimos víctimas de esta situación de secuestros, extorsiones”, 
comentó uno de los líderes del grupo, quien tenía el rostro cubierto y pidió que no se 
utilizara su nombre por temor a represalias por parte de los grupos delictivos. 
De momento, los vigilantes parecían dispuestos a responder a la promesa el gobernador 
Alfredo Ramírez Bedolla para desarmar a los varios grupos de autodefensas del estado. 
“Llegamos a acuerdos con la presidenta municipal para que ella aumente el número de 
policías", que vigilan la zona, dijo el líder del grupo.  
“Las armas se guardan momentáneamente, pero cualquier situación estaremos alertas 
para apoyar a nuestra policía”. Pueblos Unidos ha realizado marchas armadas en varios 
municipios de Michoacán durante el último año, pero siempre ha dicho que prefiere que 
las fuerzas de seguridad oficialmente constituidas hagan el trabajo de expulsar a las 
organizaciones criminales. La ley mexicana prohíbe a la mayoría de los civiles poseer 
casi todas las armas de fuego, excepto los fusiles o escopetas de caza de muy bajo 
calibre. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/denuncia-pueblos-unidos-impuestos-de-
guerra-del-cjng-a-campesinos/1484904) 
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Estoy muy contento con los resultados en 

materia de seguridad en la CDMX: AMLO 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Perla Miranda, Alberto Morales, Pedro Villa y Caña y 

Salvador Corona 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, elogió la estrategia de 

seguridad de la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 

Pardo, y aunque se siguen cometiendo diversos delitos “no es como antes”.  

Recordó que antes la Ciudad de México tenía la fama de que había robos, 

asaltos, asesinatos, pero se “logró que cuando se puso violento el país muchos 

llegaron a vivir en la capital, ahora es lo mismo, no quiere decir que (la CDMX) 

sea el paraíso, es muy bella la Ciudad, pero sigue habiendo delincuencia, 

violencia, pero no como era antes”. 
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AMLO "contento" con resutados en seguridad en CDMX 

 

En la mañanera de este martes, la cual se llevó a cabo en el Antiguo Palacio del 

Ayuntamiento, el mandatario federal dijo que Claudia Sheinbaum tiene buena 

coordinación institucional y que la estrategia local está dando resultados 

positivos ante el descenso de diversos delitos, como el robo de vehículo con 

violencia y homicidios. 

“La Jefa de Gobierno está aquí todos los días, en la mañana, y ella encabeza las 

reuniones de Seguridad con todos los funcionarios del Gobierno de la Ciudad y 

eso ayuda mucho y vamos a seguir trabajando de esa forma de manera 

coordinada. Nos estamos ayudando mutuamente, yo estoy muy contento con los 

resultados en materia de seguridad (en la CDMX)”.  

 

Elogia perseverancia de Sheinbaum 

 

Andrés Manuel López Obrador recordó que durante su administración como Jefe 

de Gobierno recibieron la capital con 120 delitos promedio en robo de vehículos 

y se redujo a 78, esto se debe a que había robo de “bochos” por lo que se decidió 

sacarlos de circulación.  

Agregó: “Esto requiere de perseverancia de estar todos los días, eso es lo que 

hace Sheinbaum, trabajo coordinado, profesionalismo, acción territorial que 

donde vive la gente se tenga presencia eso es muy importante, cero corrupción 

y cero impunidad e inteligencia”. 

El presidente de México adelantó que se van a incrementar los elementos de la 

Guardia Nacional en la Ciudad de México, y se prevé que a nivel nacional lleguen 

a 140 mil elementos. 
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“Se analiza aplicar dosis de refuerzo anti-Covid” 

 

Miércoles 01 diciembre 2021 / Perla Miranda, Alberto Morales, Pedro Villa y Caña y 

Salvador Corona 

El gobierno de México analiza la aplicación de una dosis de refuerzo de las 

vacunas Covid-19, por lo que el presidente Andrés Manuel López Obrador 

aseguró que se cuenta con las dosis suficientes para llevar a cabo un plan en 

este sentido, pero la prioridad es completar la cobertura con las primeras dos 

dosis. “Lo tenemos contemplado, no se había anunciado porque hay mucha 

alarma con la nueva variante, y quisimos actuar con prudencia para no infundir 

miedo, pero es parte del plan que se tiene. Se va a continuar la vacuna con los 

jóvenes, en su momento se va a decidir sobre los niños y vamos a iniciar pronto 

ya la dosis de refuerzo para adultos mayores. No tenemos escasez de biológicos, 

tenemos para una, dos y tres aplicaciones, no nos faltan antígenos porque 

destinamos 40 mil millones de pesos”, expuso. 
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El Presidente comentó que también a los docentes y personal educativo que 

fueron inmunizados con el biológico CanSino recibirán otra dosis: “Se van a 

reforzar, hay algunas vacunas que de acuerdo a las investigaciones necesitan 

ese refuerzo, pero no va a tardar mucho, tenemos vacunas para todo el plan”. 

Destacó que a los adolescentes de 15 a 17 años se les aplicará la vacuna de 

Pfizer debido a que es la que ha sido aprobada para su uso de emergencia en 

esta población: “Tenemos suficientes vacunas y vamos a proteger a la gente, 

porque eso es lo más importante, que estemos vacunados, eso está demostrado, 

el que la vacuna no sirva ante la nueva variante como llegaron a decir, eso no 

está demostrado, es una volada”, dijo. 

Para llegar a las comunidades más apartadas del país, López Obrador señaló 

que se aprovechará el pago de la pensión a adultos mayores en zonas lejanas 

para aplicar la inoculación: “Estamos hablando de que nuestro país tiene unas 

80 mil pequeñas comunidades, ahora que se va a pagar la pensión se aprovecha 

para vacunar, esto es lo prioritario, atender el rezago, llegar a todos lados y no 

confiarnos”, indicó. 

El Jefe del Ejecutivo federal explicó que lo que ocurre con la variante ómicron se 

debe a que la distribución de las vacunas a nivel mundial ha sido desigual y a 

que el mecanismo COVAX sólo ha repartido 5% de todas las vacunas aplicadas. 

“Las vacunas no llegaron a África, de cada 100 inmunizados, en África se ha 

inoculado a seis en promedio, no es que sea terrible la nueva variante, es que 

se abandonó a los pobres del mundo como suele pasar. Se creó el mecanismo 

COVAX para entregar vacunas, para que los países pobres contaran con dosis 

y resulta que al día de hoy ese mecanismo ha distribuido sólo 5%, es una 

vergüenza, 95% son vacunas de los grandes laboratorios, empresas 

farmacéuticas. Nosotros queremos que no se quede nadie sin proteger, luego se 

empezó con los jóvenes y no se descarta el refuerzo para adultos mayores”, 

expuso. 

 

No se permiten injusticias 

 

Ayer, el presidente López Obrador dijo que, si el Comité de Naciones Unidas 

contra la Desaparición Forzada tiene pruebas sobre actos de impunidad en esa 

materia en el país, que las presente para que su gobierno se aplique porque no 

se permiten esas injusticias. 

“Estamos trabajando, se creó un mecanismo para búsqueda. En este gobierno 

se ha hecho una labor extraordinaria de búsqueda como nunca y se evita que 

haya desapariciones forzadas, si la ONU dice lo contrario tendría que presentar 

las pruebas”, retó. 
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López Obrador insistió que ya no es como antes que esos delitos quedaban sin 

castigo, “el problema que tenemos”, dijo, es que como se venía un régimen 

autoritario y corrupto, pues se quedó esa idea de que somos iguales. 
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Reúnen a exlíderes de Iberoamérica para festejar 

a AMLO 

 

Miércoles 01 diciembre 2021 / Ariadna García 

En un foro organizado por Morena, expresidentes iberoamericanos de izquierda 

cerraron filas con el presidente Andrés Manuel López Obrador en torno a temas 

como la revocación de mandato, la soberanía energética, la lucha contra la 

corrupción y el neoliberalismo. Afirmaron que con su llegada al poder, el 

Mandatario no sólo cambió a México sino también a América Latina. 

En el marco de los festejos de Morena por el tercer aniversario del inicio de este 

gobierno, la expresidenta de Brasil, Dilma Rou- sseff, así como los 

exmandatarios de España, José Luis Rodríguez Zapatero; de Colombia, Ernesto 

Samper; de Ecuador, Rafael Correa, y de Paraguay, Fernando Lugo, celebraron 

la intención de que se realice un ejercicio de revocación de mandato en México. 
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En el conversatorio A 3 años del triunfo. Encuentro internacional por las causas 

de los pueblos, organizado por la dirigencia nacional de Morena, Dilma Rousseff 

dijo que la transformación que promueve López Obrador es retomar un gobierno 

no neoliberal y que enfrenta a la corrupción. 

“La soberanía de un país depende de sus recursos que son para su pueblo”, 

destacó. 

Sobre la revocación de mandato, la política brasileña aplaudió que sea desde el 

poder que se promueva este ejercicio: “Que un presidente vaya con su pueblo a 

preguntar: ¿Continuamos o paramos?, es tener respeto por la soberanía popular, 

por la soberanía intrínseca al carácter de la democracia, antes de ser 

interrumpida por el neoliberalismo”, indicó. 

El expresidente de Ecuador, Rafael Correa, felicitó a López Obrador y a Morena. 

La noticia en 2018 de que ganó Andrés Manuel, dijo, fue buena para México y 

América Latina en general: “Pasamos momentos difíciles, pero el triunfo del 

progresismo será nuestro”, mencionó. 

Correa, quien vive exiliado, advirtió a Morena que se debe tener cuidado del 

contrapoder que se llega a representar en los medios de comunicación, que 

cuentan, señaló, historias que van más allá de la verdad. 

El exmandatario de Colombia, Ernesto Samper, se refirió a la corrupción que se 

ha vivido en la región. El problema fue cuando el mercado entró en el Estado, 

porque llegó el neoliberalismo y ello generó corrupción, precisó. 

Sin embargo, agregó, se ha comenzado a vivir el fin de presidentes empresarios: 

“Recuperemos el concepto del servicio público, lo nuestro es el eje social”, dijo. 

Sobre la revocación de mandato, aplaudió que sea López Obrador quien lo 

promueva. Ello, aseveró, es revolucionario. 

El paraguayo Fernando Lugo sub- rayó que López Obrador llegó para cambiar 

las cosas e imponer una democracia popular. 

José Luis Rodríguez Zapatero apuntó que hoy la sociedad mexicana ve a un 

Presidente que se preocupa por el pueblo y no por defender intereses de 

poderosos. México ha dado dos pasos que deben defenderse: el convocar a una 

gran alianza latinoamericana a través de la Celac, uniéndose con Brasil, y apelar 

a la fuerza progresista, indicó. 

 

Desigualdad 

 

La izquierda latinoamericana llamó a la región para evitar los ataques de la 

derecha y para implementar un proyecto de gobierno que haga frente a la 

desigualdad que permea en América Latina y creció con la aparición de la 

pandemia del Covid-19.  
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Liderazgos iberoamericanos, de ideología de izquierda se reunieron en el marco 

del Grupo de Puebla, con el fin de buscar un mecanismo que permita el 

desarrollo inmediato en la región. 

Lo que se requiere, coincidieron, es realizar un mayor trabajo social y priorizar el 

apoyo a las sociedades debilitadas. 

El encuentro fue inaugurado por el canciller Marcelo Ebrard, quien se refirió a 

una esperanza regional para construir sociedades justas, igualitarias. 

Llamó a no resignarse a la desigualdad: “Nos une (…) la esperanza, en que 

construyamos sociedades libres, justas, igualitarias, jamás nos resignemos a la 

desigualdad. Estamos comprometidos para dar una respuesta al agotamiento y 

al gran fracaso estruendoso del neoliberalismo en nuestro continente y en el 

mundo, pero también para señalar lo que hoy nos preocupa y lo que lastima a 

nuestros pueblos”. 

Por video participaron los presidentes de Argentina, Alberto Fernández, y de 

Bolivia, Luis Arce, así como el exmandatario de Brasil, Luis Inácio Lula da Silva. 

En el acto se celebró el reciente triunfo de Xiomara Castro, quien será la nueva 

presidenta de Honduras. 
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Senadores avalan sancionar hasta con 15 años 

de cárcel el robo de vacunas 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Rolando Ramos 

A la persona que robe vacunas e insumos médicos de instituciones públicas o lo 

haga a través de alguien más se le aplicará de uno a nueve años de prisión y 

una multa de cien a mil veces la Unidad de Medida y Actualización (UMA); si se 

trata de un servidor público la pena será de cinco a quince años de prisión y la 

multa de trescientas a tres mil veces la UMA. 

Esto, de acuerdo con la reforma a la Ley General de Salud para sancionar el 

robo de vacunas aprobada por el pleno de la Cámara de Senadores por 81 votos, 

diez en contra y una abstención. 

El decreto fue remitido a la Cámara de Diputados para su revisión y eventual 

ratificación o modificación. 

Las enmiendas al artículo 462 Bis 1 precisan que a quien "se apodere de forma 

indebida de una o más vacunas que sean propiedad de las instituciones que 

constituyan el Sistema Nacional de Salud o aquellas incluidas en el Programa de 

Vacunación Universal o destinadas a acciones ordinarias o extraordinarias de 

vacunación", o "de algún medicamento o de alguna ayuda funcional considerada 

como tal dentro de los insumos para la salud", o lo haga a través de otra persona, 

se aplicará de uno a nueve años de prisión y una multa de cien a mil veces la 

UMA.  
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El artículo 462 Bis 2 establece que se aplicará una pena de tres a diez años de 

prisión y una multa de trescientas a tres mil veces la UMA a quien robe vacunas 

que tengan como propósito la inmunización en contra de un agente patógeno. 

A la misma sanción se hará merecedor quien robe "medicamento o alguna ayuda 

funcional cuando sea de uso esencial durante la acción extraordinaria en materia 

de salubridad". 

Y si la persona que cometa tales delitos es servidora pública, "se le aplicará una 

pena de cinco a quince años de prisión y una multa de trescientos a tres mil 

veces la UMA". 

El decreto aprobado detalla en la exposición de motivos las razones por la que 

urge sancionar el robo de vacunas y medicamentos mediante la creación de un 

marco normativo lo más preciso posible. 

Durante la pandemia de la Covid-19, refiere, el robo de medicamentos se disparó 

82.5% sólo en el 2020, y el valor en el mercado negro puede alcanzar más de 

1,500 millones de dólares. 

De acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública (SESNSP), el robo al sector farmacéutico en el país 

representó el año pasado el 5% del total de dicho delito, abunda el dictamen. 

Y que en lo que va de 2021, la Cofepris ha emitido cuatro alertas sanitarias por 

robo de medicamentos y seis por falsificación, y que en dos semanas se robaron 

vacunas Antiinfluenza del IMSS y 38,000 cajas de fármacos especializados, 

incluidos oncológicos, del almacén de Novag Infancia. 
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Habría más asesinatos sin nuestra estrategia: 

Rosa Icela 

 

Miércoles 01 diciembre 2021 / Manuel Espino y Antonio López 

“Abrazos, no balazos” es sinónimo de inteligencia y ha permitido que no haya 

más decesos de inocentes, así defendió esta política presidencial la secretaria 

de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez. 

Al comparecer ayer ante la Cámara de Diputados, afirmó que la detención de 2 

mil 553 criminales de siete grupos, como el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco 

Nueva Generación, y el aseguramiento de 13 mil 638 millones de pesos al crimen 

organizado en los primeros tres años del gobierno del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, son logros por el uso de inteligencia y de operativos estratégicos 

sin afectar a la población, con lo que se dejaron atrás las incursiones reactivas.   
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“Este gobierno no afecta a la población civil, las fuerzas de seguridad no se 

usarán contra el pueblo ni caeremos en el imperdonable error de culpar a las 

víctimas de su propia muerte. La política de abrazos, no balazos es sinónimo del 

uso de la inteligencia. Abrazos, no balazos nos ha permitido que no haya más 

decesos de personas inocentes”, opinó. 

Ante legisladores de la Comisión de Seguridad Pública, Rodríguez Velázquez 

señaló que, en esta administración, no sólo se persigue a los objetivos criminales 

generadores de violencia, también se afecta su estructura delincuencial 

mediante la incautación de sus bienes y recursos económicos, que es donde 

más les duele. 

“En este tenor, la Unidad de Inteligencia Financiera bloqueó 44 mil 603 cuentas 

bancarias vinculadas con el crimen organizado y aseguró 13 mil 638 millones de 

pesos porque a la delincuencia no sólo se le enfrenta con operativos sino donde 

más les duele: en la cartera” expresó. 

La funcionaria indicó que, con la estrategia de abrazos, no balazos ha disminuido 

la mayoría de los delitos, como el robo de combustible, secuestro y el robo a 

negocio, entre otros. 

Sin embargo, admitió que no han podido revertir el estancamiento en niveles 

altos de las cifras de víctimas de homicidio doloso en el país, que en la primera 

mitad del sexenio suman 100 mil 242, según registros del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública. 

“Nos falta bajar contundentemente el homicidio porque se contuvo, la espiral que 

venía hacía arriba en esta administración se contuvo, si no hubiéramos seguido 

esta estrategia fueran más altos los índices. Nosotros esperamos tener mejores 

resultados con la activación de la Guardia Nacional, que es un organismo que 

no teníamos al principio de esta administración. Se está consolidando”, comentó. 

Ante las críticas a la estrategia de abrazos, no balazos de diputados de la 

oposición, Rodríguez Velázquez reviró que la paz se construye con más abrazos, 

con más cordialidad, civilidad y con más hermandad. 

“Sí es bueno aspirar a que en México haya más abrazos y menos balazos, pero 

la responsabilidad es de todos, aspiramos a una sociedad más fraterna donde 

no haya disputas criminales, y la paz se construye con más abrazos, más 

cordialidad, más civilidad, con más hermandad. Abrazos, no balazos es abrir el 

camino hacia la paz con una mejor ruta, y como lo he dicho, nosotros no venimos 

a ganar una guerra, venimos a ganar la paz”, argumentó. 

“Abrazos, no balazos es actuar con inteligencia, no sólo con fuerza, es trabajar 

coordinados, es resolver más casos para que no haya impunidad”, insistió. 

La funcionaria aseveró que no habrá pactos abominables con el crimen 

organizado ni de su parte y tampoco de su equipo cercano que la acompaña. 
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Designa gobierno federal a militar al frente de 

Birmex 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Redacción 

El Gobierno federal dio a conocer el nombramiento de nuevos directores 

generales del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores 

del Estado (ISSSTE) de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México 

(Birmex) y de Nacional Financiera (Nafin) y del Banco Nacional de Comercio 

Exterior (Bancomext), adscritos a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP). 

En un comunicado, la administración del presidente Andrés Manuel López 

Obrador reveló que Pedro Mario Zenteno Santaella, será el nuevo director 

general del ISSSTE, en sustitución de Luis Antonio Ramírez Pineda, quien a su 

vez se hará cargo ahora de la dirección de Nafin y Bancomext.   
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En tanto, el General de División De Estado Mayor de la Secretaría de la Defensa 

Nacional, Jens Pedro Lohmann Iturburu fue designado como el nuevo director 

general de Birmex, en sustitución de Zenteno. 

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, fue el encargado 

de dar posesión de estos cargos a los servidores públicos. 

 

¿Quién es el nuevo director general del ISSSTE? 

 

Pedro Zenteno Santaella es médico cirujano homeópata egresado del Instituto 

Politécnico Nacional (IPN) especializado en geriatría. 

Del 2000 a 2005, el funcionario originario de la Ciudad de México, fue director 

general de Administración en la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal. 

De 2012 a 2014, el también exdiputado, fue dirigente del Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena) en el Estado de México, instituto político del 

que fue presidente del Comité Ejecutivo Estatal de 2014 a 2015. 

También fungió como director general de la Unidad de Administración y Finanzas 

del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) a finales de 2018.  

El 6 de septiembre de 2020 asumió como director general de Laboratorios de 

Biológicos y Reactivos de México (Birmex). 

 

¿Quién es el nuevo director general de Nafin y Bancomext? 

 

Luis Antonio Ramírez Pineda es originario de Huajuapan de León, Oaxaca.  

El licenciado en Economía por el ITAM, con maestría en Política Social y 

Planeación en la London School of Economics and Political Science ha sido 

profesor en la Facultad de Derecho de la UNAM.  

Fue subdirector de Finanzas de Fovissste y director de Finanzas del Issste.  

De 2009 a 2012 fungió como director del Centro de Estudios de las Finanzas 

Públicas en la Cámara de Diputados. 

Desde diciembre de 2018 colaboró con la 4T como director general del Issste. 

¿Quién es el nuevo director general de Birmex? 

El General de División De Estado Mayor de la Sedena, Jens Pedro Lohmann 

Iturburu, es originario de Acapulco, Guerrero y egresado de la maestría en 

Administración Pública en 1987. 

Fue agregado militar y aéreo adjunto en la Comunidad de Estados 

Independientes (Ruanda, Polonia y Rumania) con sede en Moscú. 
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Entre los cargos que ha desempeñado destacan:  

 

• Director general de Administración de Transportes Aéreos 

Presidenciales.  

• Comandante de la Batería de Honores del Cuerpo de Guardias 

Presidenciales. 

• Comandante del primero y segundo Regimiento de Artillería y de la 

Escuela Militar de Artillería. 

• Subjefe de la Sección quinta, Planes Estratégicos del Estado Mayor de la 

Defensa Nacional 

• Subdirector y director de la Escuela Superior de Guerra. 

• Subdirector general de la Industria Militar. 

• Comandante de la IV Región Militar con sede en Monterrey, Nuevo León.  

• Director normativo de Administración y Finanzas del Issste. 
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SHCP reportó subejercicio de 174,138 millones 

de pesos a octubre 

 

Miércoles 01 diciembre 2021 / Belén Saldívar 

El gasto del sector público registró, de enero a octubre de este año, un ligero 

subejercicio, es decir, se gastó menos de lo programado, de acuerdo con el 

Informe sobre las Finanzas y la Deuda Pública de la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP). 

Los datos revelaron que en los primeros 10 meses del año, se ejerció un gasto 

de 5 billones 137,577 millones de pesos, lo que significó un aumento anual de 

5.0%, el mayor que se da para un periodo similar desde el 2018, cuando aún 

bajo el gobierno de Enrique Peña Nieto el gasto creció 5.3 por ciento. 

Sin embargo, se reportó un ligero subejercicio en el periodo. Hacienda, a cargo 

de Rogelio Ramírez de la O, esperaba que el gasto fuera de 5 billones 174,138 

millones de pesos, es decir, el subejercicio presentado fue de 36,561 millones 

de pesos. 

Este subejercicio se explicó por la parte del gasto no programable, el cual 

considera los recursos para el cumplimiento de obligaciones, como el pago de 

deuda y el dinero que se transfiere a los estados y municipios en donde se 

ejercieron recursos por 775,330 millones de pesos en el periodo. 
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Lo anterior fue 1.2% más que el gasto que se ejerció en el mismo rubro el año 

pasado, pero 34,525 millones de pesos menos, ante menores recursos que se 

destinaron a las participaciones en los estados, así como a los adefas.  

Asimismo, el costo financiero de la deuda fue menor en 42,387 millones de pesos 

a lo esperado. De enero a octubre, se ejercieron 499,551 millones de pesos, 

6.8% menos que el año pasado. 

En el caso del gasto programable, el cual se destina a proveer bienes y servicios 

públicos a la población a través de las dependencias de gobierno, fue por un total 

de 3.8 billones de pesos, 7.5% más que el año pasado. 

Además, en este tipo de gasto se ejercieron 40,351 millones de pesos más a los 

programados para enero a octubre del 2021. 

 

Mayor gasto social 

 

En la parte de desarrollo social, la Secretaría de Hacienda reportó que la 

protección social tuvo un gasto de poco más de 1.02 billones de pesos de enero 

a octubre de este año, lo que significó un crecimiento de 4.1% anual. 

“El gasto en protección social representó, en promedio para enero-octubre de 

2019-2021, 26.4% del total del gasto programable, porcentaje mayor al 

registrado durante las administraciones previas (18.4% en el periodo de 2013-

2015 y 18.1% en el 2007-2009), en línea con el objetivo de fortalecer y ampliar 

la red de protección social”, destacó la dependencia. 

En total, el gasto de desarrollo social fue de 2.3 billones de pesos, 2.1% más que 

el año pasado, mientras que el de desarrollo económico fue de 1.2 billones, 

22.5% más que el año pasado gracias al avance en los proyectos de inversión 

en energía, comunicaciones y transporte, indicó Hacienda. 
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INE se “pone sus moños”, acusa Morena al no 

poder devolver 650 mdp de prerrogativas 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Ariadna García 

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, acusó al Instituto Nacional 

Electoral (INE) de “ponerse sus moños”, al decir que no es posible a la 

devolución de 650 millones de pesos de prerrogativas. 

Por ello, dijo, es que el partido está ya en diálogo con la Secretaría de Hacienda 

y Crédito Público, para saber de qué manera se puede hacer la devolución del 

dinero. 

La dirigencia nacional de Morena se comprometió a devolver la mitad de sus 

prerrogativas correspondiente al 2021 (800 millones de pesos), para destinarlo 

a la compra de vacunas en contra del Covid-19. Sin embargo, hasta septiembre 

pasado, Morena solamente había devuelto 150 millones de pesos.  
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Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, envió una comunicación al INE en 

la que pidió un número de cuenta para hacer el depósito de 650 millones de 

pesos. Sin embargo, el INE le indicó que no es posible hacer la devolución 

mediante depósito, toda vez que existe una reglamentación que se debe cumplir. 

“El INE ahora se pone sus moños, es como ellos dicen, sin embargo, nosotros 

tenemos los recursos para devolverlos”, dijo Mario Delgado en entrevista, luego 

de participar en la reunión inaugural de la sesión del Grupo de Puebla. 

Delgado Carrillo expuso que se llevan a cabo consultas con la Secretaría de 

Hacienda para determinar cómo se devolverá el dinero. 

“Pero nosotros vamos a cumplir en diciembre, cumpliendo con el ejercicio fiscal, 

(vamos a devolver), los 800 millones en los que nos comprometimos”, advirtió. 

Para que un partido devuelva dinero al INE, mismo que se va a la Tesorería de 

la Federación, debe avisar al instituto para que se le descuente de la ministración 

que de manera mensual se le deposita. 
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Pemex quiere todo: crea empresa para recuperar 

mercado de combustibles 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Luis Carriles 

El Consejo de Administración de Petróleos Mexicanos (Pemex) autorizó la 

creación de una empresa filial de comercialización nacional, que directamente le 

reporta a la Dirección General, hoy a cargo de Octavio Romero Oropeza, y 

entrará en funciones a partir de este 1 de diciembre. La autorización de esta filial 

comercial divide al país en seis regiones diferentes de acuerdo con su tamaño 

de ventas, comercio internacional y peso específico en las estadísticas de 

Pemex. 

 

Las regiones son: 

 

• Noreste 

• Noroeste 

• Occidente 

• Centro 
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• Valle de México 

• Sur 

 

La comercializadora tendrá cuatro subdirecciones. La de Inteligencia de Mercado 

que a su vez tiene tres gerencias; la subdirección de ventas de petrolíferos -en 

donde estás las regiones mencionadas- la subdirección de ventas de gas y 

petroquímicos y la subdirección de abasto. 

La nueva filial estaría también en la capacidad de importar y exportar productos 

de Pemex o de terceros utilizando su propia infraestructura o con la que tenga 

contrato. El objetivo final es tener la capacidad de que, por volumen de ventas y 

capacidad logística, se pueda determinar los precios al menudeo. 

La filial busca aprovechar el tamaño que tendrían como empresa para poder 

controlar el precio con el control de la oferta y la demanda en las diferentes 

regiones, así como la logística necesaria para la atención del mercado interno; 

de hecho, las importaciones de producto estarán concentradas en la 

Subdirección de Abasto cuyo objetivo es controlar y programas el abasto diario 

por producto, origen, destino y medio de transporte. 

De acuerdo con las fuentes consultadas, el capital inicial y los activos de esta 

empresa provendrían de la propia petrolera que sería el único accionista. 

Oficialmente, Pemex informó que la “nueva filial no impactará con un crecimiento 

en el presupuesto de Pemex, pues se creará a costos compensados con la 

estructura actual de las áreas comerciales y de abasto de la empresa”. 

Su función como comercializadora es la de incrementar la presencia de los 

productos de Pemex frente a los de su competencia y de esa manera reducir la 

competitividad de otras marcas en todo el mercado nacional. Dicho de otra 

forma, quieren recuperar el mercado nacional y servir de candado para frenar el 

ingreso de nuevas marcas. 

“Con esta propuesta se avanza en el ciclo de cambios estructurales que ha 

venido implementando la dirección general de Pemex con el fin de fortalecer a la 

empresa productiva del Estado”, señala la petrolera. 

La filial estará a cargo de Alberto Velázquez García que era el director de 

Finanzas. En su lugar, como suplente por ausencia del titular, a partir del 1 de 

diciembre de 2021 queda Antonio López Velarde, subdirector de Administración 

de Riesgos y Aseguramiento. 

La filial desaparece la comercialización que hoy se hace desde Pemex 

Transformación Industrial, que se quedaría exclusivamente con las labores de 

producción de gasolina, diésel, turbosina -entre otros- y de petroquímicos 

necesarios para la industria química. 
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La comercialización que van a hacer desde la nueva empresa comercializadora 

no incluye las labores de comercialización del petróleo crudo que produce Pemex 

Exploración y Producción, esa parte se la dejan a PMI que es la encargada de 

mover esa mercancía en los mercados internacionales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 

 

 

Sheinbaum destaca reducción de delitos de alto 

impacto en CDMX frente a AMLO 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Salvador Corona 

Durante la mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, la jefa de 

Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, dio un balance de la 

evolución de la incidencia delictiva de los delitos de alto impacto y destacó que 

la capital del país pasó de un promedio diario de 169 delitos a 99 del 2019 a la 

fecha, lo que significa una reducción del 41%.  

 

Destaca evolución del homicidio en la capital 

 

La mandataria capitalina comentó que la evolución del homicidio doloso de enero 

de 1997, el año que deja la Jefatura de Gobierno el actual presidente Andrés 

Manuel López Obrador, llegó a 1.8 el promedio diario de homicidios, después 

mantiene la tendencia Marcelo Ebrard, el actual canciller del Gobierno de 

México, y a partir del 2014 y 2015 comienza una tendencia al alza hasta mayo 

del 2019.  
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“A partir de entonces con una estrategia coordinada con el Gobierno de México 

hemos logrado una reducción de casi cinco homicidios que llegamos en el mes 

de mayo de 2019 a 2.5 a la fecha de noviembre (2021)”, aseguró la Jefa de 

Gobierno.  

 

Alcaldías con mayor índice de homicidios 

 

Destacó que las alcaldías con mayor homicidio son Gustavo A. Madero, 

Iztapalapa y Cuauhtémoc, sin embargo, han tenido reducciones en la incidencia 

delictiva, y reconoció que estas demarcaciones están dentro de los 50 municipios 

de mayor violencia en el país.  

Mientras tanto sobre el robo de vehículo con violencia la capital se encuentra en 

4.3 delitos promedios diario, y sin violencia 13.9 en los delitos diarios- . 

Sheinbaum Pardo comentó que la Ciudad de México tiene como Eje de Gobierno 

cero agresiones y más seguridad que incluye atención a las causas, más y mejor 

policía, inteligencia e investigación y coordinación.  

“En cuanto atención a las causas además de todos los programas del Gobierno 

de México, que quiero decir que van a ascender a 30 mil millones de pesos de 

inversión en programas sociales del Gobierno de México a la Ciudad, estamos 

muy agradecidos”.  

Sobre el programa Si Al Desarme, Sí a la Paz, Sheinbaum comentó que han 

logrado recaudar 100 mil 100 armas a cambio de recursos, además se han 

construido universidades, preparatorias, y los programas Barrio Adentro y 

Pilares.  

Sheinbaum Recordó que se han aumentado 9% de forma anual al salario de los 

policías y han impulsado diversos ejes para la disminución de la inseguridad y 

corrupción, además que se han aumentado en 4 mil 256 el número de elementos 

desde el inicio de la administración.  

 

Destaca vacunación 

 

En otro tema, la Jefa de Gobierno comentó que esta semana inició la vacunación 

para jóvenes de 15 a 17 años, y se tiene un 95% de avance de vacunación con 

esquema completo y 100% de los adultos con por lo menos una dosis. 

Sobre la recuperación económica, Sheinbaum destacó que se han recuperado 

98 mil 9 empleos en comparación con el registro más bajo de marzo de 2021.   

Sheinbaum recordó que la capital del país es la ciudad con mayor número de 

conexiones de internet gratuito de todo el mundo, con 21 mil puntos, y el 

siguiente año van por 36 mil puntos de acceso para escuelas para dar derecho 

al internet. 
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Paquete Económico 2022: CDMX apuesta por 

transporte público 

 

Miércoles 01 diciembre 2021 / Redacción 

El Congreso de la Ciudad de México recibió el Proyecto del Paquete Económico 

2022 que asciende a 234 mil 88 millones de pesos, en el que la jefa de Gobierno, 

Claudia Sheinbaum Pardo, prioriza acciones y programas tendientes a mejorar 

la movilidad, ya que destinará un total de 26 mil 694 millones 510 mil 709 pesos 

para el Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, Metrobús, Servicio de 

Transportes Eléctricos (STE) y la Red de Transporte de Pasajeros (RTP). 

En contraste, organismos autónomos como el Instituto Electoral de la Ciudad de 

México (IECM) y el Tribunal Electoral (TECDMX) sufrieron recortes por un monto 

total de 410 millones 276 mil 544 pesos, respecto a lo que ejercieron en este 

año. 
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Sin embargo, el impacto real asciende a 909 millones 797 mil 531 pesos que les 

negaron respecto a la propuesta de gasto que realizaron para 2022. 

En el caso de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) y la Universidad Autónoma 

de la Ciudad de México, fueron los órganos que salieron beneficiados por 

ampliación presupuestal, ya que recibirán un aumento de 12 millones 682 mil 

723 pesos y 104 millones 306 mil 811 pesos, respectivamente, en comparación 

a lo que ejercieron este año. 

Uno de los principales medios que recibirá más dinero el próximo año es el 

Metro, que tendrá una ampliación de 3 mil 746 millones 568 mil 722 pesos. 

De acuerdo con el proyecto que analizarán los diputados capitalinos en los 

próximos días, el STC recibiría el orden de 18 mil 828 millones 440 mil 719 pesos, 

en comparación a los 15 mil 81 millones 871 mil 997 pesos aprobados para 2021. 

Estos recursos serán destinados para continuar con la ampliación de la Línea 12 

del tramo Mixcoac-Observatorio. También para la supervisión de las obras de 

reforzamiento y se ejecutará la rehabilitación de curvas en la conocida Línea 

Dorada. 

La dependencia a cargo de Guillermo Calderón modernizará la Línea 1 y 

continuará con el mantenimiento del resto de la red. También se construirá la 

subestación eléctrica Buen Tono y la subestación de Puesto de Control 

Emergente del STC. 

Se dará el anticipo correspondiente para adquirir cinco trenes de nueve carros 

con tecnología reciente para la Línea 12. 

En el caso del Servicio de Transportes Eléctricos (STE), el próximo año recibirá 

un total 2 mil 371 millones 035 mil 468 pesos, lo que equivale a 979 millones 408 

mil 11 pesos más de presupuesto que este 2021, cuando ejerció mil 391 millones 

627 mil 457 pesos. 

RTP tendrá un incremento de mil 202 millones 347 mil 268 pesos, ya que la 

Secretaría de Administración y Finanzas le otorgó un total de 2 mil 908 millones 

778 mil 927 pesos, que es superior a los mil 706 millones 431 mil 659 pesos que 

utilizó en 2021. 

El dinero será invertido en la compra de 250 autobuses para la Red de 

Transporte de Pasajeros, 130 trolebuses sencillos de nueva generación y ocho 

trenes que formarán parte del Servicio de Transportes Eléctricos. 

En el caso de Metrobús, el proyecto propone incrementar 575 millones 189 mil 

409 pesos, dando un total para el próximo año de 2 mil 586 millones 255 mil 595, 

cifra superior a los 2 mil 011 millones 066 mil 186 pesos etiquetados este 2021. 
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Alcaldías 

 

En el caso de las alcaldías, las 16 zonas territoriales recibieron incrementos 

respecto a los presupuestos de este año. 

Los aumentos por demarcación son: Álvaro Obregón, 227 millones 140 mil 037 

pesos; Azcapotzalco, 145 millones 646 mil 718 pesos; Benito Juárez, 160 

millones 120 mil 075 pesos; Coyoacán, 210 millones 687 mil 263 pesos; 

Cuajimalpa, 144 millones 307 mil 859 pesos, y Cuauhtémoc, 260 millones 020 

mil 582 pesos. 

Mientras que Gustavo A. Madero tendrá un incremento de 340 millones 481 mil 

027 pesos; Iztacalco, 150 millones 053 mil 672 pesos; Iztapalapa, 396 millones 

497 mil 642 pesos; Magdalena Contreras, 132 millones 878 mil 055 pesos, y 

Miguel Hidalgo, 186 millones 098 mil 891 pesos. 

En el caso de Milpa Alta, 110 millones 892 mil 615 pesos; Tláhuac, 127 millones 

982 mil 794 pesos; Tlalpan, 179 millones 139 mil 169 pesos; Venustiano 

Carranza, 223 millones 922 mil 129 pesos, y Xochimilco, 142 millones 709 mil 

150 pesos. 
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Víctimas de L12 aceptarán reparación del daño 

 

Miércoles 01 diciembre 2021 / Redacción 

Un grupo de 20 familias de víctimas de la Línea 12 del Metro aceptará apegarse 

a la reparación del daño que solicitaron los 10 exfuncionarios imputados en el 

expediente por el colapso del tramo elevado el pasado 3 de mayo, como parte 

del mecanismo de solución de controversias para evitar un juicio, señaló el 

abogado Cristopher Estupiñán, quien representa a los afectados. 

“Nosotros ya comparecimos al Ministerio Público para informar que estamos de 

acuerdo con escuchar y participar en estos mecanismos. Que es lo que la fiscal 

propuso para las empresas. 

“No ganamos nada con ver a ocho imputados con más de 70 años tras las rejas, 

o desahogando un proceso penal [largo] y luego con puros funcionarios, cuando 

sabemos que aquí los responsables son las empresas.  
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Por qué quieren [la fiscalía] llevar a mecanismos de solución a las empresas que 

ni siquiera se han acercado [a las víctimas] y no llevarlos a una imputación 

cuando están todos los elementos para imputarlas”, expuso. 

Previo a la audiencia por la Línea Dorada, que se realizará el viernes y de la cual 

prevén solicitar una nueva prórroga al Juez de Control, el litigante adelantó que 

se encuentra lista la denuncia penal en contra de las firmas constructoras Carso, 

ICA y Alstom por los delitos de homicidio, lesiones y daños a la propiedad, todos 

culposos, pues dicho consorcio no fue imputado por ninguna responsabilidad en 

el expediente CI-FICUH/STCMP/UI-3 C/D/00045/05-2021. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, comentó que ya comparecieron ante el 

Ministerio Público de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) para informar que 

están de acuerdo en escuchar a los imputados Enrique Horcasitas Manjarrez, 

Juan Antonio Giral y Mazón, Moisés Guerrero Ponce, Juan Carlos Ramos 

Alvarado y Enrique Baker Díaz, por nombrar algunos exfuncionarios, como parte 

del mecanismo alternativo. 

Lo anterior implica que se derive a la Unidad de Mediación en donde iniciarán el 

proceso para la justicia alternativa, es decir, un mecanismo de solución de 

controversias contenido en la Ley de Justicia Alternativa del Poder Judicial de la 

Ciudad de México, en donde se busca la mediación entre las partes involucradas 

para llegar a un acuerdo y se decrete la suspensión del juicio. 

Estupiñán añadió que luego de haber comparecido ante el Ministerio Público, se 

anexaron fojas al expediente en donde la Comisión Ejecutiva de Atención a 

Víctimas (Ceavi) capitalina informó que sus representados no estaban 

interesados en iniciar con las mediaciones. 

El abogado consideró que esto muestra el contubernio entre las autoridades para 

que las víctimas no lleguen a una verdadera justicia alternativa y sean expuestas 

a un juicio de varios años. 

En el expediente se puede leer que la Ceavi argumentó que sus representados, 

es decir, una treintena de víctimas, había referido al organismo no participar en 

la mediación: “Nos han manifestado nuestros representados que por el momento 

no están interesados en someterse al inicio del mecanismo alternativo, 

señalando que, si dicha situación cambiara, acudiremos a hacerlo del 

conocimiento de esta representación social (sic)”. 

Ante esto, Estupiñán contó que buscó a una de las víctimas que le fue retirada 

durante la audiencia pasada y que ahora están bajo la representación de la Ceavi 

para saber por qué no había aceptado iniciar el proceso de mediación, por lo que 

ésta le señaló que nunca se lo consultaron. 
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“No hay una justicia pareja, ni intervención pareja, está siendo a modo y no se 

les está informando a las familias lo que está sucediendo”, aseguró el litigante. 

Comentó que la carpeta de investigación de la FGJ “está desorganizada, no 

están los expedientes clínicos completos, no hay investigación exhaustiva, no se 

ha llamado a empresas, no se han obtenido todos los datos de prueba en los 

que se desmiembre todos los participantes en la obra”, además, el lunes les 

entregaron un nuevo tomo del expediente, el cual no tendrán tiempo de analizar 

por la audiencia. 
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Ómicron llega a América Latina a través de Brasil 

 

Miércoles 01 diciembre 2021 / Agencia 

Bruselas. - El gobierno del estado de Sao Paulo confirmó ayer dos casos 

positivos de la nueva variante de coronavirus ómicron, los primeros en Brasil y 

en América Latina, en viajeros que llegaron desde Sudáfrica. 

Aún no se ha confirmado si los contagiados habían recibido vacunas anti-Covid. 

Brasil cerró sus fronteras aéreas desde este lunes a seis países de África 

(Sudáfrica, Botsuana, Suazilandia, Lesoto, Namibia y Zimbabue) para evitar la 

propagación de ómicron. 

En los Países Bajos, el Instituto de Salud y Medio Ambiente (RIVM) reveló que 

las muestras de pacientes que datan del 19 y 23 de noviembre contenían la 

variante. El 24 de noviembre las autoridades sudafricanas informaron a la 

Organización Mundial de la Salud (OMS) de la existencia de la mutación.  
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Japón también anunció su primer caso el mismo día en que entró en vigor la 

prohibición de todos los visitantes extranjeros. El paciente fue identificado como 

un diplomático de Namibia que había llegado recientemente de su tierra natal. 

 

Alerta a no vacunados 

 

La Organización Mundial de la Salud (OMS) desaconsejó viajar a las personas 

de riesgo no vacunada, pero estimó que las prohibiciones de los 

desplazamientos impuestas por los países “no impedirán” la propagación de la 

nueva variante. 

“Las prohibiciones generales de viajar no impedirán la propagación internacional” 

de esta mutación, estimó la OMS en un documento técnico, aunque recomendó 

“a las personas que no tienen buena salud o que corren el riesgo de desarrollar 

una forma grave” de Covid-19, no vacunadas, que “pospongan el viaje”. 

Ante los temores surgidos por la nueva cepa, el director de la Organización 

Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus, pidió “calma” e instó 

a los Estados miembros a una respuesta “racional” y “proporcional”. 

El responsable de la institución dijo comprender “la preocupación de todos los 

países por proteger a sus ciudadanos”; sin embargo, expresó su inquietud por el 

hecho de que varios países “implanten medidas generales y brutales que ni están 

fundadas en pruebas ni son eficaces de por sí, y que no harán más que agravar 

las desigualdades”. Desde que Sudáfrica señaló la aparición de esta variante la 

semana pasada, muchos países cerraron sus fronteras a las personas 

procedentes de África austral, suscitando la indignación en la región. 

Estas medidas “pueden tener un impacto negativo en los esfuerzos sanitarios 

mundiales durante una pandemia al desanimar a los países a informar y 

compartir los datos epidemiológicos y de secuenciación”, advirtió la OMS. 

Recomendó frente a las prohibiciones totales de viajes, la adopción de medidas 

tales como la evaluación de pasajeros antes de su partida y a su llegada al 

destino, la aplicación de cuarentena según los casos y otras medidas que “deben 

decidirse mediante un estricto análisis de riesgos”. 

En este contexto de dudas sobre cómo hacer frente a la variante, el presidente 

del laboratorio estadounidense Moderna, Stephan Bancel, dijo que podría 

producirse una “disminución importante” de la eficacia de las vacunas actuales 

contra ómicron. 

Varios laboratorios, como Moderna, Pfizer, AstraZeneca, Novavax y Johnson & 

Johnson (J&J) están trabajando en nuevas versiones de la vacuna anti-Covid 

específicas contra la mutación. 
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Cuando se halle el inmunizante adaptado contra esta variante, el regulador 

europeo de medicamentos podría autorizarlo en un plazo de tres o cuatro meses, 

dijo su directora, Emer Cooke. 

En Estados Unidos, un comité asesor de la Administración de Alimentos y 

Fármacos (FDA, por sus siglas en inglés) recomendó la aprobación para uso de 

emergencia de la píldora contra Covid-19 de Merck, que opera en el resto del 

mundo como MSD. Además, de acuerdo con The Washington Post, la 

administración estadounidense planea promulgar reglas más estrictas para 

todos los viajeros que lleguen al país, incluyendo los estadounidenses que 

regresan, con el objetivo de frenar una posible propagación de la nueva variante. 

El medio explicó que EU exigirá a todas las personas que ingresen a su territorio 

que se realicen un test un día antes de abordar su vuelo, independientemente 

de su estado de vacunación o país de salida. Además, los viajeros podrían volver 

a ser examinados dentro de los tres a cinco días posteriores a su llegada a EU, 

según el rotativo, que citó a tres funcionarios federales de salud. 
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Acuerdo de AMLO, un riesgo para el istmo 

 

Miércoles 01 diciembre 2021 / Alberto López 

Oaxaca, Juchitán de Zaragoza. - Representantes de organizaciones 

ambientales, activistas defensores de derechos humanos, del territorio y de los 

recursos naturales del Istmo de Tehuantepec condenan y rechazan el acuerdo 

anunciado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, que establece que 

los proyectos de infraestructura que realiza su administración deben 

considerarse de seguridad nacional. Los pueblos indígenas del sur de Oaxaca, 

en donde se ejecuta un conjunto de grandes proyectos en el marco del Programa 

para el Desarrollo del Istmo de Tehuantepec que engloba al Corredor 

Interoceánico, no permitirán que ese acuerdo viole sus derechos, expresan por 

separado dirigentes sociales. 
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Para el coordinador regional del Comité Nacional para la Defensa y 

Conservación de Los Chimalapas, Miguel Ángel García Aguirre, en el mensaje 

del Presidente “se percibe un tono similar al del expresidente Gustavo Díaz 

Ordaz, del PRI represor”. Y advierte que se corre el riesgo de que suspenda las 

garantías individuales en caso de protestas. 

“Sólo falta que el actual gobierno reviva el artículo 145, que existió en el Código 

Penal de 1968, y nos convierta en disolutos”, dice extrañado de intelectuales que 

se dicen de izquierda y que no dimensionan los riesgos de este acuerdo. 

En el Istmo, asegura el defensor ambiental, dicho decreto se va a encontrar una 

“resistencia indígena muy fuerte”, porque el panorama es “terrible y peligroso”, y 

abre las puertas para la suspensión de garantías y la violación de los derechos 

humanos ante protestas campesinas, como bloqueos y mítines, hasta llegar a la 

represión. 

El escenario, añade, es peligroso para el Istmo y para todo lugar del país donde 

haya megaproyectos. 

 

Faltas a las leyes y convenios 

 

Para Betina Cruz Velázquez, representante de la Asamblea Popular por la 

Defensa de la Tierra y el Territorio del Istmo, con dicho acuerdo, las consultas y 

las Manifestaciones de Impacto Ambiental (MIA) pasarán sin problemas, no 

serán obligatorias, y con ello se violan la Constitución, leyes reglamentarias y 

convenios internacionales. 

Precisa que el acuerdo atropella derechos de los indígenas, y por eso, los 

defensores de la tierra y del territorio alistan amparos y controversias, con la 

finalidad de impedir que prosperen esas “políticas autoritarias” que atentan 

contra las libertades. 

Según información del propio gobierno federal, el Plan para el Desarrollo del 

Istmo contempla la modernización del Tren Transístmico; la construcción de un 

gasoducto desde Jáltipan, Veracruz, a Salina Cruz, Oaxaca; la modernización 

de los puertos comercial y petrolero de Coatzacoalcos y Salina Cruz, y la 

instalación de 10 parques industriales, entre otras megaobras. 

La preocupación de activistas y defensores del territorio de los pueblos del Istmo 

sobre estas obras es mayúscula, sobre todo porque la inversión federal prevista 

para 2022 en el área del Corredor Interoceánico supera los 10 mil millones de 

pesos, recursos cuyo ejercicio debe transparentarse. 
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Y porque la mayor parte de esos megaproyectos que se ejecutan en el Istmo aún 

no terminan sus procesos de consulta, que dejaron inconclusos el Ferrocarril del 

Istmo de Tehuantepec (FIT), la Procuraduría Agraria y la Secretaría de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) desde marzo de 2020, amparados 

por la suspensión de asambleas por la pandemia. Mientras tanto, las obras del 

tren, por ejemplo, continúan pese al rechazo de comunidades ayuujk y 

campesinos. 

Tan sólo en el tramo de 56 kilómetros que comprende el poblado de Mogoñé 

(San Juan Guichicovi), a Ubero (Matías Romero), los trabajos de cambio de 

durmientes, rieles, cortes de curvas y pendientes del Transístmico, a cargo de la 

empresa La Peninsular, de Carlos Hank Rhon, están suspendidos por acuerdo 

de asambleas campesinas desde junio de 2020. 

Irma Pineda Santiago, representante de los pueblos indígenas de México en la 

ONU, dice que esto da margen a que se despoje a los pueblos de sus recursos 

y se pasen por alto las consultas: “Nos parece grave para las comunidades 

indígenas. Hay riesgo de que se omitan consultas libres, previas e informadas, 

lo que atropellaría derechos humanos, ambientales y a la consulta”. 
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Conflicto agrario municipal ha frenado avance de 

la carretera Oaxaca-Puerto Escondido: AMLO 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Pedro Matías 

Oaxaca. - Por un conflicto agrario entre los municipios de Sola de Vega y San 

Vicente Coatlán, se ha detenido el avance de la carretera Oaxaca-Puerto 

Escondido, reconoció el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Solo nos falta liberar 13 kilómetros que están en San Vicente Coatlán, entonces, 

no quieren que se trabaje para concluir. Ya estuve yo con ellos, se portaron bien 

y llegamos a un acuerdo de buscar una solución, pero el problema no es la 

carretera sino un asunto agrario, un conflicto de limites entre Sola de Vega y San 

Vicente Coatlán, que viene de tiempo atrás”. 

Mientras tanto, “no quieren que se trabaje para concluir, ya estuve yo con ellos, 

se portaron bien y llegamos un acuerdo de buscar una solución con una 

propuesta muy generosa”, agregó el mandatario federal durante su tradicional 

conferencia mañanera que se realizó en Oaxaca el lunes. 
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“Ya Alejandro (Murat) tiene la encomienda para visitarlos de parte mía para 

llevarles una propuesta y arreglar en definitiva el conflicto, es una propuesta 

mucho muy generosa para los dos pueblos, entonces, si hay buena voluntad, si 

hay buena fe, se va a resolver en diciembre, antes de que termine el año, vamos 

a poder terminar esos 13 kilómetros que es lo que nos impide avanzar y de esa 

forma sí vamos a inaugurar en agosto (de 202) la carretera”. 

Insistió en que “no es un asunto del derecho de vía, es un conflicto agrario 

(porque) autoridades en 2003 resolvieron que la tierra en disputa es de Sola de 

Vega, 20 mil hectáreas, pero ya fue una resolución del Poder Judicial, cosa 

juzgada, pero los de San Vicente, por donde va a pasar el camino, no aceptan el 

fallo y entonces, para que sean escuchados atendidos, no dejan pasar, no 

permiten la construcción de la carretera, que no tiene que ver con lo otro, pero 

tenemos que buscar la conciliación y el acuerdo”. 

Por lo pronto, se “les va a llevar una propuesta de parte nuestra, Alejandro y 

otras autoridades Adelfo Regino (titular del INPI), EL subsecretario de 

comunicaciones Jorge Nuño, va el procurador agrario para ver si podemos firmar 

ya un acuerdo definitivo, y provecho para decirles que yo voy a firmar el acuerdo 

para cumplir todos los compromisos”, puntualizó. 
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Lío agrario impide avance de supercarretera a la 

Costa: AMLO 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Jaime Guerrero 

Oaxaca. - El presidente, Andrés Manuel López Obrador, reveló que la disputa de 

extensiones de tierra entre Sola de Vega y San Vicente Coatlán, -pese a ser un 

caso ya juzgado en los tribunales agrarios- ha entrampado el avance de la 

supercarretera a la Costa. Por ello, el gobernador, Alejandro Murat Hinojosa, 

tiene la encomienda de visitarlos de parte de él, para llevarles una propuesta 

“muy generosa” y arreglar en definitiva el conflicto este mes de diciembre. 

En la conferencia de prensa mañanera, realizada en la 28 Zona Militar, ubicada 

en Santa Lucía del Camino, exhortó a los habitantes de Sola de Vega y de San 

Vicente Coatlán, a llegar a una conciliación para liberar 13 kilómetros que están 

en poder de San Vicente Coatlán. 

De acuerdo al mandatario federal, no quieren que se trabaje para concluir la 

carretera, por ello sostuvo un diálogo con las partes y se buscará una solución 

escuchándolos. 
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Acompañado del gobernador de Oaxaca, aclaró que el problema no es la 

construcción de los 13 kilómetros de carretera, sino un asunto agrario, un 

conflicto de límites entre Sola de Vega y Coatlán, de años atrás que ha derivado 

en la pérdida de vidas. Anunció entonces que Murat Hinojosa, tiene la 

encomienda para visitarlos como enviado de él, para llevarles una propuesta y 

arreglar en definitiva el conflicto. 

López Obrador destacó que si hay buena voluntad y buena fe está seguro que 

se va a resolver en diciembre, antes de que termine el año y así se podrá terminar 

los 13 kilómetros, que es lo que nos impide avanzar, y de esa forma inaugurar 

en agosto la carretera. El mandatario federal recalcó que no es un asunto del 

derecho de vía, es un conflicto agrario. 

Refirió que autoridades agrarias en el 2003 resolvieron que la tierra en disputa 

es de Sola de Vega, 20 mil hectáreas, a través de una resolución del Poder 

Judicial; sin embargo, los de San Vicente Coatlán, no aceptan el fallo y entonces 

para que sean escuchados, atendidos, no dejan pasar, no permiten la 

construcción de la carretera. Sin embargo, dijo que su gobierno tendrá que 

buscar una la conciliación y el acuerdo. 

Además de la propuesta que hará Murat Hinojosa, destacó que asistirá el director 

del INPI, Adelfo Regino; el subsecretario de Comunicaciones, Jorge Nuño y 

personal de la Procuraduría Agraria, para firmar un acuerdo definitivo a cuyo acto 

tiene programado asistir para firmar el acuerdo y cumplir todos los compromisos. 

López Obrador afirmó que seguirá apoyando a Oaxaca, como apoya a todo el 

país, a todas las comunidades, rehabilitando la refinería de Salina Cruz y en 

materia de la educación, salud, trabajando de manera coordinada con el 

gobernador Murat Hinojosa. 
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Glifosato divide a gabinete y empresarios acusan 

al Conacyt 

Miércoles 01 diciembre 2021 / José Yuste, Columna Activo Empresarial 

El Consejo Nacional Agropecuario (CNA), que reúne a los principales 

empresarios del sector, donde están los grandes exportadores, se le fue a la 

yugular al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). 

Para los empresarios, el Conacyt es parcial y hasta tendencioso en el tema del 

glifosato. Consideran que traen una cruzada ideológica contra el producto, al 

cual el Conacyt lo clasifica de “un herbicida tóxico de las tareas agroproductivas 

en el medio rural de nuestro país”. 

Juan Cortina, presidente del Consejo Nacional Agropecuario, es claro en su 

defensa del glifosato: es un herbicida usado por 180 países, entre ellos los más 

desarrollados. Los empresarios sienten que no se está permitiendo buscar otras 

alternativas y los exportadores se quedarán sin herbicidas. 

Obviamente, para el Conacyt la historia es distinta: el glifosato debe desaparecer 

por ser cancerígeno y perjudicial. 

Para justificar la desaparición del glifosato, el Conacyt, junto con la Procuraduría 

Agraria, buscan realizar una encuesta nacional, donde, supuestamente, se 

preguntará a cinco millones de productores agrarios sobre el herbicida 

 

CNA: ENCUESTA DEL CONACYT ES TENDENCIOSA 

 

Para el CNA, la encuesta del Conacyt y de la Procuraduría Agraria es 

tendenciosa, carece de rigor metodológico. 

El CNA recuerda que ya existe la Encuesta Nacional Agropecuaria, levantada 

por el Inegi y Agricultura, por lo tanto, levantar una nueva sería ocioso, saldría 

caro y es sólo para justificar el ir contra el glifosato sin tener una alternativa 

realista. 

El sector empresarial del campo, uno de los principales exportadores dentro del 

T-MEC a Estados Unidos, se encuentra en pie de guerra ante la andanada de 

medidas de la 4T. Los empresarios acusan a la 4T de querer tumbar la 

productividad en el campo y de que ni siquiera podría levantar a los pequeños 

productores. 
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POSTURAS ENCONTRADAS HASTA EN LA 4T 

 

El tema del glifosato ha dividido al gabinete del presidente López Obrador. Por 

un lado, están los agroecológicos (Conacyt, Semarnat) y, por el otro, los 

funcionarios más ligados al sector productivo, entre quienes se encuentra Víctor 

Villalobos, secretario de Agricultura. 

Sobre el glifosato, incluso Luis Eduardo González Cepeda, presidente de la 

Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos, ha estado en 

contra del dossier presentado por el Conacyt sobre el herbicida. Señala que éste 

es falto de rigor, con fuentes poco científicas. Y recuerda que, en la Unión 

Europea, los estudios encontraron que el glifosato no es cancerígeno. ¿No sería 

más fácil dialogar, discutir, debatir, presentar pruebas sobre el glifosato entre 

autoridades y el sector privado? 

 

GUILLERMO ROSALES, PRESIDENTE DE LA AMDA 

 

Con la salida de Guillermo Prieto de la presidencia de la Asociación Mexicana 

de Distribuidores de Automotores (AMDA) se optó por una decisión interna, un 

profesional de carrera automotriz: Guillermo Rosales. Ahora, Rosales asciende 

de director general a presidente ejecutivo. Y el nuevo director general será 

Fernando Lascurain Farell. 

Lo primero que hará Guillermo Rosales será insistir en la deducibilidad para los 

autos eléctricos, un tema clave para el futuro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 

 

 

Cuestionan objetividad de consulta sobre 

glifosato 

 

Lunes 29 noviembre 2021 / Redacción 

El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) cuestionó la utilidad y falta de rigor de 

la encuesta sobre prácticas agrícolas y usos del herbicida glifosato en el campo 

mexicano, que encabezarán Conacyt y la Procuraduría Agraria, pues la mayor 

parte de la muestra corresponde a productores de autoconsumo. 

"Se advierte un sesgo en la encuesta anunciada por el Conacyt, ya que un 70 

por ciento de los productores a los que pretende entrevistar son pequeños 

propietarios, que producen exclusivamente para el autoconsumo y que no usan 

herbicidas. 

"El CNA considera que el ejercicio que se pretende realizar debería enfocarse al 

30 por ciento de los ejidatarios y propietarios rurales que generan los excedentes 

de productos agropecuarios para su comercialización en el mercado, que 

producen el 80 por ciento de la producción agrícola y que sí emplean paquetes 

tecnológicos que incluyen el glifosato", manifestó el organismo. 
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Asimismo, aseguró que la encuesta es inviable, pues contempla la participación 

de 5 millones de agricultores y 700 entrevistadores, cuando el rigor científico 

exige sólo un muestreo del que se derive información representativa de la 

población a estudiar. El CNA recordó que ya se cuenta con la Encuesta Nacional 

Agropecuaria (ENA), realizada por el Inegi y la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo (Sader), en 2019, la cual está apegada a los lineamientos de la 

Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) 

y partió de una muestra de más de 3 millones 600 mil unidades de producción, 

con un soporte conceptual y estadístico conforme a recomendaciones 

internacionales y que ya incorpora elementos de interés como el uso de 

herbicidas. 

Finalmente, el organismo acusó que la encuesta no involucra a la Sader, además 

de que su metodología no es clara aun cuando pretende buscar una alternativa 

al herbicida, en lugar de recurrir a un debate científico. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 

 

 

Descalifica el CNA encuesta sobre uso del 

glifosato que efectuará el Conacyt en el agro; es 

sesgada e inviable, dice 

Martes 30 noviembre 2021 / Redacción 

El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) cuestionó la utilidad y la objetividad de 

la encuesta convocada por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 

(Conacyt) y la Procuraduría Agraria sobre prácticas agrícolas y usos del 

herbicida glifosato en el campo mexicano, pues ya existe la Encuesta Nacional 

Agropecuaria (ENA), elaborada por el Inegi y la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural (Sader) en 2019. Advirtió que la encuesta anunciada esta 

sesgada, ya que 70 por ciento de los productores a los que pretende entrevistar 

son pequeños propietarios, que producen exclusivamente para el autoconsumo 

y que no usan herbicidas. 

En un comunicado sostuvo que este ejercicio debería enfocarse al 30 por ciento 

de los ejidatarios y propietarios rurales que generan los excedentes de productos 

agropecuarios para su comercialización en el mercado, que producen 80 por 

ciento de la producción agrícola, y que sí emplean paquetes tecnológicos que 

incluyen el glifosato. Dijo que “es notable la inviabilidad” de este ejercicio 

estadístico que pretende hablar con más de 5 millones de agricultores echando 

mano de sólo 700 entrevistadores, cuando para llevarla a cabo con rigor 

científico se requeriría sólo un muestreo del que se derive información 

representativa de la población que se quiere estudiar. Agregó que la ENA 

incorpora elementos de interés como el uso de los herbicidas, de tal manera que 

el Conacyt podría hacer preguntas pertinentes sobre su uso sin necesidad de 

otra encuesta, en la que “extraña que no participe el Inegi, instancia 

especializada en este tipo de ejercicios”. 

Señaló que el Conacyt “evidencia desconocimiento de la realidad del campo 

mexicano al no reconocer que sin el uso de herbicidas simplemente no se podrá 

mantener y aumentar la productividad”. El CNA hizo un llamado para que el 

Conacyt “se concentre en apoyar a centros de investigación para encontrar 

alternativas al glifosato, económicamente viables y que superen todas las 

ventajas que tiene el uso responsable y el manejo adecuado de este herbicida”. 
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“Los asesoré, jamás hubo estafa; la acusación es 

falsa”, responde titular de la PA 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Alex Cazarín 

Veracruz, Las Choapas. - El titular de la Procuraduría Agraria (PA) Víctor Manuel 

Velásquez Rivera, negó que haya incurrido en una acción fraudulenta junto con 

otros dos abogados más en contra de campesinos tramitándoles escrituras 

irregulares de terrenos nacionales como lo señaló Miguel Ángel Álvarez Jiménez, 

quien encabeza el movimiento de regularización de tierras en el poblado 

Emiliano Zapata. 

Entrevistado en su oficina de la PA por PRESENCIA Sureste, Velásquez Rivera, 

dijo que las denuncias en su contra más bien se tratan de un conflicto entre 

ejidatarios y ahora buscan involucrar a funcionarios de esta dependencia.  

El funcionario agrario reconoce que ciertamente los asesoró hace 20 años sobre 

la regularización de terrenos que luego de ser analizados resultaron ser tierras 

nacionales, por lo que al percatarse de que no se podía prescribir –hace 10 

años— se dejó de lado el caso, hasta ahora que “resucita” con esa acusación, 

sostuvo. 

“Es un asunto que ya data de más de 20 años, desde que un servidor asumió la 

titularidad de la Procuraduría Agraria de Las Choapas, es un asunto álgido, 

porque hubo ahí dos fallecidos, los hermanos Gómez Mendoza, por un conflicto 

de tierras de ellos mismos. 
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“Los terrenos que tienen en posesión son nacionales, el ejido Emiliano Zapata, 

cuando se midió se detectó que el sobrante era de terrenos nacionales, se 

regularizó lo del ejido y lo demás quedó pendiente, no entró al ser terrenos 

nacionales. 

“Los campesinos hijos de ejidatarios empezaron un proceso ante Reforma 

Agraria hoy SEDATU, vía terrenos nacionales, conozco bien el asunto; desde 

hace 20 años hubo dos grupos de campesinos los cuales se disputaron más de 

200 hectáreas, el otro grupo que surgió después, llamado ‘Los Arroyos’, 

pretendían regularizar esas 200 hectáreas sobre el ejido Emiliano Zapata, 

lamentablemente ya había un expediente abierto, el de Emiliano Zapata y ahí 

comenzó el conflicto”, indicó. 

El titular de la dependencia, afirma que él estuvo en medio del conflicto al ser 

una dependencia del gobierno que debe mediar en este tipo de situaciones, pero 

en ningún momento se habló de otra situación a la que ya se sabía, que los 

terrenos no podían ser prescritos a través del tiempo ya que no eran terrenos 

baldíos sino con dueño, en este caso el Gobierno Federal. 

“Hubo gente por ahí, los ‘nacionaleros’, ya no son los que están ahorita, se 

cansaron porque no recibieron respuestas de Reforma Agraria (SEDATU), 

entonces hace 10 años a Miguel Ángel, el hombre que denuncia fraude, lo 

cambiaron y entró el señor Marcos Díaz Montejo, una asamblea muy álgida que 

tuvo conflictos, él estuvo un tiempo hasta que enfermó, entonces Miguel Ángel 

asumió de nuevo la titularidad del ejido Emiliano Zapata. 

“Me entero que un grupo de campesinos integrantes del mismo predio 

regularizaron vía prescripción positiva, nunca he visto las escrituras, pero nos 

reunimos en la ciudad de Xalapa, en ese entonces Miguel Ángel quería 

regularizar los terrenos en posesión, pero no iba a ser de a gratis, lo que hace 

SEDATU es que les enajena a los campesinos las tierras que es del Gobierno 

Federal. 

“En Xalapa me entero de que la gente ya había prescrito, él mismo dice que la 

gente estaba cansada y buscaron otro mecanismo, lo que yo he negado 

rotundamente es que yo haya asesorado al grupo de campesinos para que se 

fueran por la vía de prescripción positiva, que yo mismo dije es que no se podía. 

“Desde un inicio les acompañé, desde el inicio del proceso, la solicitud, se hizo 

declaratoria que se escribió en el registro público de la propiedad, por 

consiguiente se supo que son terrenos nacionales, yo sé que son terrenos 

nacionales y sería incongruente de mi parte asesorarlos vía prescripción 

adquisitiva. 
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“Me enteré que un grupo de ellos se fue a hacer un juicio de prescripción, nunca 

he visto las escrituras y no sé quién les llevó el proceso, la nota la vi, pero al final 

de cuentas antes de la pandemia nos reunimos con Miguel Ángel en la mesa de 

trabajo y le dijimos que él iba a respetar a esa gente porque era obvio que esa 

gente había gastado. 

“Entonces dijo: ‘Es que ya me amenazó ‘esa’ gente’; le dije que la ‘cosa estaba 

caliente’ y le dije que el terreno es accidentado y alejado y le recomendamos 

llevar ‘la fiesta en paz’, entonces allá en Xalapa, en la delegación, estando 

presente mi delegado, él y yo, intentamos conciliar el asunto y nos sentamos con 

la gente que tiene las famosas escrituras. 

“Pasa la pandemia, hacemos una videoconferencia en una reunión de trabajo 

con SEDATU y efectivamente participé y Miguel Ángel hace una imputación 

directa a mi persona, dice que yo ‘asesoré’, y él presume un fraude; 

profesionalmente como Procuraduría Agraria asesoramos y orientamos, para el 

departamento jurídico hacemos juicios pero tratándose de terrenos ejidales; 

terrenos nacionales y pequeñas propiedades no intervenimos solo brindamos 

algún tipo de asesoría. 

El funcionario negó rotundamente que tuviera que ver en algo como un tipo de 

estafa o fraude con los terrenos, pues antes que ser un “negocio en lo oscurito” 

él y los involucrados cuentan con la documentación que avala lo antes dicho y 

que probablemente se trate de un “pase de culpa” de Miguel Ángel Álvarez a los 

funcionarios, pues el ejidatario ya tuvo conflictos en el pasado con sus 

representados, precisamente por la desconfianza en él. 

“En este caso –continuó- lo negué porque no es cierto, recuerdo y tengo copias 

de las inscripciones de que son terrenos nacionales, se lo dije a Miguel Ángel y 

dice: ‘No lic, es que a nosotros nos dijeron’. Eso fue en la video conferencia, 

ahora es más directo y dice que los engañaron y hasta una suma saca de la cual 

no tengo ningún tipo de participación porque finalmente él es rival de los que 

regularizaron, creo que debe haber una imputación de los que lo hicieron vía 

prescripción adquisitiva, pero no… la hace él. 

“Sé que está luchando por regularizar, pero no puedo decir si son válidas o no 

las escrituras, un juez lo determinará, pero sí sé que son terrenos nacionales y 

lo aseguro porque yo llevé el procedimiento, tengo copia de expediente, lo que 

hayan hecho con un abogado particular es distinta”. 
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Edil de Ayutla entrega tierras y mitad del 

manantial a Tamazulápam; comuneros 

denuncian nuevas amenazas 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Redacción 

Oaxaca. - Pese a que no cuentan con el aval de comuneras y comuneros 

afectados, sobre quienes la Procuraduría Agraria en Oaxaca recomendó 

respetar sus derechos sobre la tierra y ni siquiera porque el presidente Andrés 

Manuel López Obrador se negó a firmar como testigo, el sábado 27 de noviembre 

las autoridades de San Pablo y San Pedro Ayutla y Tamazulápam del Espíritu 

Santo ejecutaron el acuerdo al que llegaron para disolución de la mancomunidad, 

mediante trabajos de brecheo y deslinde, y entregando el área del único 

manantial de Ayutla a Tamazulápam. 

Según los posesionarios de Ayutla afectados, quienes piden omitir su identidad 

ante el temor a represalias, tanto el edil como el representante de Bienes 

Comunales los han estado amenazando tanto en las asambleas donde expresan 

su inconformidad como en los altavoces del pueblo, informa El Universal. 
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“Toda la semana se la pasaron amenazándonos, diciendo en el altavoz del 

municipio que, si no acudimos hoy, no entraríamos en el padrón de comuneros, 

aunque sabemos que no tienen autoridad para eso”. Reiteraron que no están 

conformes con el acuerdo y que esto se ha expresado en las asambleas, donde 

se ha exigido el respeto a la posesión de sus tierras y advertido que no permitirán 

que se entreguen a Tamazulápam. 

Cabe recordar que el acuerdo fue impulsado por políticos de Morena y del PRI, 

sin consultar a la asamblea de Ayutla. Esto después de que, en 2017, 

Tamazulápam se posesionó en un ataque armado en el único manantial de sus 

vecinos y luego dinamitó el sistema hidráulico que llevaba el agua a Ayutla. 
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Ejidatarios del Valle de Guadalupe se integran a 

la Comisión Vitivinícola 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Lorena Lamas 

Baja Califronia, Ensenada. - Un grupo de ejidatarios del Valle de Guadalupe 

interrumpió la sesión donde se instaló la Comisión para el Desarrollo Integral de 

los Valles Vitivinícolas Zona Norte, para exigir ser parte de ésta y aseguraron 

que por años no se les ha tomado en cuenta. 

Este martes 30 de noviembre se llevó a cabo la sesión en el Centro Social, Cívico 

y Cultural Riviera, con la intención de conformar la comisión y cumplir con lo que 

señala el Reglamento de Zonificación y Usos de Suelo para el Programa 

Sectorial Urbano Turístico de los Valles Vitivinícolas de la Zona Norte.  
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Los ejidatarios dijeron ser los fundadores del Valle de Guadalupe y que en el 

gobierno priista de Marco Antonio Novelo Osuna, cuando se aprobó el 

reglamento, no participaron en la elaboración de los artículos. 

Los ejidatarios tienen sus tierras en las delegaciones de San Antonio de las 

Minas, El Porvenir y Francisco Zarco. 

En respuesta, el alcalde de Ensenada, Armando Ayala Robles, explicó que esa 

era una de las intenciones de actualizar el reglamento. 

“No se trata de polarizaciones, sino de mantener un acercamiento entre el 

gobierno, las empresas y diversos sectores, de ser aliados, de dar facilidades y 

oportunidades que generen empleos”, refrendó. 

En tanto que Elvia Martínez Santos, coordinadora general de Gabinete en el 

XXIV Ayuntamiento, informó que la Comisión para el Desarrollo integral de los 

Valles Vitivinícolas de la Zona Norte, tiene como objetivo establecer las medidas 

de observación que indica el Decreto 279. 

Este fue publicado el pasado mes de julio en el Periódico Oficial del Estado de 

Baja California. 

El gobierno municipal inició mesas de trabajo para crear un programa integral 

compuesto por las áreas de Administración Urbana, Ecología, Protección Civil, 

Comercio, Servicios Públicos e Infraestructura y ha realizado acciones de 

inspección y acercamiento con empresarios del sector. 

La coordinadora de Gabinete detalló que se ha cumplido con las labores de 

inspección, dictámenes de suelo u emisión de licencias ambientales en distintas 

modalidades para regularizar diversas empresas dentro del Valle de Guadalupe 

para darle ordenamiento sustentable. 

Lamentó que anteriormente no se realizaron mesas de trabajo entre los 

interesados, por lo que Comisión de Desarrollo Urbano que preside llevará a 

cabo un análisis del reglamento 

para actualizar los artículos conforme a las necesidades de toda la comunidad. 

La Comisión para el Desarrollo integral de los Valles Vitivinícolas de la Zona 

Norte, estará ahora integrada por: 

Armando Ayala Robles, presidente municipal de Ensenada 

Olga Marcela Valdez Melgoza, regidora 

Sergio Alejandro Ayala Laveaga, 

Jorge Díaz Gutiérrez, director de Administración Urbana, Ecología y Medio 

Ambiente 

José Luis Virgilio Garibay Ruiz, director del IMIP 

Laura Alcalá Martínez, delegada de Francisco Zarco 

Fátima Mendoza Sanabia, delegada de El Porvenir 

Miguel Ángel Piña Aguilar, delegado de San Antonio de las Minas 
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Arturo Espinoza Jaramillo, secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano del 

Estado 

Fernando Felipe Sánchez Galicia, jefe del Distrito 001 en Ensenada de la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural  

Miguel Ángel Rodríguez Todd, Conagua 

Mónica Juliana Vega Aguirre, subsecretaria de Desarrollo Sustentable del 

Estado 

Margarita Ceniceros Ramírez. Procuraduría Agraria 

Abril Sarabia Huerta, secretaria del Campo y Seguridad Alimentaria 

Mónica Lacavex Berumen, vicerrectora UABC, campus 

Jezrael Lafarga, presidente del Comité Técnico de Aguas Subterráneas del Valle 

de Guadalupe 

Santiago Cosío Pando, presidente de Provino BC 

Leonardo Torres Lerdo de Tejada, Asociación de Vitivinicultores de Baja 

California 

Víctor Jesús Segura Ceballos, presidente del Sistema Producto Vid 

Rafael Romo Pereida, presidente del Comisariado Ejidal El Porvenir 

Raquel Meza Velasco, presidente del Comisariado Ejidal del Cañón de Los 

Encinos y San Antonio Necua 

Roberto Reyes Suarez, presidente del Comisariado Ejidal Emiliano Zapata 

Elías Espinoza Álvarez, representante ciudadano de las comunidades indígenas 

(INPI) 

Iván Nolasco Cruz, presidente de Canirac 

Andrés Martínez Bremer, Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de 

Ensenada, A.C. 
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Milpillas, presa de conflictos 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Saúl Ortega 

Zacatecas. - No hay posibilidades de continuar con los trámites para iniciar la 

construcción de la presa Milpillas en Jiménez del Teul, mientras no cesen los 

conflictos políticos y sociales en las comunidades El Potrero y Chichimequillas, 

coincidieron Víctor Manuel Reyes Rodríguez, director de la Conagua, y Luis 

Fernando Maldonado Moreno, ex titular de la SAMA. 

El ex secretario de Agua y Medio Ambiente explicó que se cumplió con el pago 

de hasta 50 mil pesos por hectárea; sin embargo, “los ejidatarios de Atotonilco y 

El Potrero pretendían recibir 1 millón de pesos, luego de que pseudolíderes 

sociales les dijeran que la construcción de la presa les habría de afectar”. 

De acuerdo con fuentes de SAMA, destaca el ejido Atotonilco como un lugar 

primordial por su ubicación dentro del proyecto, pues es en este lugar donde se 

construirá la cortina, camino de acceso, planta de bombeo y zona de 

campamento en una superficie de 41.5 hectáreas. 

El acuerdo original por estos predios fue el pago de 12 mil pesos por hectárea 

afectada y al final se dieron 5 mil pesos por cada una; sin embargo, el acta de 

asamblea no fue aceptada en el Registro Agrario Nacional (RAN) porque 

supuestamente fueron detectadas irregularidades en el comisariado ejidal.  
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Las fuentes no precisaron cuáles son estas anomalías, pero explicaron que 

grupos políticos no permitieron que se efectuara la asamblea para regularizar 

pagos y actas correspondientes; señalaron por el bloqueo al Observatorio de 

Conflictos Mineros del Estado de Zacatecas, con Grecia Rodríguez como vocera. 

Agregaron que en el ejido El Potrero se realizaron las asambleas ejidales y 

convenios de ocupación previa debidamente fundamentados de acuerdo y con 

el apoyo de la Procuraduría Agraria; en éstas se determinó el pago de 50 mil 

pesos por hectárea en un total de 125.7. 

No obstante, en el cambio de mesa de asamblea, los nuevos dirigentes se 

negaron a llevar las actas ante el notario por las presiones políticas de la zona, 

a pesar de que, según se informó, el dinero por la indemnización se pagó. 

Maldonado Moreno precisó que los ejidatarios de estas comunidades pretendían 

cobrar hasta 1 millón de pesos por hectárea para permitir la continuidad del 

proyecto: “ya se tenían los permisos y lo necesario para iniciar la obra”. 

Asimismo, afirmó que gobierno del estado tenía la facultad del uso de la fuerza 

para evitar que se detuviera la obra, puesto que las actas de las asambleas 

ejidales fueron firmadas, aunque no notariadas. 

El titular de la Secretaría de Agua y Medio Ambiente durante el quinquenio de 

Alejandro Tello Cristerna celebró el llamado del presidente de México, Andrés 

Manuel López Obrador, para reactivar la construcción de presa. 

El ex funcionario estatal especificó que la anterior administración dejó un avance 

de 94 por ciento para arrancar el proyecto, “pero la gente de Atotonilco y El 

Potrero se echaron para atrás en la venta de los terrenos. (…) Ahora 

corresponde al gobierno de David Monreal Ávila negociar con los ejidatarios y 

lograr algún acuerdo”. 

 

En espera de certeza jurídica 

 

Víctor Manuel Reyes Rodríguez, director local de la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua), explicó que mientras continúen los conflictos en la región la 

dependencia federal no intervendrá: “necesitamos que haya certeza jurídica 

sobre los predios”. 

Recordó que desde 2015 tienen el proyecto ejecutivo y desde 2018 las 

aprobaciones necesarias para la construcción de la presa que dotará de agua 

potable a Fresnillo, Enrique Estrada, Calera de Víctor Rosales, Morelos, 

Guadalupe y la capital, “pero deben solucionarse los problemas sociales”. 

Advirtió que la Conagua no interviene en las negociaciones de los conflictos que 

puedan generarse en la zona de construcción, sino que “solo participamos en las 

cuestiones técnicas”. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

Recordó que la instrucción de López Obrador es avanzar a la brevedad y detalló 

que, desde la visita presidencial, el jueves de la semana pasada, “hemos tenido 

algunos acercamientos con gobierno del estado y buscamos reunirnos pronto 

con el gobernador Monreal”. 

 

Dinero sin destino 

 

En 2018 le fueron destinados 169 millones 700 mil pesos al proyecto de la presa 

Milpillas y al cierre fiscal de dicho año tenía un avance de 0.12 por ciento. El 19 

de junio de ese año, la obra licitó la construcción del sistema de la presa de 

almacenamiento. 

El fallo favoreció a Materiales y Construcciones Camino Real, no obstante que 

presentó la segunda propuesta económica más elevada, por 140 millones 856 

mil 817 pesos; el contrato fue firmado el 28 de junio de 2018 por Héctor González 

Orozco, administrador único de la firma asentada en Villa de Cos. 

Para iniciar la obra, Conagua entregó 49 millones de pesos por concepto de 

anticipo; los trabajos iniciarían el 31 de julio de ese año y se estimó que terminara 

el 5 de enero del 2019. De acuerdo con la dependencia federal, se ejercieron 3 

millones de pesos del presupuesto autorizado. 

Materiales y Construcciones Camino Real adquirió 43 toneladas de cemento 

que, tras el finiquito del contrato, quedarían bajo propiedad y resguardo en una 

casa comercial; también adquirió una cantidad indeterminada de varilla, que se 

encuentra abandonada en el lugar de la obra. 

El director de la Conagua dio a conocer que el material de construcción está bajo 

resguardo y en una negociación con la empresa Materiales y Construcciones 

Camino Real para cubrir los gastos que realizó la empresa. 

 

Obra cancelada 

 

De acuerdo con un boletín de la Conagua de julio de 2019, se suspendió la obra 

al no estar concluidos los procesos de deslinde y pago de los predios. 

Esto sucedió porque grupos de ejidatarios de Atotonilco y El Potrero, 

encabezados por el Observatorio de Conflictos Mineros del Estado de 

Zacatecas, se dijeron engañados por las autoridades municipales, estatales y 

federales. 

Aun cuando se anunció por parte del gobierno de Tello Cristerna que en 

asamblea ejidal habían logrado el acuerdo para que los ejidatarios cedieran sus 

tierras a favor de la construcción de la presa, e incluso un grupo de El Potrero y 

Atononilco acusó al senador José Narro Céspedes de boicotear el proceso. 
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En mayo de 2019, Benjamín Miranda, líder comisariado de Atotonilco, afirmó que 

ellos estaban a favor de la presa y solo un grupo pequeño estaba en contra; 

señaló que éste era organizado por Narro Céspedes y que mandaba gente para 

cambiar en los interesados la postura sobre la presa. 

Estos conflictos fueron –aseguró– los que llevaron a la cancelación de la presa 

por parte de la Conagua y lo que repercutió en que la Federación no destinara el 

recurso en los ejercicios fiscales 2020, 2021 y 2022.  

La falta de dinero en el presupuesto federal pone en duda que esta obra pueda 

arrancar en el próximo año, además porque la liberación de los predios que aún 

está en manos de los ejidatarios. 
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Golpe a la mafia agraria: fallo a favor de colonos 

de Vista Alegre 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Ángel Noh Estrada 

Yucatán, Mérida. - La magistrada del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 34, 

Lilia Isabel Ochoa Muñoz, propinó otro golpe a la mafia agraria al dictar una 

sentencia favorable a vecinos de los fraccionamientos Del Arco y Vista Alegre. 

En resolución que emitió hace dos semanas, la abogada Ochoa declaró 

improcedente la restitución de tierras que demanda el núcleo agrario Chuburná. 

Mediante ese proceso, el ejido de Chuburná, asesorado por una exfuncionaria 

de la Procuraduría Agraria, exigía dinero a los propietarios de casas en ambos 

fraccionamientos para no continuar los juicios.  
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La lucha jurídica comenzó en 2017, con las demandas de los ejidatarios de 

Chuburná. Una primera sentencia del TUA, entonces a cargo de Antonio Luis 

Betancourt Sánchez, benefició a la parte actora y los colonos interpusieron el 

recurso de revisión. 

 

Evidencia la actividad de una mafia 

 

La magistrada Ochoa Muñoz llegó a Yucatán en junio de 2017. En los primeros 

meses de este año exhibió la actividad de una mafia de la que también forma 

parte personal de oficinas del ramo agrario 

En nuevo revés para la mafia agraria que opera en Yucatán, el Tribunal Unitario 

Agrario (TUA) del Distrito 34, con sede en Mérida, declaró improcedentes las 

demandas del ejido de Chuburná contra vecinos de los fraccionamientos Del 

Arco y Vista Alegre, que desde 2017 se enfrentaban a la amenaza de perder sus 

casas. 

La resolución del tribunal es consecuencia de un recurso de revisión que 

interpusieron los colonos ante una primera sentencia favorable al núcleo agrario 

de Chuburná, que reclamó la restitución de la superficie donde hoy se asientan 

esos fraccionamientos. 

Ante ese recurso, el Tribunal Superior Agrario, ubicado en Ciudad de México, 

revocó el fallo inicial en junio de 2019 y ordenó al Tribunal Unitario en Yucatán 

que repusiera el procedimiento. 

La nueva resolución fue dictada hace dos semanas por la magistrada Lilia Isabel 

Ochoa Muñoz, quien en junio de 2019 se hizo cargo del Tribunal del Distrito 34 

en sustitución de Antonio Luis Betancourt Sánchez, involucrado en ese entonces 

en varias denuncias que motivaron protestas frente a la sede de la dependencia. 

La sentencia que motivó el recurso de revisión de los vecinos fue precisamente 

del abogado Betancourt. 

En su resolución, la magistrada Ochoa Muñoz expone antecedentes del caso y 

amplios conceptos jurídicos. Son dos los puntos medulares de la sentencia: 

 

1) Es improcedente la restitución de tierras que demanda el núcleo agrario 

Chuburná. 

2) Se absuelve a los demandados de las prestaciones reclamadas. 

Confianza y ética 
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Enterados del fallo, representantes de los vecinos indicaron que el acuerdo 

devuelve la confianza en las instituciones y muestra la categoría ética y 

profesional de la magistrada Lilia Ochoa, quien desde su llegada a Yucatán se 

enfrentó a presiones e intereses de la mafia agraria, incrustada también en las 

dependencias del ramo. 

Aunque el ejido de Chuburná aún tiene plazo para interponer un recurso de 

inconformidad, los colonos confían en que prevalezca el mismo criterio y los 

puntos resolutivos queden firmes. 

 

Descalabro anterior 

 

No es el primer golpe que la abogada Ochoa Muñoz propina a la mafia agraria. 

En marzo de este año, al resolver sobre los expedientes TUA 34-1049/2013 y 

TUA 34-001/2018, declaró nula la asamblea en que el ejido de Kanasín cedió 

tierras a empresarios vinculados con el “Grupo Tabasco”, que después 

vendieron los “derechos” a otra empresa. 

Poco antes, como publicamos, la magistrada dictó insólito acuerdo en el cual 

exhibió, entre otras cosas, “una vergonzosa participación” de funcionarios del 

Tribunal Unitario en los casos de Vista Alegre y del Arco. Indicó que se coludieron 

con empleados de otras instancias en perjuicio de vecinos de ambas unidades 

habitacionales. 

La resolución también dejó en evidencia una serie de irregularidades cometidas 

por los ejidatarios para obtener dinero de los colonos al reclamar como suyas las 

tierras de dichos fraccionamientos. Su único propósito era económico. 

 

Abogada, señalada como la "cabecilla" 

 

Se mencionó como cabeza visible de esa mafia a la abogada Rebeca María 

Buenfil Méndez, quien fue funcionaria de la Procuraduría Agraria. Al convertirse 

en asesora de los ejidatarios de Chuburná utilizó información privilegiada para 

ella y sus clientes. 

Cuando se interpusieron las demandas en 2017, Rebeca Buenfil acudió con el 

actuario del Tribunal Unitario Agrario —entonces bajo las órdenes del abogado 

Betancourt— a entregar las notificaciones a los vecinos. De acuerdo con los 

afectados, en lugar de dar primero la notificación se decía a los propietarios que 

sus casas se encuentran en tierras de uso común y “están a punto de perderla”. 

Ilegalmente, se proponía a los colonos un convenio que les permitiera pagar. 

Algunos aceptaron (Continuará). 
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“Me pidió vender 20 hectáreas para ‘legalizar’ el 

resto”: Ejidatario 

 

Martes 30 noviembre 2021 / Alex Cazarín 

Veracruz, Las Choapas. - De nueva cuenta, ejidatarios realizaron señalamientos 

contra el titular de la Procuraduría Agraria de Las Choapas, Víctor Manuel 

Velásquez Rivera. 

Los campesinos Armando Díaz López y Vicente Díaz López, forman parte de los 

61 campesinos que esperan contar con las escrituras de terreno en estatus de 

“terrenos nacionales”, es decir, que son propiedad del Estado. 

Armando Díaz López, dio a conocer que, de los 61 ejidatarios, 15 lograron “de 

alguna forma” obtener escrituras de terrenos que no son legales al no ser 

reconocidos plenamente por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (SEDATU). 

Sin embargo, esta adquisición de escrituras detiene el proceso de los 46 

campesinos que llevan más de 20 años luchando por regularizar estas tierras, 

por lo que se está gestando un conflicto que no terminará bien sin la intervención 

de SEDATU y una investigación correspondiente. 

“… Necesitamos que cancelen sus documentos, por parte de SEDATU tienen 

conocimiento de cómo lo hicieron y con quién, también de cómo los engañaron 

a los compañeros, necesitamos que resuelva este problema la SEDATU, porque 

no nos quedaríamos con los brazos cruzados”, dijo preocupados en entrevista 

con el periodista Roberto Morales Ayala.  
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Señaló tajantemente que el titular de la Procuraduría Agraria, Velásquez Rivera, 

tiene mucho que ver en la entrega de escrituras a los 15 ejidatarios, pues a él 

incluso le invitó a unirse, pero este declinó a la invitación. 

“Llevamos más de 20 años gastando dinero y que nos hagan esta ‘jugada’ no se 

vale, por ahí quiero que se sepa hasta la Ciudad de México esta situación. El 

licenciado Víctor Velásquez Rivera, tiene que ver como resuelve este problema 

porque sabemos que está metido en este rollo (la entrega de escrituras que no 

son reconocidas por SEDATU), y lo digo porque me invitó para hacer lo mismo 

que hicieron los otros compañeros, pero le dije que era de pensarse. 

Díaz López, también afirmó que incluso se le sugirió, por parte del titular de la 

P.A, Víctor Manuel Velásquez Rivera, que vendiera 20 hectáreas de los 60 que 

tiene para pagar el supuesto trámite. 

"Me dijo que si tenía 60 hectáreas le perdiera el amor a 20 hectáreas y que de 

esas 40 hectáreas me quedarían con un documento legal, pero ahorita vengo a 

saber que no son documentos oficiales sino documentos falsos. 

"Quería que vendiera esas 20 hectáreas para pagarle el documento para 

supuestamente legalizarlas, pero esa documentación es irregular, discúlpeme lo 

que digo, pero es lo correcto”, enfatizó. 
 

 

 

 


